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Михаил Саакашвили побывал в Ашхабаде
Вчера в Ашхабаде состоялась церемония инаугурации нового президента Туркмении Гурбангулы

Бердымухаммедова. На церемонии присутствовал и президент Грузии Михаил Саакашвили. Из Ашха-
бада президент Саакашвили вылетел в Объединенные Арабские Эмираты.

Подробности церемонии в столице Туркмении – 8 стр.
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Обстановка в зоне
конфликта осложнила-
сь днем во вторник пос-
ле того, как цхинвальс-
кие власти не пропусти-
ли в грузинские села
Малого Лиахвского уще-
лья три грузовика с гу-
манитарной помощью
от мэрии Тбилиси. Ма-
шины везли 32 тонны
муки и были остановле-

В ночь на 14 февраля представители гру-
зинских правоохранительных органов пере-
дали сотрудникам ОБСЕ двух лиц, задержан-
ных накануне в зоне грузино-осетинского кон-
фликта, сообщает Новости-Грузия.

ны у села Кохати. Пере-
говоры результата не
принесли, не помогло
даже вмешательство в
дело командующего
Смешанными силами по
поддержанию мира ге-
нерала Марата Кулах-
метова, после чего авто-
машины были отогнаны
в село Эредви.

После этого грузинс-

кая полиция задержала
в зоне конфликта двух
человек без документов,
одетых в полувоенную
форму и имевших при
себе оружие. Один из
них утверждал, что он
житель села Дмениси и
работает в цхинвальской
милиции, а второй заяв-
лял, что входит в местное
осетинское ополчение.
Задержанные были дос-
тавлены в СИЗО города
Гори для выяснения их
личностей. Там они про-
вели несколько часов,
после чего было приня-

то решение передать их
представителям ОБСЕ.
Передача состоялась в
03.00.

В то же время де-фак-
то глава МВД сепарати-
стов Михаил Миндзаев
заявил российским
СМИ, что грузинская
сторона якобы захвати-
ла в заложники десять
осетин - жителей сел
Дмениси и Кохати, тре-
буя в обмен на освобож-
дение захваченных про-
пустить грузовики с му-
кой.

Эти утверждения

Миндзаева опроверг на-
чальник полиции регио-
на Шида Картли Деви
Челидзе. «Все это де-
зинформация. Не было
никаких десяти задер-
жанных осетин и захва-
та автобуса. В зоне кон-
фликта нами были за-
держаны двое лиц без
документов и с оружи-
ем», - отметил он.

В итоге, благодаря по-
средничеству мирот-
ворцев, три КамАЗа с
гуманитарным грузом
добрались до места на-
значения.
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13 февраля президент
Грузии Михаил Саакашвили
вручил российскому актеру
Станиславу Садальскому
грузинский паспорт и одну
из высших государственных
наград Грузии - Орден Чести.

- Орден Чести, один из
высоких грузинских орде-
нов, вручается за особые
гражданские заслуги перед
Грузией. Я думаю, что у вас
особые заслуги как перед
Грузией, так и перед россий-
ско-грузинскими отношени-
ями, - сказал президент, вру-
чая орден. - В вашем лице я
хочу приветствовать всех
мужественных россиян, на-
стоящих представителей
великой и любимой мной
России, которые возвысили
свой голос против наруше-
ния прав человека, которые
громогласно заявили, что
ущемлять достоинство че-
ловека по любому призна-
ку, в том числе националь-
ному, неприемлемо.

Напомним, актер обра-
тился с просьбой предоста-
вить ему грузинское граж-
данство во время обостре-
ния отношений между Гру-
зией и Россией осенью про-
шлого года. Во время свое-
го пребывания в Тбилиси но-
вый гражданин Грузии и его
коллеги - Ольга Богданова и
Василий Слюсаренко – пока-
зали спектакль режиссера
Нины Чусовой «Семейный
брак - любовная трагедия».

В этот же день посоль-
ство России в Грузии распро-
странило заявление, в кото-
ром опровергается опубли-
кованная в ряде СМИ ин-
формация о том, что спек-
такль с участием Садальско-
го был показан при содей-
ствии российской диплома-
тической миссии. «Извест-
но, что наше посольство

Об этом Святейший и Бла-
женнейший сообщил вчера
журналистам в Тбилиси, ком-
ментируя приглашение Пат-
риарха Московского и Всея
Руси Алексия Второго посе-
тить Москву.

По словам Илии Второго,
«это такая традиция - пригла-
шают Патриарха той страны,
история церкви которой впи-
сывается в издание. Мы гото-
вимся к этому событию».

Как сообщает РИА «Ново-
сти», Алексий Второй на засе-

Парламентская делегация Грузии во
главе со спикером парламента Нино
Бурджанадзе отправилась с шести-
дневным официальным визитом в
Канаду, сообщает Regnum.

В ходе визита Нино Бурджанадзе прове-
дет встречи со спикером Палаты общин
Канады Питером Миликеном, спикером

К а д р
недели

оказывает поддержку теат-
ральному искусству в Гру-
зии, - заявил РИА «Новости»
советник-посланник рос-
сийского посольства Иван
Волынкин. - Но в организа-
ции данного спектакля оно
участия не принимало».

Сам актер заявил, что ра-
зочарован реакцией посоль-
ства:

- Я думал, что меня сегод-
ня пригласят в посольство и
посол мне скажет, «Садаль-
ский, спасибо, что вы дела-
ете за меня мою работу».
Или просто дадут грамоту и
скажут: «Вот вам грамота за
то, что вы делаете нашу ра-
боту». Но нет, сегодня я чи-
таю в интернете опровер-
жение посольства, которое
заявляет, что не имеет ни-
какого отношения к этой ак-
ции.

- Ему (послу) будет стыд-
но за свой поступок», - зая-
вил актер. - Российское по-
сольство поет такие песни,
чтобы было приятно Путину.
Но хочу отметить - жизнь
долгая. И прошу посла об
этом помнить.

Садальский обратился к
грузинскому народу со сло-
вами: «Россияне вас всех
безумно любят» и призвал
граждан страны беречь
«своего достойного и умно-
го президента». «Михаил
Николаевич, у нас, к сожа-
лению, к вам плохо отно-
сятся, потому что идет не-
гативная информация. И я
хочу сказать - Грузия, бере-
ги своего Михаила Никола-
евича, а я по мере возмож-
ности буду вам помогать. Я
счастлив, что выступал в
Грузии на сцене прослав-
ленного театра», - сказал он
перед отъездом в Москву
в Тбилисском международ-
ном аэропорту.

Курс валюты
USD 1 .71 05
EUR 2 .23 85
RUB 0 .06 50

Католикос-Патриарх Всея Грузии
встретится с Алексием Вторым

Глава Грузинской Православной церкви, Католи-
кос-Патриарх Всея Грузии Илиа Второй примет уча-
стие в презентации 13-го тома «Православной эн-
циклопедии», которая состоится второго марта в
храме Христа Спасителя в Москве.

дании наблюдательного, по-
печительского и обществен-
ного советов по изданию эн-
циклопедии в Москве заявил,
что «в 13-м алфавитном томе
значительная часть статей по-
священа Грузии и Грузинской
Православной церкви. В пре-
зентации тома примет учас-
тие Предстоятель Грузинской
Православной церкви, Свя-
тейший Католикос-Патриарх
Илиа Второй».

- Какими бы ни были отно-
шения в политике, экономи-

ке, личностные отношения,
- церковные отношения дол-
жны быть всегда ровными и
братскими. Думаю, с визи-
том Патриарха Илии мы
сможем закрепить те брат-
ские отношения, которые су-
ществовали между нашими
церквами в прошлом», - зая-
вил предстоятель РПЦ, под-
черкнувший, что энциклопе-
дические статьи о Грузии –
«плод совместной работы
большого количества рос-
сийских и грузинских специ-
алистов».

Четвертого марта главы
двух автокефальных церквей
совершат совместную литур-
гию в Успенском соборе Мос-
ковского Кремля.

«Ясно, что официальный
Тбилиси гордится этими
взаимоотношениями. В
Америке по отношению к
тому, что Грузия по сравне-
нию с другими странами
имеет более теплые отно-
шения с США, сохраняют
спокойствие», - сказал поли-
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Мнение американского политолога
Известный американский политолог Ариэль Коэн

заявил в беседе с журналистом московского бюро
IPN, что не считает особенным явлением теплые
взаимоотношения между Грузией и США.

толог. Вместе с тем, ком-
ментируя вероятность сво-
рачивания Грузии с демокра-
тического пути развития,
Коэн сказал: «Я полагаю, что
в Грузии мы имеем дело с
другим феноменом. Это
точно не диктатура. Это яв-
ляется циклическим взле-

том и падением лидеров.
Такое явление мы видели в
отношении других лиде-
ров».

По мнению политолога,
задача президента Саакаш-
вили в том, чтобы сохранить
волну популярности. Хотя
защита в стране демокра-
тии больше является дол-
гом народа, «наибольшим
долгом, чем забота о попу-
лярности какого-либо поли-
тика».
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Нино Бурджанадзе в Канаде
Сената Ноелем Кинселасом, премьер-мини-
стром Стефаном Харпером, министром ино-
странных дел Питером Маккеем и дру-
гими официальными лицами. Планируется
выступление спикера парламента Грузии в
Конгресс-центре Оттавы на тему «Роль меж-
дународных субъектов в поддержке демок-
ратических реформ».
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Положение граждан Грузии улучшилось
Консул Грузии в Российской Федерации Зураб Патарадзе, отметил сниже-

ние количества фактов преследования граждан Грузии в РФ за незаконное
пересечение границы. Он подчеркнул, что в последнее время положение
грузинских граждан в России несколько улучшилось.

Патарадзе уточнил, что
в минувшем году российс-
кие суды приняли 4.634 ре-
шения о депортации граж-
дан Грузии из России. В при-
нудительном порядке тер-
риторию этой страны поки-
нули 2.500 человек, а 2.380

попали в приемники-рас-
пределители для иност-
ранцев. В 2006 году также
были проверены 11.154 рос-
сийских работодателя, ко-
торые наняли на работу
иностранцев, в частности,
граждан Грузии. В результа-

те закрыто 68 организаций
и предприятий. По инфор-
мации консула, с начала
года в России против граж-
дан Грузии возбуждено
лишь семь уголовных дел
за незаконное пересече-
ние границы.

Убийцам Ники Харабадзе грозит смертная казнь
Убийцам сына актера Гоги Харабадзе в США грозит смертная казнь. Как сообща-

ет телекомпания «Рустави-2», 12 присяжных Лос-Анджелеса признали выходцев
из России Юрия и Михаила Кадамасовых виновными в похищении и убийстве
пяти человек, в том числе Ники Харабадзе. Им грозит высшая мера наказания.

Преступление было совершено с целью выкупа. Несмотря на то, что похитители полу-
чили 1.200 тысяч долларов, они все равно убили двоих бизнесменов, кинопродюсера,
бухгалтера и звукооператора Нику Харабадзе. Всех пятерых они задушили и бросили в
водохранилище.
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Грузию ждет рост инвестиций
Министр экономического развития Ге-

оргий Арвеладзе считает, что в 2007 году
в Грузии ожидается впечатляющий рост
инвестиций, передает Медианьюс. И это
при том, что в прошлом году зафикси-
рован и 450-процентный рост инвести-
ций.

По словам министра, капиталовложения бу-
дут осуществлены как в туризм, сельское хо-
зяйство и инфраструктуру, так и развитие про-

«Истерия не остановит строительство»
«Развитие строительства не может остановить никакая истерия», - цитиру-

ет Медианьюс мэра столицы Гиги Угулава. По его словам, в строительном
секторе Тбилиси занято 200 тысяч человек, и 25-процентный рост ВВП прихо-
дится именно на нее.

Угулава назвал и приоритеты правительства Тбилиси. Это содействие частному бизне-
су и частным инициативам в строительной сфере. Он также поручил вице-мэру Мамуке
Ахвледиани приступить к изучению так называемых «виртуальных ордеров» совместно с
сотрудниками Генеральной инспекции и Службы управления имуществом.

изводства. В то же время он опроверг инфор-
мацию о том, что от приобретения энергетичес-
ких активов чешской компанией «Энерго-про» в
государственный бюджет Грузии поступит не 132
миллиона, а только 73 миллиона долларов.

- Напротив, речь идет о строительстве новых
ГЭС и реабилитации всей системы энергетики,
дистрибьюции и генерации, на которую будет
затрачено 300 миллионов долларов, - заявил
Арвеладзе.
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чь «Это, я считаю, еще один дос-
товерный знак необратимости
интеграции в евроатлантичес-
кое пространство, - заявил пре-
зидент Саакашвили 12 февра-
ля в ходе посещения зоны кон-
фликта в Цхинвальском регио-
не. - Когда нас спрашивали, ког-
да войдет Грузия в НАТО, мы не
называли дату потому, что это
зависит от многих факторов. Но
теперь генеральный секретарь
НАТО впервые назвал дату при-
нятия Грузии в альянс – 2009 год.
Этого многие избегали до это-
го в НАТО».

Председатель Парламента
Грузии Нино Бурджанадзе так-
же приветствовала заявление
генерального секретаря НАТО
и назвала его «историческим».

- Та цель, о которой мы го-
ворили и работали на протя-
жении всего этого времени,
сейчас выполняется, - заяви-
ла она на заседании Бюро.

А премьер-министр страны
Зураб Ногаидели сказал вче-
ра перед началом заседаний
Кабинета министров, что пра-
вительство должно интенсив-
но работать по выполнению
обязательств в рамках Интен-
сивного диалога (ID) с НАТО.

- Названы сроки расшире-
ния НАТО - 2009 год. Для этого
мы должны интенсивно рабо-
тать над планами по интегра-
ции, которые мы имеем. В пер-
вую очередь это план дей-
ствий в рамках Интенсивного
диалога, который очень скоро

Суть законопроекта - при-
ватизированное имущество
неприкосновенно. Об этом
говорят приближенные к
властям Грузии источники.

Вопрос изъятия собствен-
ности оказался в центре вни-
мания после того, как теле-
компания «Имеди» рассказа-
ла о фактах передачи госу-
дарству без всякой компен-
сации владельцами рестора-
нов, расположенных в цент-
ре Тбилиси, занимаемых ими
площадей. Появились пред-
положения о том, что они
были вынуждены поступить
таким образом в результате
давления со стороны влас-
тей. Подозрения усугубили
действия Службы надзора
мэрии Тбилиси в январе, ког-
да начался снос коммерчес-
ких строений. Мэр Гиги Угу-
лава заявил тогда, что будут
разрушены все здания, «по-
строенные незаконно и пу-
тем коррупционных сделок».

Действия столичной мэ-
рии опротестовал Народный
защитник Грузии Созар Суба-
ри.

По мнению ряда экспер-
тов, за идеей нового законо-
проекта стоит фигура совет-
ника президента Грузии по
экономическим вопросам,

- Выборы в органы мест-
ного самоуправления про-
шли в Гальском районе на
высоком уровне. Количе-
ство принявших участие в
выборах составило 58,2 про-
цента от общего количества
избирателей. Иными слова-
ми, из 12 тысяч избирателей
свои голоса отдали прибли-
зительно семь тысяч. Мы
можем сказать, что выборы
состоялись на всех участках.
Избраны все депутаты мес-
тных администраций.

- Однако, согласно
информации грузинской
стороны, на самом деле
в Гальском районе была
зафиксирована низкая
избирательская актив-
ность...

- То, о чем говорит грузин-
ская сторона, будто на вы-
боры пришли только три
процента населения, невер-
но. Надо принять во внима-
ние тот факт, что в этом рай-
оне кроме грузин почти
никто не живет, и абхазы
составляют только 0,3 про-
цента населения.

- Сколько кандидатов
в депутаты были грузи-
нами?

- 22. И только четверо –
абхазцы.

- По некоторым дан-
ным, из-за срыва выбо-
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Заявление Схеффера
и реакция Грузии
Давид БЕРИДЗЕ, по материалам информационных агентств

Заявление генерального секретаря НАТО Яапа де
Хооп Схеффера о том, что к 2009 году альянс «дол-
жен оценить соответствующим образом амбиции Ук-
раины и Грузии», президент Грузии Михаил Саакашви-
ли назвал объявлением даты принятия Грузии в НАТО.

сменится Планом действий по
вступлению в НАТО. Прошу
все ведомства внимательно
и интенсивно работать в этом
направлении. В первую оче-
редь, это касается министер-
ства обороны, МИД и аппара-
та государственного мини-
стра по вопросам европейс-
кой и евроатлантической ин-
теграции Георгия Барамидзе, -
призвал Ногаидели.

По словам руководителя
Информационного центра
НАТО в Тбилиси Торнике Ша-
рашенидзе, «определенные
политические силы» пытают-
ся дискредитировать в глазах
общественности амбиции Гру-
зии в отношении НАТО.

Напомним, согласно про-
веденному Lithuanian
Baltic Surveys опросу, обще-
ственная поддержка интегра-
ции Грузии в НАТО возросла с
зафиксированных в апреле
2006 года 74 процентов до 83
процентов в декабре 2006
года. Согласно результатам
опроса, который был прове-
ден по заказу аппарата госу-
дарственного министра Гру-
зии по вопросам евроатлан-
тической интеграции, лишь 12
процентов из 1.400 респон-
дентов заявили, что они про-
тив интеграции Грузии в НАТО.
При этом 79 процентов опро-
шенных выступают против
размещения на территории
Грузии каких-либо иностран-
ных военных баз.
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Новый закон обеспечит
права на собственность
Виктор ДОЛИДЗЕ, по материалам Civil.ge

Как предполагается, президент Грузии Михаил Са-
акашвили на следующей неделе, в ходе своего выс-
тупления в Парламенте с ежегодным докладом,
выступит с инициативой разработки нового законо-
проекта о гарантиях прав на собственность.

бывшего эстонского премье-
ра Марта Лаара. В интервью
тбилисскому бюро Радио
«Свобода» первого февраля
он заявил, что обсудил эту
проблему на встрече с пре-
зидентом и представителя-
ми бизнес-кругов. Как сказал
Лаар, необходимо принятие
специального законодатель-
ного акта, направленного на
защиту собственности, кото-
рый объяснил народу, какой
случай приватизации может
быть расследован властями.

По словам советника
президента, ситуация – про-
дукт «очень печального на-
следия» прошлого. Тогда
приватизация была прове-
дена таким образом, что в
глазах большинства населе-
ния она ассоциировалась с
нарушением закона и не-
справедливостью. По его
словам, есть большой со-
блазн восстановления спра-
ведливости различными пу-
тями. «Когда это не удается
законными путями, приме-
няют и другие методы. Имен-
но это беспокоит меня», -
заявил Лаар.

Между тем, вчера пред-
ставители ряда оппозицион-
ных партий представили
свой вариант законопроекта.

Руслан КИШМАРИЯ: «Между Багапшем
и Хаджимба противостояния нет»
Белла НОЗАДЗЕ, IPN

О том, как прошли «выборы в местные органы власти в Гальском районе»,
рассказывает назначенный сепаратистскими властями Абхазии прокурором
района Руслан КИШМАРИЯ.

ров в органы местного
самоуправления в Гали
между Сергеем Багап-
шем и Раулем Хаджим-
ба началось противо-
стояние. Так, неявку из-
бирателей на участки
Хаджимба объяснил не-
правильной политикой
Багапша...

- В воскресенье прошли
выборы только в органы ме-
стного самоуправления, и я
не понимаю - при чем тут
взаимоотношения Багапша
и Хаджимба. Во-первых,
между ними нет никакого
противостояния. Во-вторых,
какое значение имеет - бу-
дет руководство админист-
рации на стороне Багапша
или Хаджимба? Все это глу-
пости. Грузины очень хотят,
чтобы так произошло, по-
этому и заявляют, будто ар-
мяне вошли в противостоя-
ние с абхазцами или грузи-
ны – с абхазцами, или абхаз-
цы с абхазацами. Этого не
было, нет и не будет.

- Представители гру-
зинского населения за-
являли также, что их за-
ставляли голосовать...

- И зачем нам это надо
было?!  Эту информацию
распространяют грузинские
источники. Было бы хорошо,
если бы вы приехали и сами

увидели, что происходило
здесь во время выборов.

- Если грузинское на-
селение действительно
приняло участие в вы-
борах, то, по-вашему,
почему оно это сделало?

- Потому что оно живет в
Абхазии. Эта земля являет-
ся его родиной. И то, что
здесь происходит - являет-
ся жизненно необходимым
и для него. Грузины прини-
мают активное участие в
жизни Абхазии. Грузинами
являются депутаты парла-
мента, они работают в каби-
нете министров и в админи-
страции президента. Район-
ная администрация Гали по-
чти вся укомплектована гру-
зинами. Какие проблемы?
Люди живут и работают на
своей родине. И хотят толь-
ко того, чтобы им никто не
мешал. А власть Грузии оце-
нила их участие в выборах,
как постыдный факт.

- Какой прогноз вы
можете сделать в отно-
шении парламентских
выборов четвертого
марта?

- На три места от Гальско-
го района баллотируются 11
кандидатов, и кто будет из-
бран, тот и попадет в парла-
мент – будь он абхазом, гру-
зином или армянином.
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«Переговоры в Женев-
ском формате заверши-
лись без конкретных со-
глашений. На встрече
были обсуждены вопросы
возвращения беженцев и
восстановления доверия
между сторонами», - зая-
вил Манджгаладзе. Зам-
министра иностранных
дел опроверг заявления о
том, что переговоры яко-
бы сорвались. «Что каса-
ется заявления абхазской
стороны о том, что диалог
якобы не состоится, гру-
зинская сторона готова к
продолжению диалога и
надеется, что абхазская
сторона пойдет на это», -
заявил он

Цитаты
Малхаз АКИШБАЯ: «Затея с выборами провалилась»

- Цифры, обнародованные сепаратистскими властями,- это верх цинизма,- заявил председа-
тель легитимного Совета министров Абхазии Малхаз Акишбаия.- Если они считают 60 процентов
от числа тех, кто получил официальное разрешение абхазских властей вернуться в Гали, то это
всего лишь горстка людей, тогда как абсолютное большинство грузинского населения Гальского и
Очамчирского районов либо вообще не смогло вернуться, либо вернулось на свой страх и риск,
не получив никаких избирательных прав…

Политолог Рамаз САКВАРЕЛИДЗЕ:
- Преувеличивать возможные последствия воскресных выборов в Гальском районе, а тем бо-

лее расценивать их как некое усиление позиций Сухуми, не стоит. Выборы и на этот раз прошли
под давлением на грузинское население со стороны абхазских властей. К тому же международ-
ная общественность считала и считает любые выборы в Абхазии без возвращения туда сотен
тысяч грузинских беженцев нелегитимными…

Тбилиси готов к продолжению диалога
Власти Грузии готовы к продолжению диалога

с абхазской стороной. Об этом после заверше-
ния заседания правительства Грузии 14 февра-
ля заявил журналистам заместитель министра
иностранных дел Грузии Георгий Манджгаладзе.

Одновременно в ходе
встречи в Женеве пред-
ставителей Группы
стран-друзей Генераль-
ного секретаря ООН с
участием грузинской и
абхазской сторон гру-
зинская делегация пред-
ставила на встрече пакет
предложений по полно-
масштабному мирному
урегулированию конф-
ликта.

Эти предложения под-
разумевают:

- формирование меха-
низмов безопасности
для восстановления
мира и безопасности в
зоне конфликта, откры-
тие в Гали офиса по пра-

вам человека и задей-
ствование международ-
ного полицейского компо-
нента;

- достойное и безопас-
ное возвращение бежен-
цев и вынужденно пере-
селенных лиц на места
постоянного жительства;

- продолжение эконо-
мических реабилитаци-
онных программ;

- выдвижение на пер-
вый план грузино-абхазс-
ких общественных со-
юзов,  двусторонних и
многосторонних гумани-
тарных программ и воп-
роса человеческого изме-
рения в целом.

Грузинская сторона так-
же обратилась к абхазс-
кой стороне с призывом
углубить сотрудничество
и не создавать угрозу не-
прерывности процесса
мирных переговоров.
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Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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АО «Сакгидроэнергом-
шени» имеет более чем
70-летнюю историю, явля-
ясь   признанным лидером
отечественного энерго-
строительства. Сектор
гидроэнергетики страны,
а также множество других
строительных объектов
создавался усилиями не-
скольких поколений инже-
неров и рабочих этого вы-
сокопрофессионального
коллектива.

Примечательно, что
здесь не только сумели
сохранить эти замеча-
тельные традиции, но при-
вести их в соответствие с
современными требова-
ниями.АО «Сакгидроэнер-
гомшени» стала первой
грузинской государствен-
ной компанией, которой
присужден сертификат
по международному стан-
дарту качества менедж-
мента ISO 9001-2000.

Мераб Давитая, техни-
ческий директор компа-
нии, говорит, что благода-
ря этому признанию ком-
пания получит легитимное
право участвовать во мно-
гих международных проек-
тах как в стране, так и за
ее пределами.

Впрочем, свои воз-
можности в последнее
время она доказывала не
раз. АО «Сакгидроэнер-
гомшени» участвовала в
реабилитации Ингури-
ГЭС в рамках программы
Евросоюза.

Недавно в труднейших
условиях, в ускоренные
сроки она завершила
строительство мини-
ГЭС, которая снабжает
электричеством район
Верхней Абхазии, сооб-
щил заместитель гене-
рального директора ком-
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Стандарты «Сакгидро»
АО «Сакгидроэнергомшени» получила сертификат
по международному стандарту ISO 9001-2000

пании Вано Самадашви-
ли.

АО «Сакгидроэнергом-
шени» является крупной
инженерно-строительной
организацией, которая
обеспечивает технические
работы и осуществление
полного управления над
процессом по строитель-
ству гидроэлектростанций,
проведению подземных и
подводных туннелей, про-
ведению берегоукрепляю-
щих работ и исследований
по гидростроительным ра-
ботам. На сегодняшний
день компания осуществля-
ет самые масштабные про-
екты  работы по реабили-
тации Ингури ГЭС и строи-
тельство малых ГЭС в Вер-
хней Абхазии.

По словам генерально-
го директора АО «Сакгид-
роэнергомшени» Иванэ
Табагари, компания явля-
ется современной органи-
зацией, которая в соответ-
ствии с новыми стандар-
тами обеспечивает новые
и постоянно растущие
требования. «Поэтому по-
лучение нового сертифи-

ката стандарта качества
указывает на наличие вы-
сокого качества управле-
ния, что имеет очень боль-
шое значение для нашей
компании», - заявил руко-
водитель компании.

Хамида Сакер Закариа,
менеджер   по качеству, го-
ворит, что подготовитель-
ная работа по приведению
менеджмента компании в
целом, а также ее отдельных
звеньев к общепризнан-
ным стандартам продолжа-
лась в течение двух лет. Сей-
час он соответствует совре-
менным требованиям, яв-
ляясь гарантией качества и
безопасности осуществля-
емых компанией работ.

Рамаз Ломинадзе,
председатель наблюда-
тельного совета АО «Сак-
гидроэнергомшени», от-
мечает, что получение
международного серти-
фиката важно не только
для данной компании.
Этот факт является еще
одним свидетельством
того, что экономика стра-
ны развивается в нужном
направлении.

Экономическая дипло-
матия будет одним из при-
оритетных направлений
работы дипмиссий Грузии
за рубежом. Об этом зая-
вил министр иностранных
дел Грузии Гела Бежуашви-
ли   на встрече с аккреди-
тованным в зарубежных
странах грузинским дип-
корпусом, сообщили «Но-
вости-Грузия»   в МИД стра-
ны.

«Демократическое раз-
витие страны трудно пред-
ставить без сильной эконо-
мики, основанной на ры-
ночных принципах. Соот-
ветственно, экономичес-
кая дипломатия будет од-
ним из главных направле-
нии нашей деятельности»,
- заявил Гела Бежуашвили.

По его словам, «дипло-
матическая служба должна

Экономическая дипломатия
удвоить усилия,
чтобы способство-
вать росту экспор-
та грузинской про-
дукции в зарубеж-
ные страны и при-
влечению в страну
иностранных инве-
стиций».

«Экономичес-
кой дипломатии
придается все
большая роль в
условиях факти-
ческой блокады
Грузии со стороны
России. Экономи-
ческое развитие
при этом также

тесно связанно со ста-
бильным энергоснабже-
нием. С этой точки зрения
большое значение имеет
способствование тому,
чтобы уменьшить зависи-
мость страны от какого-ни-
будь одного поставщика
энергоресурсов. Надо на-
править усилия на дивер-
сификацию источников
энергоснабжения и пути
ее доставки», - заявил Гела
Бежуашвили.

«Наша работа должна
быть проведена в двух на-
правлениях: развитие
двухсторонних отношений
с теми странами, которые
предоставляют нам энер-
гию, и второе - это более
долгосрочная перспекти-
ва, создание новых марш-
рутов доставки энергии», -
отметил глава МИД.

В 2007 году в Гру-
зию будет привле-
чен большой объем
инвестиций в сферы
туризма, сельского
хозяйства, развития
инфраструктуры и
предприятий. Об
этом заявил ми-
нистр экономическо-
го развития Георгий
Арвеладзе.

По его словам,
процесс большой привати-
зации в стране завершил-
ся, но еще остается много
объектов, которые подле-
жат приватизации.

Рост инвестиций

«В 2006 году рост инвес-
тиций составил 450%, не
меньшего показателя мы
ожидаем и в этом году», -
заявил министр.

Лидером по объемам
торговли с Россией среди
стран СНГ по итогам 2006 г.
стала Украина, рост торгов-
ли с которой составил 19,7
процента до 24,197 млрд.
долл. Об этом сообщает
Федеральная таможенная
служба РФ.

На втором месте - Бело-
руссия. Товарооборот меж-
ду Россией и Белоруссией
вырос за 2006 г. на 25,9 проц.
до 19,934 млрд. долл.

На третьем месте - Ка-
захстан, объем взаимной
торговли с которым вырос
на 31,2 процента до 12,808
млрд. долларов /экспорт

Украина  - лидер
по объемам торговли
с Россией среди стран СНГ

РФ вырос на 37,3 процента
до 8,969 млрд. долларов,
импорт - на 19,1 процента до
3,839 млрд. долларов/.

Товарооборот с Азербай-
джаном за 2006 г. вырос на
53,5 процента и сложился в
размере 1633,9 млн. долла-
ров, с Арменией - на 69,4 про-
цента до 495,6 млн. долла-
ров. Товарооборот между
Россией и Грузией вырос за
2006 г. на 24,9 процента до
638,1 млн. доллара /россий-
ский экспорт в Грузию соста-
вил 569,7 млн. долларов/
рост на 61,3 процента/, а
импорт - 68,4 млн. доллара /
снижение на 56,6 процента/.

Туркменистан занимает
первое место среди стран
бывшего СССР по темпам
роста ВВП с 2000-2006 гг.
Такие данные приводятся
в рейтинге «Экономичес-
кое положение стран быв-
шего СССР», составлен-
ном «Ренессанс Капи-
тал». Согласно рейтингу,
в тройку лидеров по это-
му показателю вошли так-
же Азербайджан и Арме-
ния, занявшие соответ-
ственно 2-е и 3-е места. За
ними следуют Казахстан
(4), Таджикистан (5), Лат-
вия (6), Эстония (7), Литва
(8), Украина (9), Белорус-
сия (10), Грузия (11), Мол-
давия (12), Россия (13),
Узбекистан (14) и Кирги-
зия (15).

При этом по показате-
лю влияния экономическо-
го роста на покупательную
способность населения
лидирующие позиции за-
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Туркменистан - лидер
по темпам роста ВВП

нимают Эстония (1), Лат-
вия (2) и Литва (3). Россия
и Казахстан заняли 4-е и
5-е места соответственно.
Лидер по показателю рос-
та Туркменистан по данно-
му уровню влияния ВВП на
покупательную способ-
ность занял всего 6-е мес-
то. Затем следуют Бело-
руссия (7), Украина (8),
Азербайджан (9), Арме-
ния (10), Грузия (11), Мол-
давия (12), Киргизия (13),
Узбекистан (14) и Таджики-
стан (15). По показателю
инфляции первое место
среди стран бывшего
СССР занимает Литва,
Эстония и Киргизия зани-
мают соответственно вто-
рое и третье места. За
ними следуют Армения (4),
Латвия (5), Азербайджан
(6), Грузия (7), Казахстан
(8), Туркмения (9), Таджики-
стан (10), Украина (11), Рос-
сия (12), Молдавия (13),

Белоруссия (14) и Узбеки-
стан (15).

Согласно рейтингу, пер-
вое место по уровню пря-
мых и портфельных инвес-
тиций занимает Азербай-
джан, затем следуют Эсто-
ния (2), Армения (3), Лат-
вия (4), Казахстан (5), Кир-
гизия (6), Литва (7), Грузия
(8), Белоруссия (9), Таджи-
кистан (10), Молдавия (11),
Узбекистан и Украина - (12),
Туркмения (14) и последнее
место по этому показателю
занимает Россия.

По уровню безработи-
цы и трудовой миграции
Азербайджан также зани-
мает первое место. За
ним следуют Белоруссия
(2), Россия (3), Узбекистан
(4), Казахстан (5), Эстония
(6), Молдавия (7), Таджики-
стан (8), Украина (9), Турк-
мения и Литва - 10, Латвия
(12), Армения (13), Кирги-
зия (14) и Грузия (15).
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Мераб и Гиорги Мчед-
лишвили – двоюродные
братья. Но не только.
Вместе они создали фер-
мерский тандем, кото-
рый поставил цель изме-
нить содержание фрукто-
вого  бизнеса в Горийском
районе.Старые, традици-
онные сорта яблок, по
крайней мере, многие из
них, с рыночной точки
зрения, себя уже не оп-
равдывают, считают они.
К тому же у них ограни-
ченный срок хранения,
что ограничива-
ет экспортные
во з м о жн ос т и
фермеров.

Братья реши-
ли внедрить в
производство
новые сорта, со-
ответствующие
сегодняшнему
спросу и нынеш-
ним покупатель-
ским пристрас-
тиям.

Что для этого
надо? Есть зе-
мельный учас-
ток в родном
селе Реха – по-
чти четыре гек-
тара. Неподале-
ку, в селе Бебни-
си, функционирует новое
питомничье хозяйство, где
можно приобрести сажен-
цы урожайных, с высоки-
ми потребительскими
свойствами и транспорта-
бельных американских
сортов яблок.

Осталось самое «ма-
лое» - финансы.

Так вот эту «малую» про-
блему помог братьям раз-
решить фонд «Millennium
Challenge Georgia» - MCG,
в частности, проект разви-
тия агробизнеса. Мераб и
Гиорги Мчедлишвили ока-
зались в числе первых
грантополучателей, с кото-
рыми  MCG в лице его ис-
полнительного директора
Лаши Шанидзе подписал
контракты. Горийские
фермеры для развития
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Есть у фермера перспектива
Подписаны первые контракты
в рамках проекта развития агробизнеса MCG

своего бизнеса получили
11500 долларов.

По итогам первого кон-
курса, проведенного в
рамках проекта развития
агробизнеса, говорит
Лаша Шанидзе, MCG при-
нял решение о финанси-
ровании 8 проектов.

В частности, 4 проек-
та предусматривают
производство качествен-
ной экологически чистой
и конкурентоспособной
сельскохозяйственной
продукции. Они будут
осуществлены в Гардаба-
ни, Гори, Хашури и Мар-

неули. Остальные 4 про-
екта предусматривают
формирование на селе
современной инфра-
структуры. В Цнори, Бол-
ниси будут созданы Дома
фермеров, которые сде-
лают доступным такое
обслуживание, как пре-
доставление семенного
и посадочного материа-
ла, средств защиты рас-
тений, удобрений, сель-
скохозяйственной техни-
ки, ветеринарное и мар-
кетинговое обслужива-
ние.

Указанные 8 проектов,
продолжает Лаша Шанид-
зе, создадут примерно 95
новых рабочих мест, а в
решении проблемы   дос-
тупности продукции пер-
вой необходимости ока-

жет помощь более
8 тысячам чело-
век, занятым в
с е л ь с к о х о з я й -
ственном секторе.

Прием заявок от
желающих полу-
чить грант в рамках
проекта развития
агробизнеса про-
должается.

Ф о н д
« M i l l e n n i u m
Challenge Georgia»
и его контрактор
компания «CNFA-
Georgia», по сло-
вам ее менеджера
Рода Бисона,  в те-
чение 4 лет будет
ежеквартально
принимать гранто-
вые предложения.

Предпочтение будет отда-
ваться проектам, целью
которых является разви-
тие первичного производ-
ства сельскохозяйствен-
ной продукции, улучшение
обслуживания и развитие
малых перерабатываю-
щих предприятий.

В сентябре 2005 года
между правительством
Грузии и «Millennium
Challenge Corporation» был
подписан контракт о выде-
лении финансовой помо-
щи Грузии в размере
$295.3 млн. в рамках пра-
вительственной програм-

мы США «Millennium
Challenge Account». Целью
пятилетней программы
является сокращение
уровня бедности и стиму-
лирование экономическо-
го роста в различных реги-
онах Грузии.

Одним из компонентов
данной программы явля-
ется оказание содействия
развитию агробизнеса.
Общая стоимость: $15
млн. Сумма будет затраче-
на на оказание техничес-
кой помощи, предоставле-
ние грантов фермерам и
развитие производства
сельхозпродукции.

Наш сад, говорят Мераб
и Гиорги Мчедлишвили,
будет плодоносить 30-40
лет... Это – бизнес, который
продолжат наши дети...

British Petroleum-
Azerbaijan, оператор разра-
ботки блока месторожде-
ний Азери-Чыраг-Гюнешли
(АЧГ) в азербайджанском
секторе Каспия, намерена
восстановить работу неф-
тепровода Баку-Супса, при-
остановленную с октября
2006 года, - сообщает ИА
«Финэко».

Как заявил вице-прези-
дент British Petroleum -
Azerbaijan Рашид Джаван-
шир, в данный момент обсуж-
дается программа меропри-
ятий по трубопроводу Баку-
Супса. «Трубопровод беспере-
бойно работал в течение 7
лет, и с октября 2006 года ос-
тановлен», - сказал Джаван-
шир. Причиной тогда были
названы «аномалии», обнару-
женные при плановом техни-
ческом осмотре.

«Причинами остановки
работы не является корро-
зия. На исследование дан-
ной проблемы выделено $7
млн., и пуск трубопровода в
эксплуатацию произойдет
только тогда, когда будет
полная уверенность в его
пригодности», - сказал Ра-
шид Джаваншир.

Проблемы возникли на
территории Грузии, на уча-
стке, где были использова-
ны элементы старого совет-
ского продуктопровода Баку-
Батуми (150 км). Ранее в
Баку распространялась ин-
формация, что из трубо-
провода сливается нефть, и

British Petroleum-Azerbaijan
намерена восстановить работу
нефтепровода Баку-Супса

АМОК, разрабатывающая
Азери-Чыраг-Гюнешли, отка-
жется от использования
трубопровода в связи со
сдачей в эксплуатацию тру-
бопровода Баку-Тбилиси-
Джейхан.

В связи с недостатками,
выявленными электронным
скребком, пущенным в неф-
тепровод в период его оста-
новки 21 октября на плано-
вый осмотр и очистку вмес-
те с платформой «Чыраг»,
АМОК остановила экспорт
нефти по Баку-Супса в пре-
дупредительных целях во из-
бежание возможной аварии.
Экспорт планировалось вос-
становить до конца 2006
года.

Нефтепровод Баку-Супса
протяженностью 837 км, ди-
аметром 530 мм сдан в экс-
плуатацию 17 апреля 1999
года. Трубопровод изначаль-
но предназначался для экс-
порта нефти в рамках про-
екта «Ранняя добыча», пре-
дусматривающего разра-
ботку месторождения «Чы-
раг».

Добыча нефти с место-
рождения «Чыраг» началась
в ноябре 1997 года в рамках
проекта «Ранняя нефть». С
февраля 2005 года АМОК
приступила к добыче нефти
в рамках проекта «Азери» с
центральной части место-
рождения «Азери», а с де-
кабря 2005 года - с западной
части этого месторожде-
ния.

При парламенте Грузии
открылся Центр бизнеса и
экономики, сообщает агент-
ство «Пирвели». Центр уч-
режден в рамках проекта
«Усиление законодательной
власти в Грузии для развития
прозрачного и эффективно-
го правления», реализуемо-
го Международной ассоциа-
цией бизнеса и парламента
при поддержке руководства
грузинского парламента и
финансировании BP.

Как отметила председа-
тель парламента Грузии
Нино Бурджанадзе на цере-
монии открытия Центра,
«это очень важный Центр,
который даст возможность
всем работающим в парла-
менте людям, в первую оче-
редь, депутатам, еще более
активно подключиться к за-
конодательному процессу,
получать максимальный
объем информации по ми-
ровой практике, экономи-
ческим новациям, которые
планируется реализовать в
Грузии и т.д.».

Основными функциями
Центра бизнеса и экономи-
ки будут подготовка и предо-
ставление парламенту Гру-

При парламенте Грузии
открылся Центр бизнеса
и экономики

зии нейтральной и объек-
тивной информации по воп-
росам экономики и бизне-
са и аналитических иссле-
дований по этому направле-
нию. Центр будет открыт для
сотрудничества со всеми
заинтересованными орга-
низациями, что позволит
обеспечить формирование
солидной базы данных по
указанной сфере.

Международная ассоциа-
ция бизнеса и парламента -
неприбыльная, неполити-
ческая и нелоббистская
организация, призванная
наладить прозрачные отно-
шения между частным сек-
тором и представителями
парламента и обеспечить
информирование по зако-
нодательному процессу в
экономической сфере.
Цель проекта «Усиление за-
конодательной власти в Гру-
зии для развития прозрач-
ного и эффективного прав-
ления» - помочь парламен-
ту в развитии информаци-
онной базы и расширении
его возможностей в осуще-
ствлении экономических
исследований бизнес-сек-
тора.
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Кадр недели

Начнем с двухчасовой
программы итальянской
культовой поп-группы 70-80
годов Ricci e Poveri в ноч-
ном клубе Night-off ice.
Ricci e Poveri — настоящие
кумиры прошлых лет.
Мало кто из меломанов
семидесятых не имел в до-
машней коллекции пласти-
нок с их песнями: это и
знаменитая Mamma
Maria, и Hasta La Vista
Come Vorrei, Voules Vous
Dancer или Made in Italy. В
общей сложности группа
Ricci e Poveri продала бо-
лее двадцати миллионов
пластинок и СD. После-
дний диск команды датиру-
ется 2001 годом и пред-
ставляет собой удачную
подборку хитов за почти
сорокалетнюю карьеру
итальянских исполните-
лей. Приезд легендарной

Яков Алтаузен родился
ровно сто лет назад. Отец его
заведовал золотыми приис-
ками под Иркутском. Конеч-
но, молоденькая советская
власть раскулачила его. 11-
летний сынок вместе с род-
ной тетей бежал в Китай. Хар-
бин и Шанхай стали его при-
станищем. Яков, ставший (и
в документах) Джеком, был
боем в отелях и юнгой на ко-
раблях. Годы спустя, добро-
вольно вернувшись в СССР,
поэт-бродяга написал повес-
ти в стихах «О капитане и ки-
тайчонке Лане» и «О негри-
тенке». Они легко объясняют,
почему «экзотике» Джек
предпочел комсомол, лесо-
сплав и кожевенный завод в
Иркутске.

В 1923 году паренек отпра-
вился учиться в Москву – и
никто не мучил новоявлен-
ного пролетария за дерзкое
имя. В газете «Власть труда»
вышли его стихи. В журнале
«Красные зори» - поэма «Ма-
ленький босяк». Джек Алтау-
зен поступил в Высший ли-
тературно-художественный
институт, стал членом литг-
руппы «Перевал» и коррес-
пондентом газеты «Комсо-
мольская правда». Дружа с
поэтом-журналистом Иоси-
фом Уткиным, публиковал в
ряде журналов – «Звезда»,

Бурджанадзе
не доверяет Ногаидели

Председатель парла-
мента противостоит пре-
мьер-министру. Причи-
ной этого является ини-
циатива, которой испол-
нительная власть пыта-
ется расширить свои
полномочия. Правитель-
ство в течение последне-
го года уже два раза об-
ращалось к парламенту
с инициативой передать
премьеру права на не-
посредственный конт-
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роль за Агентством по
закупкам. Кроме того,

предлагает-
ся перепод-
чинить пре-
мьер-мини-
стру Депар-
тамент ста-
тистики.

По оценке
оппозиции и
э к с пе рт о в ,
п о д о б н о е
расширение
полномочий
правитель-
ства невер-
но . Против
инициативы

выступила и сама Нино
Бурджанадзе. Она по-
требовала от прави-
тельства обоснованных
аргументов.

Вообще-то, парламент
в первую неделю весен-
ней сессии должен рас-
смотреть пакет законо-
проектов в рамках прави-
тельственной инициати-
вы, который предусмат-
ривает расширение фун-
кций премьер-министра.

По проекту документа,
председателя агентства
закупок назначает и ос-
вобождает от должности
премьер-министр. Он
также утверждает поло-
жение об агентстве и его
структуру, а также конт-
ролирует его деятель-
ность.

Несмотря на то, что
заключение юридичес-
кого комитета парламен-
та в связи с законопро-
ектом является положи-
тельным, оппозиция и
председатель парламен-
та считают, что было бы
лучше, если бы контроль
осуществлял парламент.

- Особенно опасна тен-
денция, когда речь идет
о Департаменте статис-
тики. Мы считаем, что
эти органы должны под-
чиняться парламенту, -
говорит представитель
оппозиционных «новых
правых» Манана Начке-
биа.

Однако и эта идея яви-
лась неприемлемой для
председателя парламен-
та, так же, как и прави-
тельственная инициати-
ва. Бурджанадзе заявля-
ет, что эти службы долж-
ны быть независимыми,
пишет газета.

Почему
мы не выходим

из этого СНГ?
Грузия никак не может

выйти из СНГ. Не успел
парламент приступить к
работе, как тут же перенес
вопрос голосования о вы-
ходе Грузии из Содруже-
ства.

В связи с вопросом об
СНГ оппозиция обруши-
лась на председателя пар-
ламента, А если быть бо-
лее точным, заместитель
председателя фракции
« Д е м о к р а т и ч е с к и й
фронт» Звиад Дзидзигу-
ри сделал замечание гос-
поже Бурджанадзе из-за
«изменчивости ее пози-
ции». Правда, она убежда-
ла всех, что не меняла ее.
Однако аргументом для
рассерженной оппозиции
это заявление не стало.

Предложение перенес-
ти голосование по судьбе
постановления о выходе
из СНГ внесла лидер боль-
шинства Майя Надирад-
зе. За ним-то и последова-
ла реакция Дзидзигури:

- Понятно, что большин-
ство требует переноса
этого вопроса. Однако
было бы хорошо, если бы
нам объяснили, сколько
может продолжаться поли-
тика «отфутболивания»?
Сколько раз можно откла-
дывать вопрос? На том
фоне, когда большинство
ищет виновных, ставящих

под вопрос наше вступле-
ние в НАТО, это выглядит
явным несоответствием
их позиции. Несколько в
неудобную ситуацию попа-
дает само парламентское
большинство...

Выслушав парламента-
рия, Нино Бурджанадзе от-
ветила: большинство име-
ет право откладывать воп-
рос сколько же раз, сколь-
ко он будет вновиться в по-
вестку дня. Давать объясне-
ния в связи с этим мы се-
годня не собираемся. Тако-
ва позиция большинства.

- И заявления о причи-
нах мы делали уже не раз,
- сказала председатель
парламента.

Из России выдворено
4634 человека

Несмотря на неоднок-
ратные разъяснения ми-
нистра юстиции Георгия
Кавтарадзе, общественно-
сти пока не ясно, внесет
или нет грузинское госу-
дарство иск в Страсбургс-
кий суд по правам челове-
ка против России. Сроки
внесения иска истекают в
конце марта. Это недора-
зумение привело к полосе
противостояния мини-
стра не только с оппозици-
ей, но даже с парламентс-
ким большинством, кото-
рое, между тем, в конф-
ликт не переросло.

Министр Кавтардазе
выслушал в парламенте

отчет Временной след-
ственной комиссии о де-
лах депортированных из
России. Комиссия была
создана с тем, чтобы дать
правовую и политическую
оценку фактам дискрими-
нации, притеснению и из-
гнанию граждан Грузии из
России. В ходе этих дей-
ствий погибли несколько
человек. С самого начала
было решено, что главную
работу в этом направле-
нии должно выполнять
Министерство юстиции.
Ему поручили подгото-
вить иск для Европейско-
го суда против России.

Некоторое время назад
настоятельное требова-
ние в связи с приглашени-
ем на заседание комис-
сии Георгия Кавтарадзе
выдвинули секретарь ко-
миссии Георгий Цагаре-
ишвили и депутат Георгий
Тортладзе. Оба, кстати,
оппозиционеры. Они выс-
казали подозрение, что
признаки потепления
между Грузией и Россией
с возвращением посла
Российской Федерации в
Тбилиси изменили отно-
шение официального Тби-
лиси к произошедшим
событиям и что иск про-
тив России в конечном
итоге не будет внесен.

Между тем заявления и
комментарии министра,
прозвучавшие на заседа-
нии Временной комиссии
и в беседах с журналиста-
ми, развеять возникшие
подозрения не смогли.
Впрочем, как и признать
обвинения действитель-
ными.
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День Валентина:
Made in Georgia
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Распространенный в католической Европе День
святого Валентина – или, проще, день влюблен-
ных - прижился и в Грузии. 14 февраля в Тбилиси
отмечали с размахом.

команды в Тбилиси
стал возможен при со-
действии организато-
ров - «Рустави -2»,
«Арт-форума» и Magti.
Концерт в Night-office
да возможность тби-
лисцам познакомиться
с творчеством Ricci e
Poveri поближе.

К 14 февраля была
приурочена и презен-

тация клипов любимца
всех тинейджеров, «исчез-
нувшего» на некоторое вре-
мя певца Джабы Карселад-
зе. Премьерным показом
он отметил свое возвраще-
ние в центр внимания гру-
зинского шоу-бизнеса.

Еще два года назад пе-
вец утверждал, что остав-
ляет шоу-бизнес из-за уче-
бы и собственного бизне-
са. Во Франции планы
Джабы, как это нередко
случается, претерпели из-
менения. И вот очередная
встреча с грузинскими по-
клонниками. Признание в
любви в столь романтичес-
кий день.

Один из клипов записан
на французском языке, а
другой представляет собой
дуэт с Тикой Джамбурия.
Оба музыкальных клипа
сняты в Грузии.
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Журналист и поэт
Катя ЦИБЕР

Как много «странных имен» созидали и прослав-
ляли Россию! Одно из почти забытых теперь – сре-
ди тысяч иных, таких же «странных» - Джек Моисее-
вич Алтаузен...

«Красная новь», «Ленинград»,
«Прожектор», «Огонек» и
«Красная нива» - свои поэти-
ческие, но вовсе не слаща-
вые размышления энтузиас-
тах нового времени.

С 1925 по 1941 год вышли и
17 книг Алтаузена, сделав-
шие его кумиром молодежи.
Его «Ода молодости» зазву-
чала от Алтая до Кавказа. К
Черному морю Джек ездил
отдыхать, и оно навсегда ос-
талось в его лирических сти-
хах о любви: «Я бы мог, при-
помнив те мгновенья, / Взять
билет, проехать по стране /
И твое живое отраженье / В
черноморской отыскать вол-
не». В те же предвоенные
годы Алтаузен спас от реп-
рессий Александра Твардов-
ского и его семью. Пользуясь
своей популярностью в мас-
сах, Джек постоянно помогал
поэтам и журналистам, чьи
имена впоследствии затми-
ли его «странное имя»...

Алтаузен не был «приспо-
собленцем». Просто он счи-
тал Союз родиной. И в пер-
вые же дни Второй мировой
уехал на фронт в штате ре-
дакции газеты 12-ой армии
Юго-Западного направления.
Он был в первой десятке пи-
сателей-фронтовиков, полу-
чивших Орден Красного Зна-
мени.
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* * *
По примеру отца и

как продолжатель ди-
настии, Вано выбрал
воинскую профессию.
Среди курсантов  учи-
лища ВДВ он считался
одним из лучших.
Спортивная стать, - из
него мог бы выйти не-
плохой гимнаст, - ра-
зумная отвага и эруди-
ция заядлого книжни-
ка заметно выделяли
его из общей массы.
Многие предсказыва-
ли ему успешную карь-
еру. По совету отца от
ординатуры он отка-
зался. Решил прежде
пройти первые коман-
дирские ступени, про-
питаться казармен-
ным духом. Назначе-
ние получил в знаме-
нитую Тульскую диви-
зию, где и вступил в
должность командира
взвода разведчиков
десантного полка.
Здесь и застал моло-
дого лейтенанта вихрь
перестроечных пере-
мен, а затем и молни-
еносный развал каза-
лось бы могучего госу-
дарства. Сюда, в гар-
низон, страсти по Гор-
бачеву достигали ос-
лабленными. Однако
Вано стал спиной ощу-
щать, как военная ма-
шина, державшая
если не в страхе, то в
вынужденном почте-
нии к себе почти всю
планету, начала давать
сбои.

И он все больше на-
чал задумываться над
тем, как совместить
позвавшие его в ар-
мию высокие идеалы с
новыми реалиями и
ценностями. К тому
времени перебрались
в Грузию его родители.
На этом настоял отец,
недавно ушедший в
запас. Там, на родине,
происходили события,
где его военный опыт
мог бы оказаться весь-
ма полезен.

Отношение к Ивану
сослуживцев остава-
лось ровным. И он по-
прежнему считался хо-
рошим и надежным
офицером. Да и Лоб-
жанидзе грузином его
мало кто восприни-
мал, считая это своего
рода демографичес-
кой шуткой. Однако
все изменил случай.

Однажды Каландад-
зе застал сцену, когда
один из ротных капи-
тан Петрушин в свой-
ственной для себя ма-
нере отчитывая сер-
жанта Кузнецова. Ха-
рактер у Кузи был, ко-
нечно, не сахар, но это
был настоящий сол-
дат, какие сегодня по-
падаются не часто. Да

и сама провинность не
тянула на отборный
мат. То ли по дембиль-
ской ленности, а ско-
рее по невнимательно-
сти сержант не отдал
честь офицеру, что и
вызвало гнев после-
днего.

Иван недолюбливал
Петрушина за его вы-
сокомерие и показной
цинизм, за его шумную
похвальбу о каких-то
крутых поступках, кото-
рых, все знали, он ни-
когда не совершал. И у
Ивана вдруг возникло
упрямое, мальчишес-
кое желание засту-
питься за Кузю.

- Сержант, если и
провинился, то его
можно наказать. Но
зачем так материться,
товарищ капитан?!

- Что, что вы себе
позволяете лейтенант!
– взревел Петрушин, -
учить меня вздумали?!

Иван, не обращая
внимания на капитано-
ву ярость решил идти
до конца.

- У нас в Грузии за
это можно и схлопо-
тать!

- Может быть попро-
буешь, кацо? – Глаза
капитана потемнели от
злости.

- Попробую, не зас-
лабит, - Иван решил не
давать заднего, а там
будь что будет…

Дело принимало се-
рьезный оборот.

Петрушин, первым
осадил себя. Он резко
развернулся и пошел
прочь. «Надо же, как
кровь взыграла, долж-
но быть гены». От этой
мысли Ивану вдруг
сделалось весело. «Гру-
зин я, черт возьми,
или не грузин».

Через час его выз-
вал к себе замполит.

- Ты свои грузинские
штучки брось, под
арест захотел? Но хоро-
шее настроение у Ива-
на продолжалось. Че-
рез несколько дней
дозвонился отец.

- У нас война, сынок.
Меня на бригаду поста-
вили. Правда, офице-
ров здорово не хвата-
ет. Я, конечно, не на-
стаиваю. Решать
тебе…

* * *
Старшим в дивер-

сионной группе был
лейтенант Иван Лоб-
жанидзе. Подрыв в
тылу противника скла-
да боеприпасов наде-
лал много шуму, и при
отходе назад можно
было ожидать любого
подвоха. Выходить к
своим решили тройка-
ми, каждая своим
маршрутом.

Вместе с Иваном
пошли Гурам Джиблад-
зе и Дэви Агладзе. Оба
бывалые, бывшие аф-

ганцы. Опытные ребя-
та в отряде были ско-
рее исключением,
чем правилом. В ос-
новном его собирали
из бывших спортсме-
нов – добровольцев:
самбистов, дзюдоис-
тов, боксеров. Это был
благодатный матери-
ал, который приходи-
лось шлифовать бук-
вально на ходу, от боя
к бою, от привала к
привалу. Словом, по-
явление Ивана в отря-
де спецназовцев было
в самый раз, а имя
отца служило ему до-
полнительной реко-
мендацией.

По спецназовскому
обычаю, а скорее по
образу героев кино-
боевиков, здешние
бойцы спешили обза-
вестись прозвищами.
В отряде было два Рем-
бо – большой и ма-
ленький, Динго, Дина-
мит, Одинокий волк,
Маугли, Шериф и
даже Бульдозер. Кого
только здесь не было.
К Ивану едва ли не сра-
зу прилепилось про-
звище «Русо». И в этом
было больше дружес-
кой иронии. Сам факт
появления прозвища
говорил о признании
его одним из своих.

Незнание языка
проблем не создавало.
Вокруг были люди того
поколения, которые
еще не разучились го-
ворить по-русски. Они
от души потешались,
когда Иван из отдель-
ных выученных слов
пытался выстроить
свои первые грузинс-
кие фразы. Постепен-
но и само его имя Иван
трансформировалось
в грузинское Вано.

Спецназовцы двига-
лись бесшумно, по
мягкому настилу палых
листьев. Повисшая
над головой туча, нако-
нец, разродилась лив-
нем, да такой силы,
будто август решил на-
последок разгуляться,
вдоволь покуролесить,
выжать из себя всю
оставшуюся прыть и
уж потом передать
свои права осени, ко-
торая здесь, в горной
Абхазии, вскоре же
переходит в снежное
предзиме. Идти на-
обум сквозь толщу
дождя было бессмыс-
ленно. Порывы штор-
мового ветра зашвы-
ривали капли за ворот
штормовок. – Надо же,
как после Христовой
казни. Однако реплика
Дэви осталась без от-
вета. Открывать рта
никому не хотелось.

Справа, на ближай-
шем пригорке, заме-
тили густой ельник,
куда вела узкая тропа.
Русо привычным жес-
том руки указал ребя-
там направление дви-
жения. Там можно бу-
дет переждать непого-

ду и пообсохнуть.
Только сунулись в

лесок, как наткнулись
на разбросанные вок-
руг свежевыскребен-
ные консервные бан-
ки. Вот черт, они и
здесь побывали! А мо-
жет и недалеко еще
ушли? На всякий слу-
чай решили занять
круговую оборону.
Пришла и другая до-
гадка: вокруг все мо-
жет быть заминирова-
но. Поэтому старались
меньше ступать по
земле, а перешаги-
вать по корневищам
старый елей. Русо
было уже пристроил
свой пулемет, но что-
то ему не понравилось,
решил приспособить
его поудобнее. Он сде-
лал шаг в сторону.
Всего один небольшой
шажок…

* * *
Вано насилу расце-

пил тяжелые веки. Гуде-
ла голова и как-то тупо
ныла нога. Туман мед-
ленно рассеивался, и
он уперся глазами в
белый потолок. В ком-
нате пахло лекарства-
ми и окровавленными
бинтами. Смешение
этих запахов было ему
хорошо знакомо. Так
всегда пахло в лазаре-
те, куда не раз заходил
проведать раненых то-
варищей.

Но что произошло,
как он здесь очутился?
Он снова закрыл глаза.
Так было легче думать.
Звук отворившейся
двери и какие-то голо-
са прервали его разду-
мья. Он прислушался,
но никак не мог разоб-
рать, на каком языке
говорили. На-грузинс-
ком? Нет, не похоже.
Слух его уже привык
отличать оттенки род-
ной речи. «Да это же
абхазский!» – мельк-
нула отгадка, мгновен-
но вытащившая его из
объятий наркоза. Все
остальное легко извле-
калось из памяти, вы-
страиваясь в последо-
вательную цепь.

Вано продолжал на-
пряженно вслуши-
ваться в гортанную
речь, пытаясь уло-
вить в ней хоть какой-
нибудь смысл. Слег-
ка, на самую малость
разжав веки, он, нако-
нец, смог различать
говоривших. Оба
были в белых халатах.
Мужчина средних
лет, в сползавших к
кончику носа очках,
которые он то и дело
водворял на место,
был скорее всего вра-
чом. Ну, а пожилая
абхазка, продолжал
он гадать, должно
быть санитарка. Из их
разговора Вано смог
понять только одно
слово – «русский»,
произнося которое
врач кивком указал на

него. Но что оно могло
означать? Да тут и ду-
мать нечего. «Они
меня за русского при-
нимают, вот оно как».

Неожиданно доктор
перешел на русский –
очевидно, более при-
вычный для себя язык.
После первых же слов
Вано невольно отме-
тил: «А он, как и я, рос-
сийского «разлива».
Должно быть учился в
Москве или Петербур-
ге. Но мне-то какая от
этого радость?..

- Ты вот что, Марго.
Скоро он начнет прихо-
дить в себя. Сделай,
что надо. Ну, там обез-
боливающее, а глав-
ное, проследи, чтобы
сепсис не пошел. Ам-
путация дело не шуточ-
ное…

- Все сделаю, док-
тор, не в первый раз, -
заверила Марго. – А
что, разве так важно,
чтобы человека сперва
вылечили, а потом уже
расстреляли здоро-
венького?..

- Нас это не касает-
ся, Маргуша. Голос
доктора стал строже,
официальнее. – Наше
с тобой дело лечить,
даже если это враг.

- Молоденький та-
кой, симпатичный, -
посочувствовала жен-
щина. – У меня ведь
сын такой, тоже с авто-
матом бегает…

- С грузином бы
столько не возились, а
русского может быть и
пощадят, - отозвался
врач.

- А как он оказался
там, на той стороне? –
не унималась словоо-
хотливая Марго.

- Как, как, хорошо
заплатили, вот и ока-
зался. Все на этой вой-
не выгоду ищут…

Вано слушал уже в
полуха. Но главное он
уяснил. Итак, он рус-
ский, и в этом его
шанс. Пусть неболь-
шой, но шанс. Для на-
чала надо придумать
легенду: кто он, отку-
да, как попал к грузи-
нам. Фамилию можно
взять материнскую,
так удобнее. Лейте-
нант Иван Горчаков,
так не собьешься. Был
в отпуске, гостил у тет-
ки в Самтредиа. Тут
все и завертелось. По-
нимаете, жизнь нынче
тяжелая, жена, ребе-
нок малолетний, а тут
такие бабки плывут в
руки. Вот и соблаз-
нился… Случайной
подсказкой доктора
грех было бы не вос-
пользоваться.

Зарешеченное окно
было открыто. Легкий
бриз принес в палату
запах моря и пряный
дух субтропиков, отче-
го еще больше кружи-
лась голова. Глухо  бо-
лью и заторможенно-
стью, если не сказать
тупым безразличием,

давал о себе знать пос-
леоперационный от-
ходняк. Все происшед-
шее Вано успел осоз-
нать еще вчера. К про-
буждению нынешним
утром добавилось ка-
кое-то новое, непонят-
ное беспокойство.
Возможно, связано
оно с предстоящими
первыми допросами?
Но эту ситуацию он
уже многократно про-
игрывал в уме и, ка-
жется, был ко всему
готов. Тогда что же
еще? Пытаясь поудоб-
нее устроиться, Вано
подтянулся на подуш-
ке. Теперь он мог ви-
деть всю комнату. Од-
нако ничего примеча-
тельного в ней  не
было. В небольшом,
давно не ремонтиро-
ванном помещении,
где со стен свисали
лохмотья старых, усох-
шихся обоев, стояло
еще две койки. Одна
из них пустовала, зато
на другой, у стены на-
против, полусидел че-
ловек и внимательно,
почти в упор, смотрел
на него. Одна рука у
новенького была на
перевязи. Другой, здо-
ровой, он ощупывал
туго забинтованную
голову. Лицо раненого
показалось Вано уди-
вительно знакомым.
Кто это мог быть? На-
конец, глаза их встре-
тились, упрямо упер-
лись друг в друга.

- Ну что, Иван, узнал?
– Голос визави звучал
иронично, но беззлоб-
но.

- Товарищ капитан,
вы?!

- Уже майор, Иван,
время-то летит. Вот и
набежала звезда за
все страдания… А ты
сам, небось, уже в пол-
ковниках ходишь. Слы-
шал, что в вашей ар-
мии одни полковники
да генералы. Ни тебе
лейтенантов, ни капи-
танов с майорами.

- Выходит, я исклю-
чение. Все еще в лей-
тенантах пребываю.

- Что так, не ценят?
- Да нет, с этим как

раз все в порядке…
Черт, вот так пово-

рот. Ну и коленца вы-
делывает иной раз
судьба: перед ним си-
дел Николай Петру-
шин. Выходит, что все
ночные придумки, ко-
торые разведчик Иван
Лобжанидзе затвер-
дил на память, теперь
ничего не стоят.
Сдаст, сука. Как пить
дать, сдаст. Мозг его,
наконец, заработал
быстрее, выдал луч-
ший, как показалось
Вано, из вариантов:
держись спокойно и
уверенно, как подоба-
ет мужику. А там как
повезет.

Продолжение
следует

П р о д о л ж е н и е .
Начало в номере от
13 февраля
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После клятвы Бердыму-
хаммедову вручили Коран и
книгу первого президента
Туркменистана Сапармурата
Ниязова «Рухнама». Затем
новый президент пообещал
продолжить политику «вели-
кого Туркменбаши» и будет
следовать его традициям:
«То, что делал великий Сапар-
мурат Туркменбаши для улуч-
шения социального обеспе-
чения, эту политику продол-
жу и я».

Туркменистан не изменит
и своей внешней политики -
выполнит все взятые на себя
международные обязатель-
ства и продолжит политику
по выводу энергоресурсов на
международные рынки, зая-
вил Бердымухаммедов. «В
этой сфере мы будем про-
должать сотрудничество с
другими странами», - сказал
Бердымухаммедов в ходе це-
ремонии своей инаугурации.
По его словам, неизменной
останется политика нейтра-
литета Туркменистана, про-
водившаяся ранее.

По словам главы государ-
ства, населению будут предо-
ставлены социальные льготы,
неизменными останутся пре-
жние цены на бензин и това-
ры первой необходимости.

Утром председатель Цен-
тризбиркома Туркменистана
Мурад Каррыев огласил окон-
чательные результаты состо-
явшихся 11 февраля первых
в независимом Туркмениста-
не альтернативных выборов.
За кандидатуру Бердымухам-
медова проголосовали 89,23
процента избирателей.

Все шесть кандидатов,
баллотировавшихся на выс-
ший государственный пост, и
еще 13 делегатов всетурк-
менского форума единоглас-
но избраны в состав прези-
диума заседания Халк Масла-
хаты, передает Интерфакс.

После церемонии оглаше-
ния итогов и состоялась ина-
угурация. Бердымухаммедов
произнес присягу, положив
руку на Конституцию респуб-
лики. С этого момента он стал
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Продолжатель
политики Туркменбаши

У Туркмении новый президент - 49-летний Гурбан-
гулы Бердымухаммедов. Утром в среду он принес
присягу и сделал первые заявления.

Биография
Гурбангулы Мяликкулиевич Бердымухаммедов родился

в 1957 году в селе Бабарап Ашхабадской области Туркмении.
В 1979 году окончил стоматологический факультет Туркмен-
ского государственного медицинского института, в 1990 году
- аспирантуру.

Кандидат медицинских наук. Трудовую деятельность на-
чал в 1979 году стоматологом в поликлинике Ашхабада. Он
доцент, был деканом стоматологического факультета Турк-
менского государственного медицинского института; в 1997
- 2006 годах - министр здравоохранения и медицинской про-
мышленности Туркменистана, а с 1998 года - генеральный
директор Международного медицинского центра имени
С.А.Ниязова. С третьего апреля 2001 года - заместитель пред-
седателя Кабинета министров Туркменистана. С 21 декабря
2006 года - и.о. президента Туркменистана и верховного глав-
нокомандующего вооруженными силами Туркменистана.

президентом Туркмении сро-
ком на пять лет. Согласно
Конституции, президент од-
новременно является также
верховным главнокомандую-
щим и председателем каби-
нета министров, сообщает
РИА «Новости».

Председатель ЦИК респуб-
лики вручил Бердымухамме-
дову удостоверение прези-
дента. Старейшины пяти об-
ластей Туркмении надели
Бердымухаммедову на шею
отличительный знак прези-
дента - золотую цепочку с
восьмигранной эмблемой.

В церемонии инаугурации
принимали участие многие
зарубежные делегации. В
том числе - Грузии во главе с
президентом Михаилом Саа-
кашвили, Казахстана во гла-
ве с президентом Нурсулта-
ном Назарбаевым, Украины
во главе с президентом Вик-
тором Ющенко, Турции во
главе с премьер-министром
Реджепом Эрдоганом, Афга-
нистана во главе с президен-
том Хамидом Карзаем, Тад-
жикистана во главе с прези-
дентом Эмомали Рахмоно-
вым, Ирана во главе с первым
вице-президентом Тарвисом
Дауди, России во главе с пре-
мьер-министром Михаилом
Фрадковым, Азербайджана
во главе с премьер- мини-
стром Артуром Расизаде,
США во главе с помощником
госсекретаря по вопросам
Южной и Центральной Азии
Ричардом Баучером.

На церемонии присутство-
вали представители Арме-
нии, Белоруссии, Индии, Кир-
гизии, Китая, Ливии, Объеди-
ненных арабских эмиратов,
Пакистана, Саудовской Ара-
вии, Узбекистана, ФРГ, а так-
же генсек ОБСЕ Марк де Бри-
шанбо и спецпредставитель
ЕС по странам Центральной
Азии Пьер Морель, сообщает
ИТАР-ТАСС.

Известно и имя премьер-
министра: по основному за-
кону Туркменистана, кабинет
министров возглавляет сам
президент.

По мнению российс-
кого лидера, в США все-
гда будут люди, кото-
рые найдут повод для
нападок на Россию. «Го-
ворим ли мы что-то,
объясняем, молчим -
все равно там (в США)
будут люди, которые
найдут повод для напа-
док на Россию. Лучше
говорить прямо и от-
крыто. То, о чем я гово-
рил в Мюнхене, я говорил в
прямых беседах с коллега-
ми, и для них ничего откро-
венного не было», - цитиру-
ет заявление президента
России РИА «Новости«.

Путин отметил, что его
выступление в Мюнхене,
состоявшееся десятого
февраля, имело двусторон-
ний подтекст, прежде все-
го, с точки зрения российс-
ко-американских отноше-
ний. «Уже более десяти лет
мы выслушиваем то, что го-
ворят наши партнеры по
различным направлениям
деятельности. У нас есть
позитивные изменения в
развитии отношений с
США», - сказал он.

Президент также выска-
зал убеждение, что многие
инструменты, применяе-
мые США в отношении Рос-
сии, направлены на одно:
«достижение своих интере-
сов в отношениях с Росси-
ей». «Мы терпеливо и толе-
рантно относились к этому,
но такое впечатление, что
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Путин не признал свою речь
откровением для США

Президент России Владимир Путин ответил на
заявления американских политиков, посчитавших
его выступление на недавней конференции по бе-
зопасности в Мюнхене конфронтационным.

нас не понимают, и наши
партнеры раскручиваются
больше и больше и начали
использовать не существу-
ющую российскую угрозу
для выбивания денег из
конгресса США на военные
нужды - для военных дей-
ствий в Ираке, Афганиста-
не, строительство дорогос-
тоящей ПРО», - сказал Путин.

По словам российского
лидера, о вещах, которые он
затронул в своей речи, го-
ворят и в других странах: в
некоторых - «грубо и конф-
ронтационно в отношении
руководства США, оскорб-
ляют их, мы считаем непри-
емлемым, а в некоторых -
полушепотом». «Россия - не
такая страна, которая долж-
на фигу держать в кармане
и камень за пазухой, - заме-
тил Путин. - Надеюсь, нас
услышат и начнут выстаи-
вать отношения на равно-
правной основе».

Напомним, что одной из
основных тем выступления
Путина на мюнхенской кон-

ференции стал вопрос при-
ближения военной инфра-
структуры НАТО к российс-
ким границам. Президент
пообещал, что Россия асим-
метрично ответит на созда-
ние американской системы
противоракетной обороны
(ПРО), которую Пентагон на-
мерен расположить в
Польше и Чехии.

Владимир Путин также
поднял на конференции
проблему пренебрежения
нормами международного
права, скатывания к однопо-
лярному миру, вопросы воз-
можности применения силы
государствами и подверг
критике деятельность ОБСЕ.
В частности, он заявил, что
сейчас в мире происходит
навязывание системы права
США другим странам.

Кстати, две трети немцев
согласны с рядом критичес-
ких высказываний прези-
дента России в адрес Ва-
шингтона. Таковы результа-
ты блиц-опроса, проведен-
ного центром изучения об-
щественного мнения
EMNID. 68 процентов граж-
дан Германии согласны с ут-
верждением Путина о том,
что США пытаются внедрить
концепцию однополярного
мира. При этом 62 процента
респондентов заявили, что
не разделяют опасения ряда
политиков о том, что резкий
тон выступления говорит о
растущей военной мощи
России, которая может
представлять угрозу для
Запада. 22 процента опро-
шенных не поддержали за-
явления российского лиде-
ра.

Свобода без раскаяния
Верховный суд Штутгарта постановил освободить «досрочно условно» тер-

рористку из «Фракции Красной армии», 57-летнюю Бригитту Маргарет Иды
Монхаупт.

Арестованная в 1982 году, Монхаупт была приговорена к пяти пожизненным заключе-
ниям и еще 15 годам за участие в убийствах, в покушении на убийство и в похищении
людей. В решении суда особенно подчеркивается: освобождение не является помило-
ванием, а преступники могут выйти на свободу после 24 лет заключения. Сама Монхаупт
так и не выразила раскаяния в содеянном и, судя по всему, не собирается этого делать.

В Иране взорвали стражей исламской революции
Как минимум восемнадцать человек погибли в результате взрыва автомо-

биля в городе Захедан в юго-восточной иранской провинции Белуджистан и
Систан на границе с Пакистаном и Афганистаном, сообщает France Presse.

Взрыв произошел 14 февраля по местному времени. Неизвестные установили на
пути следования автобуса, принадлежащего сухопутным войскам элитного Корпуса стра-
жей исламской революции, заминированный автомобиль. Когда автобус приблизился к
начиненной взрывчаткой машине, появились мотоциклисты и открыли стрельбу. После
того как автобус остановился, взрывное устройство было приведено в действие с помо-
щью дистанционного управления.

Ливанцы обвинили Сирию
Ливанская проправительственная коалиция «14 марта» обвинила Сирию в

причастности ко взрывам, произошедшим во вторник утром в двух автобу-
сах у города Бикфая на дороге к Бейруту. В результате теракта погибли три
человека, около 30 получили ранения.

Напомним, что теракты произошли за день до второй годовщины убийства бывшего
ливанского премьер-министра Рафика Харири, покушение на которого было совершено
14 февраля 2005 года. Многие ливанцы считают, что взрывы были приурочены как раз к
этой дате.
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Речи Чавеса будут транслировать ежедневно
Еженедельные теле- и радиообра-

щения венесуэльского президента
Уго Чавеса к нации станут ежеднев-
ными и будут выходить в укорочен-
ном варианте, передает BBC News.

Четырехчасовая воскресная программа
«Алло, президент», в которой Чавес расска-
зывал народу Венесуэлы о достижениях
своей администрации, теперь будет выхо-
дить также по четвергам в виде полутора-
часового шоу. В остальные дни недели ее
можно будет услышать в прямом эфире по
радио.

Чавес традиционно использует выступ-

ления в «Алло, президент», чтобы ознако-
мить население с результатами проводимой
им политики, рассказать о предстоящих ре-
формах и еще раз нанести оскорбления сво-
им политических оппонентам - чаще других
президенту США Джорджу Бушу.

В то же время президент Венесуэлы при-
нимает звонки и жалобы от граждан и, если
возможно, прямо в эфире помогает решить
те или иные вопросы. Чавес также предпри-
нял своеобразное турне со своей програм-
мой, посещая различные уголки страны. Пос-
ледний ее выпуск он вел с ранчо в провин-
ции Кожедес.
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Умение держаться вместе

Возможные послед-
ствия новой расстанов-
ки сил в стратегически
важном и богатом не-
фтью регионе

Когда бог наделял
землей народы мира,
грузины опоздали к
раздаче. Однако, гла-
сит легенда о проис-
хождении Грузии, их
объяснение - мы пили
за твое здоровье, Гос-
поди - настолько вос-
хитило Создателя,
что он отдал им луч-
ший уголок планеты.
Этой зимой боги дей-
ствительно благово-
лят Грузии, подарив ей
теплую погоду - в про-
тивном случае дело
могло бы кончиться
катастрофой. Но гру-
зинам стоит поблаго-
дарить и вполне зем-
ного благодетеля - со-
седний Азербайджан,
чья подпитываемая
нефтяными доходами
внешнеполитическая
активность меняет
расстановку сил в не-
стабильном, но стра-
тегически важном
Кавказском регионе.

Со времен револю-
ции 2003 года, которая
вознесла на вершину
власти в Грузии Михаила
Саакашвили, его стрем-
ление вступить в НАТО и
Евросоюз немало раз-
дражает Кремль. Осе-
нью прошлого года рус-
ские установили блокаду
Грузии, прервав почтовое
и воздушное сообщение с
этой страной вдобавок к
уже действовавшему эм-
барго на импорт грузинс-
кого вина, минеральной
воды и фруктов. Затем,
накануне зимы, они вдвое
повысили цену на постав-
ляемый Грузии газ - в тео-
рии, по коммерческим
мотивам, но на деле пыта-
ясь «укротить» г-на Саа-
кашвили.

Однако, сейчас речь
об Азербайджане. Он
превосходит другие госу-
дарства региона по чис-
ленности населения (во-
семь миллионов чело-
век, в основном мусуль-
мане-шииты). Кроме
того, он обладает запаса-
ми нефти и газа: их до-
бычей в Каспийском
море и транспортиров-
кой по вновь построен-
ным трубопроводам че-
рез Грузию и Турцию за-
нимается консорциум во

главе с BP. Сегодня, пос-
ле коллапса, сопровож-
давшего распад СССР,
во всех странах Закавка-
зья наблюдается эконо-
мическое оживление -
даже в коррумпирован-
ной Армении, завися-
щей от финансовой по-

мощи диаспоры. Однако
рост, порожденный вто-
рым нефтяным бумом в
Азербайджане (первый
случился 100 лет назад),
по темпам не имеет рав-
ных в мире - за прошлый
год он, по словам мини-
стра финансов страны,
составил 34,5 процента.

Пост президента
Азербайджана занима-
ет Ильхам Алиев: он
унаследовал власть от
отца - авторитарного ли-
дера Гейдара. Кроме
того, Алиев-младший,
судя по всему, унаследо-
вал от него и чисто кав-
казское умение прово-
дить сбалансированную
внешнюю политику...
Однако в декабре про-
шлого года этот взве-
шенный курс начал ме-
няться - дело в том, что
Россия попыталась под-
нять цены на газ, кото-
рый Азербайджан про-
должал импортировать,
несмотря на наличие

собственных ресурсов.
Цель очевидно состояла
в том, чтобы помешать
Баку помогать Грузии по-
ставками по более низ-
ким ценам.

« К о м м е р ч е с к и й
шантаж», - заявил г-н
Алиев. Баку полностью

отказался от импорта
российского газа, а
благодаря теплой пого-
де азербайджанское
«голубое топливо», по-
хоже, поможет Грузии
благополучно пере-
жить эту зиму. По сло-
вам министра иност-
ранных дел Азербайд-
жана Эльмара Мамедь-
ярова страна просто
«осознает свою ответ-
ственность в качестве
регионального лиде-
ра». Г-н Саакашвили
выражается более цве-
тисто: он называет но-
вую схему газовых по-
ставок «геополитичес-
ким переворотом»...

Будущее Азербайджа-
на - и его пребывание у
власти - зависит от но-
вых трубопроводов, при-
вязавших две страны
друг к другу и к Западу.
Через несколько лет по
ним, возможно, потечет
казахская нефть с про-
тивоположного берега

Каспия, и даже туркмен-
ский газ. В результате с
контролем России над
поставками центрально-
азиатского газа в Евро-
пу будет покончено; и
недовольство, которое
эта перспектива вызы-
вает в Москве, сравнимо

по силе лишь с радостью
в других заинтересован-
ных столицах.

Впрочем, надежда на
то, что страны Закавка-
зья наконец покончили с
распрями и научились
держаться вместе во
благо себе и западным
энергопотребителям,
подрывается двумя фак-
торами.

Первый из них - внут-
риполитический. Воз-
можно, дипломатичес-
кое влияние России и
слабеет, но ее модель
политического устрой-
ства остается популяр-
ной. Бывший премьер-
министр Армении Ар-
мен Дарбинян саркасти-
чески замечает, что его
республика и другие
страны бывшего СССР
превратились в «полуто-
рапартийные государ-
ства»: все решает
партия власти, а осталь-
ные выполняют по сути
декоративные функции.

В Азербайджане активи-
стов оппозиции постоян-
но запугивают и аресто-
вывают. В Грузии, Арме-
нии и Азербайджане,
как и в самой России, в
будущем году пройдут
президентские выборы.
В победе г-на Алиева

никто не сомневается;
по Баку уже распростра-
няются слухи, что после
окончания следующего
срока он передаст прези-
дентское кресло жене.
Но шепчутся там и о дру-
гом: в отсутствие демок-
ратии в стране набира-
ют силу исламисты - кое-
кто утверждает, что к
этому приложил руку
южный сосед Иран.
Исламисты, раздражен-
но поясняет оппозицио-
нер Али Керимли, наби-
рают очки, заявляя, что
«Запад продает демок-
ратию за нефть». Дру-
гие считают эту угрозу
надуманной. Призывы
муэдзина к молитве раз-
носятся по центру Баку,
среди бутиков и ресто-
ранов, однако, по словам
имама Ильгара Ибраги-
моглу, на улицах Лондо-
на женщин в хиджабах
встречаешь чаще, чем в
азербайджанской сто-
лице. Так или иначе, си-

туация может изменить-
ся, если львиная доля
нефтяных доходов будет
оседать в карманах
«блатных» подрядчиков
или расходоваться на
«престижные проекты»,
а не на диверсификацию
экономики и борьбу с

крайней нищетой, в
которой до сих пор
живут многие азер-
б а й д ж а н ц ы .
Другая опасность,
грозящая Кавказу -
это война. Постоян-
ной головной болью
для г-на Саакашвили
стала поддержка, ко-
торую Москва оказы-
вает Абхазии и Юж-
ной Осетии - регио-
нам, де факто отде-
лившимся от Грузии в
1990-х гг. Баку также
проиграл военный
конфликт с сепарати-
стами из Нагорного
Карабаха - автоном-
ной области в соста-
ве советского Азер-
байджана с преиму-
щественно армянс-
ким населением. Г-н
Алиев периодически
угрожает вернуть ут-
раченные террито-
рии силой, однако это
представляется ме-
нее вероятным, чем
новая вспышка конф-
ликта в Грузии.
Г-н Саакашвили ут-
верждает, что своим
эмбарго Россия до-
билась результата,
«противоположного
тому, чего она ожида-

ла»: Грузия нашла новые
рынки сбыта. На этой не-
деле, он, в подобающем
случаю приподнятом на-
строении, принимал в
Тбилиси г-на Алиева и
турецкого премьера
Реджепа Тайипа Эрдога-
на: они заключили со-
глашение о строитель-
стве железной дороги,
соединяющей Кавказ с
Европой - но в обход Ар-
мении. В Ереване ми-
нистр иностранных дел
Вартан Осканян сетует:
вместо того, чтобы стро-
ить новую ветку, можно
использовать уже суще-
ствующую - она проходит
по контролируемой ар-
мянами территории.
Подобно трубопрово-
дам, этот железнодорож-
ный проект символизи-
рует и то, чего страны
Закавказья способны до-
биться совместными
усилиями, и то, какая
пропасть их до сих пор
разделяет.
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Западные СМИ вовсю ком-
ментируют выступление рос-
сийского президента Владими-
ра Путина на конференции в
Мюнхене.

Британская The Times в ста-
тье «Ледяная критика со сторо-
ны Путина – намек на новую
холодную войну» пишет о том,
что Путин в чрезвычайно гру-
бых и недипломатичных выра-
жениях заявил, что США «пере-
шагнули свои национальные
границы во всех сферах», спро-
воцировали новую гонку ядер-
ных вооружений и агрессивной
политикой дестабилизировали
ситуацию на Ближнем Востоке.

Это была не просто уже зна-
комая, пусть и откровенная кри-
тика проступков администра-
ции Буша. Выступая перед слу-
шателями, в числе которых
были европейские лидеры и
немецкий канцлер Ангела Мер-
кель, а также американцы, Пу-
тин подверг нападкам НАТО. Он
заявил, что включение бывших
просоветских государств в Се-
вероатлантический альянс дес-
табилизирует ситуацию в Евро-
пе и угрожает России. «Против
кого это расширение?» – задал
он вопрос. Последний раз меж-
дународное сообщество сталки-
валось с подобной агрессией со
стороны московского лидера в
1960 году, когда Никита Хрущев
стучал ботинком по столу на
заседании ООН.

Речь Путина в Германии, про-
изнесенная всего через не-
сколько минут после того, как
канцлер Меркель тепло оцени-
ла дипломатические отношения
между Европой и США, стала
нарушением обычных диплома-
тических протоколов. Однако
она не была простой грубостью.
Мюнхенская конференция, наи-
более значимый ежегодный
трансатлантический форум по
безопасности, берет свое нача-
ло из самых темных дней холод-
ной войны, пишет газета.

Канцлер Меркель жила в со-
ветские времена в Восточной
Европе – в 1980-е годы она была
гражданкой Восточной Герма-
нии – и не питает иллюзий по
поводу политических взглядов
бывшего агента КГБ Путина.
Однако ни она, ни ее советники
не могли представить, что рос-
сийский лидер столь откровен-
но пойдет в наступление, в то
время как она старается улуч-
шить отношения между евро-
пейскими странами. Тон Путина
вызвал у них недоумение. Пред-
ставители США полагают, что
эта речь была предназначена
показать, что Россия вновь ста-
ла агрессивной мировой держа-
вой после долгого периода
упадка и унижений, пережитых
после холодной войны.

В этом году европейцы уви-
дели нового злодея, и одновре-
менно это напомнило им, что
при всех своих промахах Аме-
рика, в конце концов, не самая
опасная страна на свете, указы-
вает газета.

The Washington Post в статье
«На форуме Путин разнес аме-
риканскую политику» пишет,
что российский президент озву-
чил, вероятно, самую острую
критику в адрес США с момен-
та своего прихода к власти семь
лет назад. В субботу он заявил,
что односторонний милитарис-
тский подход Вашингтона сде-
лал мир более опасным, чем во
времена холодной войны.

«Соединенные Штаты во всех
отношениях перешли границы.
Никто не чувствует себя в безо-
пасности, потому что никто не
может спрятаться за междуна-
родным правом как за каменной
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стеной», – сказал Путин.
Российский президент при-

звал Запад перестать подталки-
вать Россию к большей демок-
ратичности и большему уваже-
нию прав человека. «Россию, нас
– постоянно учат демократии.
Но те, кто нас учат, сами поче-
му-то учиться не очень хотят», –
сказал он.

Путин завершил свою крити-
ку мироустройства, сложивше-
гося после холодной войны, тем,
что набросился на западное по-
нимание международных отно-
шений. Безопасность и процве-
тание, сказал он, должны быть
«не только для избранных, а для
всех».

Во время 32-минутного выс-
тупления Путина несколько чле-
нов американской делегации
хмурились или отводили глаза.
Профессиональный советолог
Гейтс разглядывал свои записи.
Когда его попросили проком-
ментировать выступление, Гейтс
улыбнулся и отрицательно пока-
чал головой.

После выступления Путин
отвечал на вопросы аудитории,
уточняя некоторые пункты, но не
отступая ни по одному из них.
Объясняя, почему он считает,
что сегодня мир опаснее, чем во
время холодной войны, он ска-
зал, что тогда «это был хрупкий
мир, конечно, и страшноватый.
Но он был достаточно надеж-
ным, как выясняется сегодня.
Сегодня он, оказывается, и не
такой уж надежный».

Лишь однажды он предложил
мир, назвал Буша своим другом.
«Он порядочный человек, я
знаю, что на него там всех собак
сегодня могут повесить», – ска-
зал Путин.

Некоторые европейские
дипломаты, говоря на условиях
анонимности, выразили мне-
ние, что его атака на Соединен-
ные Штаты является превен-
тивной мерой, с тем чтобы от-
вести от России критику, кото-
рая назрела в европейских сто-
лицах. Помимо продолжающе-
гося наступления на правоза-
щитные группы и политических
оппонентов, Россия восстанови-
ла против себя некоторые кру-
ги в Европе тем, что использо-
вала энергоносители в качестве
инструмента внешней полити-
ки, считает газета.

Французская Liberation в ста-
тье «Путин – рупор антиамери-
канизма» указывает на то, что
российский президент Влади-
мир Путин позволил себе но-
вую серию нападок на США и
НАТО, заставивших содрогнуть-
ся так называемый атлантичес-
кий круг.

В России, где уже давно при-
выкли к выпадам Путина против
американского «товарища вол-
ка», эта речь была воспринята
как логическое продолжение
новой, все более требователь-
ной дипломатии. Начавший в
это воскресенье новое турне на

Ближний Восток,
в ходе которого
он посетит Сау-
довскую Аравию,
Катар и Иорда-
нию, Путин пыта-
ется сделать из
России «великую
державу», и это
заявление, види-
мо, также долж-
но привести к
столкновению с
великим амери-
канским жандар-
мом.

Немецкая Der
Tagesspiegel за-
мечает: Запад и,
прежде всего, Вашингтон как
его ведущая сила, очевидно,
имеет с Владимиром Путиным
те же коммуникативные про-
блемы, как когда-то с лидером
моджахедов Гульбеддином Хек-
матиаром. Тот после вступле-
ния Москвы в Афганистан полу-
чил от США оружие, деньги и
слова утешения, однако четко
дал понять своему западному
благодетелю, что ставит его на
одну доску с советскими окку-
пантами. Тогда об этом никто не
хотел даже слышать – сегодня
последствия расхлебывает
НАТО.

В субботней речи Путина на-
блюдатели с самого начала
могли увидеть обоснования
особого российского пути к де-
мократии и правовому госу-
дарству. Если они того хотели.
Но большинство не захотело.
Неологизмы вроде «управляе-
мой демократии» или «верти-
кали власти» всегда снисходи-
тельно оправдывались вкусо-
выми предпочтениями нации,
которая никогда не знала де-
мократических традиций. В ос-
тальном Запад культивировал
мечту, что Россия когда-нибудь
войдет в клуб цивилизованных
народов, – не в последнюю оче-
редь это нужно затем, чтобы
оправдать в глазах собствен-
ного населения зависимость от
российских поставок энергоно-
сителей и инвестиции запад-
ных концернов в российскую
экономику.

На Мюнхенской конферен-
ции по безопасности сам Путин
сорвал с глаз Запада повязку,
которая постоянно мешает ему
воспринимать Россию такой, ка-
кая она есть на самом деле:
вновь окрепшая авторитарная
великая держава, которая ис-
пользует относительную внут-
реннюю стабильность и рекор-
дные цены на нефть и газ для
внешнеполитического наступ-
ления, пишет газета.

The International Herald
Tribune считает, что «Европа и
США по-разному понимают вы-
ступление Путина». Франсуа
Хейсбург, президент парижско-
го Международного института
стратегических исследований,
заявил, что Путин своими напад-

ками мстит США за распад СССР
в 1991 году. «Тогда статус России
снизился, – сказал Хейсбург. –
Россия должна была мириться с
расширением НАТО в страны
Восточной Европы. России каза-
лось, что США злоупотребляют
своим положением как самой
сильной державы после распа-
да СССР. Теперь мы видим Пути-
на и Россию, которую интересу-
ет исключительно сила. Никаких
общих ценностей. Грубая сила.
Речь идет о возвращении стату-
са».

Но делегаты высоко отозва-
лись о нем по другим причинам.
«Он хорошо сказал об Иране, –
заявил Руперт Поленц, предсе-
датель комитета по междуна-
родным делам в бундестаге,

нижней палате парламента Гер-
мании. – И многие согласились
бы с Путиным в его недоволь-
стве планами США развернуть
щит противоракетной обороны
в Польше и Чехии».

Die Welt указывает, что на
мюнхенской конференции по
безопасности был один момент
во время выступления Влади-
мира Путина, когда мотивы его
обличительных речей в адрес
США стали почти очевидными.

«Кому это понравится?» –
тихо, с задумчивым выражени-
ем лица спросил президент
после того, как обвинил Ва-
шингтон в том, что тот пере-
шел границы во всех отноше-
ниях, навязывая при этом свою
правовую систему другим го-
сударствам. Вот Путину это
совсем не нравится, и он по-
вторил свой риторический
вопрос: «Кому это понравит-
ся?». Могло даже показаться,
что он ждет от зала громкого
ответа: «Никому!».

Такими очевидными, как в
этот момент, намерения Пути-
на не были, пожалуй, за все вре-
мя его президентства. Нам не
нравится то, чем вы там зани-
маетесь, дал он понять амери-
канцам и НАТО. Путин, типич-
ный представитель русского на-
рода, которому в последние
годы пришлось многое пере-
жить, но который склонен к
принятию фатально неверных
решений и к жалости к самому
себе, захотел расставить вехи.
«Хватит!» – именно так звучит
послание Москвы, которая счи-
тает, что ее притесняют со всех
сторон, и не хочет больше это-
го терпеть. Путин не хочет но-
вой холодной войны, но, по
всей видимости, готов риск-
нуть, если с точки зрения Мос-
квы другого пути не будет. Од-
нако виновата будет, конечно,
противная сторона.

Жесткое выступление рос-
сийского президента в Мюнхе-
не во временном отношении
было ловко соотнесено с визи-
том к потенциальным союзни-
кам. Непосредственно перед
турне в три арабских государ-
ства в интервью телеканалу Al-
Jazeera он обвинил США в том,
что в результате вторжения

американцев в Ирак погибло
больше людей, чем при дикта-
торе Саддаме Хусейне. Подоб-
ные антиамериканские мотивы
пришлись по вкусу в арабском
мире, с которым у России скла-
дываются хорошие, даже очень
хорошие отношения, как в эти
дни подметил шеф Кремля.

Арабы с благосклонностью
отметили, что православные
христиане во время скандала
вокруг карикатур на пророка
Мухаммеда в начале 2006 года
были однозначно на стороне
ислама. Что же касается демок-
ратических свобод, в том числе
свободы слова, для обеих рели-
гий это, самое большее, добро-
детели второго ранга. Отторже-
ние духовного влияния извне в

России становится
практически таким же
приоритетом, как и в
исламском мире. Ис-
лам, как недавно зая-
вил под гром аплодис-
ментов патриарх Алек-
сий II, ближе стоит к
православной церкви,
чем католицизм.

Целью визитов Пу-
тина в Саудовскую Ара-
вию, Катар и Иорданию
является более тесное
сближение с арабским
миром, а также демон-
страция возвращения
Москвы на междуна-
родную политическую
арену. Ближний Вос-
ток кажется российс-

кому президенту подходящей
для этого территорией, кроме
того, он теперь тоже окутан
шармом сырьевого богатства.
Альянс с нефте- и газодобыва-
ющими режимами шейхов и ко-
ролей на фоне растущего дис-
танцирования от Запада может
серьезно повлиять на расста-
новку сил в мире. И вряд ли Вла-
димир Путин не задумывался
над этим, пишет газета.

Итальянская La Stampa в ста-
тье «Путин объявил холодную
войну Америке» пишет о том,
что в Мюнхене было произнесе-
но слово «конец» в отношении
нормализации после заверше-
ния холодной войны.

The New York Times пишет о
том, что министр обороны
«Гейтс возражает против крити-
ки Путина в адрес США». «Од-
ной холодной войны было впол-
не достаточно», – сказал Гейтс.

Глава Пентагона выбрал для
наиболее полного ответа Ва-
шингтона язык «бархатной пер-
чатки», вместо языка «желез-
ной руки». Подобно Путину, он
неоднократно упоминал хо-
лодную войну. «Как ветеран хо-
лодной войны, во время одно-
го из вчерашних выступлений
я почти испытал ностальгию по
менее сложным временам, –
сказал он. – Почти».

«И, наверное, у бывалых шпи-
онов, есть привычка рубить
сплеча, – сказал Гейтс. – Но я про-
шел переподготовку в виде че-
тырехлетней работы в должно-
сти президента университета,
где мне пришлось иметь дело с
преподавательским составом».
Его слова вызвали смех и апло-
дисменты, пишет газета.

Наиболее резкий его ответ
Путину был облечен в мягкую
форму. «Россия – наш партнер
во многих начинаниях, – сказал
Гейтс, – но у нас тоже вызывают
удивление некоторые полити-
ческие решения России, кото-
рые противоречат интересам
международной стабильности,
в частности передача оружия
и использование энергети-
ческих ресурсов в качестве
инструментов политического
давления».

Продолжение темы на 8-9 стр.
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2,5 миллиона осиро-
тевших избирателей Тур-
кменбаши («отца всех
туркмен»), скончавшего-
ся 21 декабря прошлого
года, определили в вос-
кресенье его преемника.
Но интриги здесь практи-
чески нет, так как, по ут-
верждению российской
газеты «Ведомости», ис-
полняющий обязанности
президента Туркмении
Гурбангулы Бердымухам-
медов уже назначил на
среду церемонию инаугу-
рации в Ашхабаде, куда
уже приглашен российс-
кий премьер-министр
Михаил Фрадков.

Б е р д ы м ух а м м е д о в
формально состязается с
пятью кандидатами, лояль-
ными бывшему режиму,
заявляя о «верности насле-
дию великого Сапармура-
та Туркменбаши». В одном
из самых закрытых госу-
дарств мира голосование
пройдет за закрытыми две-
рями, в присутствии чисто
символической группы от
ОБСЕ. Практически ни од-
ному западному средству
массовой информации
виза не была выдана.

Диктатор Сапармурат
Ниязов, по официальной
версии скончавшийся от
остановки сердца в возра-
сте 66 лет, возглавлявший
свою республику еще в со-
ветские времена, после
получения независимости
установил режим террора
и абсурдного культа лично-
сти. Вплоть до того, что пе-
реименовал календарные
месяцы в честь себя и сво-
ей матери. После 21 года
такой диктатуры многие
специалисты испытывают
искушение провести па-
раллель со смертью Стали-
на. «Следует ждать наше-
го XX Съезда», – предска-
зывает Батыр Мухамедов,
бывший адвокат и журна-
лист, уехавший в Москву,
имея в виду оттепель, ини-
циированную Хрущевым
три года спустя после
смерти Сталина. Как вспо-
минает Батыр Мухамедов,
проведший в 2000 году
шесть месяцев в «концен-
трационном лагере» в по-
селке Шагал на востоке
этой большой пустынной
страны, все оппозиционе-
ры сейчас либо за решет-
кой, либо за границей.

Наиболее вероятный
преемник, 49-летний Гур-
бангулы Бердымухамме-
дов, бывший министр здра-
воохранения, а затем заме-
ститель премьер-мини-
стра, входил в ближайшее
преданное окружение
Туркменбаши, так как ему
удалось продержаться в
правительстве десять лет.
Диктатор имел обыкнове-
ние оскорблять, отправ-
лять в отставку и даже аре-
стовывать своих мини-
стров во время прямой
трансляции по телевиде-

Новый лидер
для Туркмении

нию. Многие наблюдатели
считают, что новым лиде-
ром режима станет Ахму-
рад Реджепов. Окончив-
ший школу КГБ глава мо-
гущественной президент-
ской гвардии (три-восемь
тысяч хорошо вооружен-
ных и высокооплачивае-
мых военных) контролиро-
вал также главу устраша-
ющих секретных служб
Туркмении.

Если верить недавним
заявлениям будущего пре-
зидента, Туркмения будет
стремиться к большей от-
крытости и либерализации
своей государственной
экономики. Бердымухам-
медов обещал обеспечить
широкий доступ в интер-
нет. А также увеличить до
десяти лет срок обязатель-
ного обучения в школе и
разрешить учиться за гра-
ницей. Это очень важный
вопрос для общества, где
в жертву было принесено
целое поколение, вынуж-
денное изучать в школах
вместо запрещенных ино-
странных языков «Рухна-
му», собрание политичес-
ких и духовных изречений
покойного Ниязова.

Батыр Мухамедов, как и
большинство экспертов,
цитируемых в докладе
Institute for War and Peace
Reporting, не верит в воз-
можность народной рево-
люции или раскола среди
крупных региональных кла-
нов Туркмении. «Доходы от
продажи газа были растра-
чены на строительство па-
мятников и мечетей, в час-
тности, компанией
Bouygues, или осели на бан-
ковских счетах Ниязов», –
продолжает Батыр Мухаме-
дов, связанный с «левой» оп-
позицией. Социальная инф-
раструктура была разруше-
на. Туркменбаши уволил от
15 до 25 тысяч докторов и
медсестер, лишил пенсии
десятки тысяч пенсионеров.
В некоторых населенных
пунктах, где рабочие зара-
батывают по десять долла-
ров в месяц, уровень без-
работицы составляет 80
процентов. «Народ устал,
– говорит Мухамедов. –
Ему нужны безболезнен-
ные перемены, а не граж-
данская война».

«У меня есть воля, она
здесь, внутри меня. Я
хочу сделать для моло-
дых то, что я как мать
хочу сделать для своих
собственных детей», –
заявила с трибуны Сего-
лен Руаяль.

В почти двухчасовой
речи кандидат от Социа-
листической партии
представила свою про-
грамму, чтобы придать
новый импульс предвы-
борной кампании.

«Справедливая Фран-
ция – сильная Франция»
– таков новый девиз Се-
голен Руаяль, высветив-
шийся вчера на огром-
ном экране в заключе-
ние ее речи в большом
зале выставочного цент-
ра Villepinte. Долгождан-
ная речь на фоне сниже-
ния рейтинга популярно-
сти и неравномерного
хода кампании. В своей
двухчасовой речи осто-
рожная Руаяль пообеща-
ла всем всего понемно-
гу, однако старалась из-
бегать обидных для кого-
либо формулировок.

Социалистической
партии было обещано
установить минималь-
ную заработную плату
(SMIC) в размере 1500
евро, сторонникам де-
централизации – фор-
сировать процесс реги-
онализации, давались
обещания преподавате-
лям, молодежи сулилось
«подъемное» пособие
при начале самостоя-
тельной жизни, а стари-
кам – повышение мини-
мальной пенсии на пять
процентов. Еще она раз-
давала обещания левым
и немного тем, кто не
считает себя сторонни-

«Пакт» Руаяль балансирует
между левым крылом и центром

Мириам  ЛЕВИ

ком социалистическо-
го проекта.

«Я предлагаю вам
больше, чем просто про-
грамму, это пакт чести,
президентский кон-
тракт», – заявила она.
Она внесла несколько
собственных предложе-
ний, не входящих в про-
грамму Социалистичес-
кой партии, касающихся
гибкости школьной про-
граммы, гражданских
судов присяжных или
призыва на военную
службу несовершенно-
летних преступников. Но
относительно предложе-
ния снизить долю ядер-
ного топлива в производ-
стве электроэнергии, так
возмутившего Жан-Пье-
ра Шевенмана, она выс-
казалась довольно ту-
манно. Не говорила она
и о продлении срока ра-
боты преподавателей в
школьных учреждениях.

Впервые она заинте-
ресовалась одной из
французских бед – дол-
гом, «ставшим невыно-
симым». Проценты, став-
шие «второй по величи-
не статьей государствен-
ных расходов», «утроив-
шийся» социальный де-
фицит, – это вина пра-
вых: «Вот Франция, кото-
рую они нам оставляют».
Но она не говорила, как
снизить дефицит, и ста-
рательно избегала воп-
роса о налогообложе-
нии, поссорившего ее
несколько недель назад
с Франсуа Олландом.
Заявив о своем «страст-
ном желании служить
обществу», Руаяль по-
обещала «придать но-
вые силы этому коль-
бертистскому, якобинс-

кому, чрезмерно
централизован-
ному государ-
ству». Она хотела
бы «уменьшить
количество мини-
стерств» и «сни-
зить давление со
стороны влас-
тей», но не сказа-
ла, подразумева-
ет ли это сокра-
щение количе-
ства чиновников.

Руаяль позво-
лила себе дать
волю эмоциям, го-
воря о положении
молодежи в приго-
родах, где «ничего
или почти ничего
не было сделано» после
акций протеста в ноябре
2005 года. «Это неотложное
дело. Я твердо намерена
вплотную заняться этой
проблемой», – говорила
она прерывающимся голо-
сом со слезами на глазах.
И, ударяя себя кулаком в
грудь: «У меня есть воля,
она здесь, внутри меня. Я
хочу сделать для молодых
то, что я как мать хочу
сделать для своих соб-
ственных детей».

Франция «не унижен-
ная, но и не высокомер-
ная»В дополнение к сво-
ей речи кандидат от со-
циалистов раздала вче-
ра свой «президентский
пакт», документ, содер-
жащий «сто предложе-
ний о том, как вернуть
Франции общие цели,
гордость и братство».

Впервые на этой
встрече Руаяль загово-
рила о месте Франции в
мире. «Франция – это
наша любимая земля, но
это и великая история,
безусловно, неоднознач-
ная, но со своими взле-
тами и падениями, про-
исходившими на фоне

неугасающего сияния
Французской револю-
ции». Руаяль будет про-
водить внешнюю полити-
ку, основанную на «мно-
гополярности», и уделять
больше внимания Афри-
ке, «в противном случае
это место займет Ки-
тай»; политику, «направ-
ленную на возобновле-
ние диалога, пока не ста-
ло слишком поздно» с
«Сирией и даже Ира-
ном», в то же время выс-
тупая «за большую твер-
дость» по отношению к
иранскому режиму.
Франция должна быть «в
авангарде борьбы с не-
соблюдением челове-
ческих прав, или прав
человека, как вам угод-
но», – заявила она в от-
вет на критику, выска-
занную после ее поездки
в Китай. Франция долж-
на говорить с Россией на
«языке правды», в том
числе и о Чечне. Фран-
ция, «не униженная, но и
не высокомерная» в сво-
их действиях, «не потвор-
ствующая диктаторам,
какова бы ни была их по-
литическая окраска».

Барак Обама черный. В
этом, по понятным причи-
нам, сомневаться не прихо-
дится. Но насколько черен
сенатор штата Иллинойс,
живое воплощение надежд
американцев, – этот вопрос
вызвал недавно настоящий
шквал комментариев.

Этот странный для не-
американца вопрос может
стать для Обамы серьез-
ным вызовом во время
предвыборной кампании.
Дело в том, что быть чер-
ным в США в данном слу-
чае – это в первую очередь
вопрос не цвета кожи.
Это прежде всего вопрос
о классе и происхожде-
нии. И тут, на взгляд не-
которых его афроамери-
канских соотечественни-
ков, он, оказывается, не-
достаточно черный.

Помеха для них заклю-
чается в том, что при всем
при том, что его отец,
приехавший на учебу в
США, родом из Кении,
мать Барака – белая жен-
щина из Канзаса. Кроме
того,  его воспитывали
белые бабушка с дедуш-
кой и он провел свое
детство и юность на Га-
вайях и в Индонезии.

Íàñêîëüêî ÷åðåí Áàðàê Îáàìà?
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Короче говоря, он имеет
так же мало общего с насле-
дием его афроамериканс-
ких соотечественников, чьи
предки приехали в Новый
Свет как рабы, как и с бед-
ной, полной расовой нена-
висти и дискриминации
жизни среднестатистичес-
кого афроамериканца.

Стенли Кроуч задает в
New York Daily News такой
вопрос: «Если Обама не-
достаточно черен, то кто
же тогда?» И приходит к
весьма интересному вы-
воду: Джон Эдвардс, а он
белый. Причина: Эдвардс
в качестве единственно-
го кандидата от демокра-
тов уделяет пристальное
внимание проблемам
чернокожего населения в
США. Даже Хиллари Клин-
тон, по мнению многих
наблюдателей, может
рассчитывать на более
серьезную поддержку
чернокожих избирателей,
чем Обама. Афроамери-
канцы составляют около
12 процентов населения и
являются после латиноа-
мериканцев вторым по
численности меньшин-
ством в США.

Масла в огонь дебатов

подливают ком-
ментаторы, кото-
рые называют Оба-
му «хорошим чер-
ным». Будучи тако-
вым, сложно найти
поддержку у афро-
американцев, по-
скольку успешные
черные ассоцииру-
ются у них с «белы-
ми». В результате
этой запутанной
логики Обама, явля-
ющийся пятым чер-
ным сенатором за всю ис-
торию США, может прова-
литься как «слишком бе-
лый». Не самую лучшую
услугу оказал своему кол-
леге по партии и сенатор
от демократов Джозеф
Байден, назвавший Обаму
«первым мейнстримовс-
ким афроамериканцем»,
которой «умеет говорить,
умен, аккуратен и хорошо
выглядит». Эта бестакт-
ность повлекла за собой
бурю негодований.

Для самого Обамы эта
дискуссия не нова. Во
время кампании по выбо-
рам в конгресс в 2000 году
его противник Бобби Раш
избрал такую же тактику
и внушал общественнос-
ти, что Обама недостаточ-
но черен. Обама проиг-
рал ту гонку.

Что касается его расы,

то сам Обама называет
себя афроамериканцем, а
не метисом, как напри-
мер, чемпион по гольфу
Тигер Вудс. В отличие от
бывших черных кандида-
тов на пост президента,
которые обличали расо-
вую дискриминацию, он
не использует в корыст-
ных целях больную мо-
золь чернокожего населе-
ния страны.

Обама позиционирует
себя как миротворец. В
своей знаменитой речи на
съезде партии в Бостоне
(2004 год) он заявил, что
нет ни черной, ни белой,
ни бедной, ни богатой
Америки, нет Америки, в
которой живут только
сторонники либо только
противники войны в Ира-
ке. «А есть только Соеди-
ненные Штаты Америки».
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Углубясь в причины конфликта
Грузии и России, Европа могла бы
увидеть свое будущее: что ее
ждет, если она выберет безаль-
тернативное стратегическое
партнерство с «Газпромом». Гру-
зия сегодня пытается обойтись
без таких связей.

«Самоуправление Тбилиси из-за
энергетического кризиса решило
отказаться от общественного транс-
порта, использующего электриче-
ство. В следующем году век курси-
ровавшие по улицам столицы Гру-
зии трамваи и появившиеся здесь
семьдесят лет назад троллейбусы
будут проданы на металлолом или
пополнят транспортные парки дру-
гих городов. Тбилисскими трамва-
ями и троллейбусами пользовалась
самая бедная часть общества, так
как сообщение экологическими
средствами транспорта было са-
мым дешевым - 0,10 лари. Около 600
человек остались без работы».

В начале декабря такие сообще-
ния распространяли СМИ России.
Но вскоре в своих дневниках (бло-
гах) общающиеся интернетчики
дружно согласились, что новость об
исчезновении троллейбусов и
трамваев в Тбилиси была предназ-
начена пенсионерам всего бывше-
го СССР, страдающим ностальгией,
или просто легковерным. В Грузии,
в которой электроэнергия все де-
сятилетие подавалась только на
несколько часов в сутки, электри-
ческий общественный транспорт
уже давненько в лучшем случае
был памятником советского време-
ни. В худшем - при отключении
электричества - непреодолимой
баррикадой на улицах города.

16 лет назад в тогда еще советс-
кой прессе самой популярной ил-
люстрацией к сообщениям из до-
бивающейся независимости Литвы
было обнародованное в газетах
предложение одного, кажется, ли-
товского конструктора-самоучки о
начале производства специальных
печек-полуприцепов. В 90-м Моск-
ва, закрутив краны проведенных в
Литву нефтяных труб, так и не уви-
дела автомобили, приводимые в
движение энергией горящих в печ-
ке дров. Но опубликованный в ка-
кой-то нашей газете чертеж конст-
рукции - тащащий дымящийся при-
цеп «жигуленок» - печатали все ува-
жающие себя российские газеты.
Розовый путь в Европу

В российских средствах массо-
вой информации заказанные заупо-
койные службы по троллейбусам
Тбилиси - символ, означающий энер-
гетические проблемы, но он совер-
шенно не отражает настоящего по-
ложения. В этом могли убедиться
журналисты «Вярсло класе», посе-
тившие Грузию: за пять дней подача
электроэнергии прерывалась всего
два раза и только на несколько мгно-
вений. Кроме того, по данным соци-
ологических опросов, проведенных
в этой стране общественными орга-
низациями в апреле, 85 процентов
грузин утверждают, что получают
электроэнергию 24 часа в сутки (в
октябре 2005 – 61 процент, в июне
2006 – 51 процент). Пять лет назад по-
требителям электроэнергия в Грузии
официально подавалась только не-
сколько часов в сутки.

Но смысл распространяемого
российскими СМИ символа грузин-
ской реальности нетрудно найти в
другом месте. Последние несколь-
ко лет испытывающая все «очарова-
ние» энергетической дипломатии
России кавказская страна готова с но-
вого года полностью обойтись без
поставляемых из бывшей метропо-
лии энергетических ресурсов. С де-
кабря 2006 года Грузия отказалась им-
портировать из России электричес-
кую энергию, с 2007-го, скорее все-
го, выживет и без природного газа
большого соседа. Министр энерге-
тики страны, 34-летний Николоз Ги-
лаури говорит, что искать альтерна-
тиву покупаемым в России энерге-
тическим ресурсам грузин застави-
ла нестабильность их поставки и по-
литически мотивированная цена: «В

январе 2006 года на территории Рос-
сии, неподалеку от границы с Грузи-
ей, были взорваны линии электро-
передачи и газопровод - несколько
недель мы ощущали дефицит газа
и электроэнергии». Хотя Москва на-
стойчиво отрицает свое отношение
к диверсиям, Россия так и не впусти-
ла на свою территорию представи-
телей Грузии, расследующих это
дело, а ремонтные работы не спеша
закончила только тогда, когда грузи-
ны объявили, что смогли соединить
свои энергетические сети с Азербай-
джаном, Турцией и Ираном, таким
образом преодолев зимний кризис.
Летом 2006 года российский газовый
монополист «Газпром» объявил, что
Грузия с начала 2007-ого будет обяза-

на платить 230 долларов за 1000 ку-
бических метров природного газа.
Это самая большая цена «Газпрома»
среди всего бывшего СССР и боль-
ше, чем вдвое превышает цену, ко-
торую платили до сих пор. «Мы ясно
понимаем, что эта цена не имеет ни-
чего общего с рынком, - говорит Ги-
лаури и объясняет, что в этом регио-
не природный газ покупается и про-
дается за 110 долларов. - За столько
Россия продает Армении, а Азербай-
джан свой газ - Турции».

осподин Гилаури говорит, что Рос-
сия, повышая в два раза цену на при-
родный газ, преследует цель поста-
вить на колени политически непос-
лушную Грузию, и кроме того, хочет
взять в свои руки всю газопровод-
ную систему Грузии. Через нее тран-
зитом газ получает главный союз-
ник Москвы на Южном Кавказе -
Армения, уже продавшая «Газп-
рому» свой газопровод. «Мы ре-
шили трубопровод не продавать
- ни русским, ни кому-либо еще»,
- утверждает Ника Гилаури.

Помощник «Вярсло класе» в Тби-
лиси фотограф Давид, перешагивая
через порог министерства энерге-
тики Грузии, не успокаивается и рас-
сказывает: уже несколько лет в хо-
лодное время года перед сном про-
стыни своей кровати он должен хо-
рошенько «поутюжить» горячим
утюгом - чтобы не пришлось стучать
зубами. После интервью с г-ном Ги-
лаури он хотя бы ненадолго забыва-
ет бытовые проблемы и, кажется, на
некоторое время замолкает, объя-
тый патриотическим чувством. Он -
настоящий деятель искусства, ког-
да-то игравший на контрабасе в сим-
фоническом оркестре. Хотя у него и
нет работы по полученной специаль-
ности, как и положено настоящему
грузину, он гордится, что одна его
дочка учится в Академии искусств, а
другая - Кинематографическом ин-
ституте.

«Шах-Дениз» -
вызов «Газпрому»

Не имеющая никаких ископа-
емых энергетических ресурсов
(кроме гидроэлектрических) Гру-
зия становится важной страной
в энергетическом транзите. В
2006 году наконец начавший ра-
ботать нефтепровод Баку-Тби-
лиси-Джейхан и вызвавший
много страстей в России не дает
астрономической прибыли (50-
60 миллионов долларов США в
год), но у него большое психо-
логическое значение. Партнер
грузинского Фонда междуна-
родных и стратегических иссле-
дований, посол Арчил Гегешид-
зе говорит, что коридор энерге-
тического транзита из Азербай-
джана через Грузию в Турцию и

ЕС был благословлен бывшим
лидером страны Эдуардом Ше-
варднадзе. Он и уже умерший
лидер Азербайджана Гейдар
Алиев - закаленные функционе-
ры советских времен - умели
флиртовать с Москвой, но оба
проводили последовательную
политику отделения от Москвы.
Армения из-за конфликта в На-
горном Карабахе с Азербайджа-
ном из энергетических процес-
сов практически вытолкнута и
зависит только от России.

Господин Гегешидзе рассказывает,
что в этом году начинает действовать
недавно проведенный через Грузию
газопровод от азербайджанского ме-
сторождения природного газа «Шах-
Дениз» до турецкого города Эрзерум.
В следующем году этот трубопровод
будет иметь жизненно важное зна-
чение для Грузии и Азербайджана. От-
казавшись покупать газ на диктуемых
«Газпромом» условиях, Грузия предпо-
лагает большинство необходимого
для ее нужд газа (1,7-1,9 миллиарда
кубических метров) получить как раз
из этой магистрали. Недостающий
объем, по утверждению министра
Гилаури, будет приобретен у Ирана:
«Мы уверены, что в случае форс-ма-
жора наша страна не останется без
газа, но ведем переговоры, чтобы аль-
тернативные ресурсы Грузия получа-
ла на как можно более благосклон-
ных условиях». Сколько стоит газ, при-
обретенный в Иране, официально не
объявляется, в Тбилиси приходилось
слышать, что его цена может быть
даже выше русского.

Месторождение «Шах-Дениз» в
конце 2006 года стало не только по-
литически или коммерчески, но так
же и жизненно важным для Азер-
байджана. В ноябре премьер-ми-
нистр Азербайджана Артур Раси-
заде сообщил об официальном
предложении «Газпрома» покупать
природный газ и платить 230 долла-

ров за 1000 кубических метров. «Это
означает ультиматум - либо Азер-
байджан поддерживает политику
России и блокаду Грузии, либо вы-
нужден будет покупать энергети-
ческие ресурсы по такой же цене,
что и грузины», - рассказывает гос-
тившая в Вильнюсе Лейла Алиева,
директор азербайджанского Цент-
ра национальных и международных
исследований. Премьер этой стра-
ны не замедлил с ответом, что его
стране по силам обеспечить саму
себя природным газом, но «с умень-
шением энергетических ресурсов»,
скорее всего, перекроют транспор-
тировку нефти по нефтепроводу
в российский порт Новороссийск.
Восьмого декабря встретившиеся
в Тбилиси министры Турции, Грузии
и Азербайджана договорились о но-
вых квотах на добычу газа в место-

рождении «Шах-Де-
низ». Осторожнее
смотрящая на энерге-
тические войны Тур-
ция все же согласи-
лась значительно сни-
зить принадлежащую
ей часть добытых ре-
сурсов в пользу Грузии
и Азербайджана.

Госпожа Алиева ут-
верждает, что Азер-
байджан и Грузию тес-
но связывает последо-
вательное стремление
к евроинтеграции и
проблема потерянных
территорий: «Если бы
не традиционная поли-
тика России на Кавказе
«разделяй и властвуй»,
Азербайджану было бы
легче договориться с
Арменией насчет На-
горного Карабаха, а Гру-
зии - с сепаратистски-
ми Абхазией и Южной
Осетией. Между тем
Азербайджан будет
поддерживать Грузию,
пока она будет нуж-
даться в помощи».

Тбилисский поли-
толог Арчил Гегешид-
зе утверждает, что
стремление его стра-
ны к евроинтеграции

воодушевляет удача стран Балтии:
«Только сегодня Россия гораздо силь-
нее, нежели десять лет назад, а За-
пад - в разы слабее, чем был после
«холодной войны». Поэтому путь Гру-
зии проходит по лезвию бритвы». Он
прогнозирует, что ближайшие два
года будут решающими для Грузии:
«Одно или другое решение о нашем
членстве в НАТО до этого времени
все же будет принято». По его мне-
нию, если России удастся удержать
Грузию в своей орбите, легче будет
держать на привязи и Азербайджан
с Арменией - поэтому евроинтегра-
ции Южного Кавказа она будет со-
противляться всеми способами.

Ожидают ли в Грузии, что Россия
может предпринять даже военные
действия? «А кто вам сказал, что в
1992-1993 годах война шла между
грузинами и абхазами, - спросил у
корреспондента «Вярсло класе»
бывший министр иностранных дел
Советского Союза, лидер Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, которого мы по-
сетили в один из дней, и, не дожи-
даясь ответа, продолжил, - Это и
была война Грузии с Россией, толь-
ко на стороне России воевали абха-
зы, казаки, наемники из России и се-
верные кавказцы, возглавляемые
Шамилем Басаевым». После конф-
ликта, окончившегося проигрышем
Грузии, Шеварднадзе подал заявку
принять страну в Содружество Не-
зависимых Государств.

С первого взгляда, проблема
территориальной целостности Гру-
зии, как и данное перед выборами
обещание Михаила Саакашвили
объединить государство, выглядят
неразрешимыми. В лучшем слу-
чае, можно было бы надеяться на
мирное урегулирование конфлик-
тов через несколько лет или деся-
тилетий. Но можно найти и симво-
лы, свидетельствующие о другом.
Запруда самой крупной грузинской
гидроэлектростанции на реке Ин-
гури после окончания военных дей-

ствий осталась на территории, кон-
тролируемой Грузией, но аппарат-
ный и распределительный пульт
станции контролируют абхазы. Не-
смотря на бывшие военные дей-
ствия, ни одна из сторон не переру-
била связующие звенья: Грузия ин-
вестирует в электростанцию свои
средства, а также средства между-
народной помощи, а Абхазия до сих
пор не прервала поставку электро-
энергии в Грузию. В свою очередь,
Тбилиси не закрыла единственный
газопровод, идущий через ее тер-
риторию в Абхазию, хотя и были го-
рячие головы, призывавшие взять-
ся за воспитание сепаратистов та-
кими способами.
Английский пациент

Удачно воплотив проект нефте-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан, де-
ловая и политическая элита Грузии по-
чувствовала вкус энергетики. Мно-
жество солидно выглядящих людей
в вестибюле, барах и ресторанах тби-
лисской гостиницы Courtyard Marriott
сегодня ждут не женщин легкого
поведения или приключений, а на-
значают встречи партнерам по дело-
вым переговорам. Создается впечат-
ление, что после того, как перешаг-
нешь порог одной из самых респек-
табельных гостиниц грузинской сто-
лицы, оставляешь за дверью надоед-
ливый кавказский переполох, не
смолкающие на проспекте Шота Ру-
ставели автомобильные сигналы, си-
рены полиции и еще черт знает ка-
ких специальных служб. Здесь мы
встречаемся с Георгием Вашакмадзе
- бывшим представителем Грузии в
консорциуме, прокладывавшем
нефтепровод Баку-Тбилиси-Джей-
хан. Господин Вашакмадзе на данный
момент является директором корпо-
ративной стратегии пока только на
бумаге существующего проекта
Georgia-Ukraine-EU Pipeline. Он пред-
лагает Европе прокладывать газо-
провод из Грузии в Украину или Ру-
мынию по дну Черного моря.

- Мне кажется, что Европа сегод-
ня ошибается в самом главном, -
еще не успев скинуть плащ, начи-
нает г. Вашакмадзе. - Брюссель, на-
конец, начал говорить о диверси-
фикации энергетических ресурсов,
но только говорить. Разнообразие
может создать только конкуренция,
а европейцы все еще убеждены,
что для этого не нужно инвестиций
- нужно только добиться, чтобы Рос-
сия подписала договоры. С другой
стороны, опыт показывает, что Рос-
сия не всегда обращает внимание
на свои подписи, тем более, она се-
годня открыто заявляет, что не ра-
тифицирует Транзитный протокол
Энергетической хартии...

То, что через Каспийское море до
сих пор не проложили транзитные
газо- и нефтепроводы, способные
соединить страны ЕС и Средней Азии
- иллюстрация удачной политики Рос-
сии. Об этих проектах тогдашний пре-
зидент США Билл Клинтон говорил
еще в 1999 году. Москва загнала в угол
Туркмению и Казахстан: природный
газ у них покупает за бесценок (толь-
ко в этом году Туркмения выторгова-
ла 100 долларов за 1000 куб. м.), на-
правляет их транзитом через свою
территорию и продает Западу в три
раза дороже. Все знают - «Газпром»
увеличивает свои экспортные обяза-
тельства, не инвестируя в поиск но-
вых месторождений. Потому что ин-
вестирует не в месторождения, а в
контроль над транзитом.

Вот Европа еще только говорит о
газопроводе «Nabucco» через Турцию,
Румынию, Болгарию, Венгрию в Авст-
рию как о значимой альтернативе. Но
«Газпром» контролирует эту магист-
раль, так как у него есть проложенная
в Турцию трубопровод «Голубой поток»,
которая дает скептикам возможность
задаться вопросом, а выгодно ли...
Сегодня все может казаться дешевым,
но все монополии похожи и, почув-
ствовав свое особое положение на
рынке, ведут себя одинаково: произ-
водят ли они конфеты или поставля-
ют газ. Если сегодня в ЕС природный
газ с Востока поставляет Россия, Ка-
захстан, Азербайджан, то и газопро-
водов надо проложить не меньше
трех-четырех. По меркам ЕС - это не
инвестиции космических размеров».
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Высокопоставленный литов-
ский дипломат уже в Вильнюсе
признался, что старое мышле-
ние пока доминирует в Брюссе-
ле. «Особенно старожилы ЕС
убеждены в том, что у России
нет другого выхода, как прода-
вать энергетические ресурсы по
хорошей цене, - сказал он с ус-
ловием, что его имя не будет
упомянуто. - Там думают, что
опасности «энергетической дип-
ломатии» нет, потому что ее не
может быть в принципе. А то, как
Россия ведет себя на Кавказе, на
Украине, в Молдавии, считается
оставшимся еще с прошлых вре-
мен проявлением обоюдной не-
доверчивости и обид стран быв-
шего Советского Союза.

Говорят, что несколько лет на-
зад Министерство иностранных
дел Великобритании на своем
интернет-сайте посоветовала
своим гражданам, гостящим в
Грузии: если в темное время су-
ток они встретятся с группой не-
знакомых людей, то следует ис-
чезнуть с их глаз как можно ско-
рее. Для одного британца, по-
нявшего этот совет слишком
буквально, встреча с неизвест-
ными чуть ли не окончилось тра-
гедией. Неудачливый иностра-
нец в то время находился на
мосте, поэтому не придумал ни-
чего лучше, кроме как спрыгнуть
с него. И только падая вниз, уви-
дел, что прыгнул он не с моста, а
с виадука. Лежа на земле со сло-
манными костями, он заметил,
что опасные люди приближают-
ся к нему, вызывая по телефо-
нам скорую помощь, а потом
провожают его в больницу...
IV часть трилогии
Абуладзе

Охранники после нашего появ-
ления в престижном районе Тби-
лиси Крцаниси, открывают высокие,
наглухо закрытые ворота принад-
лежащей государству резиденции
бывшего главы страны. Говорят, что
у этих ворот до сих пор изредка
митингуют сторонники З.Гамсахур-
дия. Еще одна забота охраны - на
заборе то здесь, то там появляется
считающееся числом Дьявола три
шестерки, и надпись приходится
постоянно смывать...

Сопровождаемые солдатом ох-
раны, мы входим через боковой
вход внутрь двухэтажного строения.
Главный давно уже не используется.
Коридор, ступеньки наверх и за от-
крытыми дверями кабинета показы-
вается поднимающийся из-за уто-
нувшего в бумагах письменного сто-
ла «Седой Лис», как его два десяти-
летия называла западная пресса.

- Когда Вы раньше времени от-
казались от обязанностей прези-
дента, Вас приглашали поселить-
ся в Германии вместе с женой, но
Вы остались в Грузии. Почему?

- Потому, что Грузия - моя родина.
Потому, что здесь похоронены мои
близкие. Не представляю свою
жизнь в другом месте.

- Но Вы все же решились уехать
на несколько лет работать в Москву...

- Хотя и очень не хотел.
- А почему согласились - из-за

того, что чувствовали себя сорат-
ником Горбачева?
- Вы уверены, что я был соратником
Горбачева? Я - нет. Мы познакоми-
лись, так как он часто отдыхал в Пи-
цунде и одно время был очень за-
интересован опытом подсобного
хозяйства грузинский фермеров -
ведь в России, кроме колхозов ни-
чего и не осталось. Для меня было
неожиданностью, когда он меня
позвал в Москву и еще кем - мини-
стром иностранных дел. До того
времени я был за границей только
три раза. Один раз в Индии, на про-
ходившем там съезде коммунисти-
ческой партии, другой раз - в Венг-
рии, тоже на съезде - сами понима-
ете, какие были посещения на
партийных съездах. И третий раз - в
Португалии. В общем, я не имел ни
малейшего понятия о дипломатии.
Чтобы я быстрее согласился, Горба-
чев даже соврал, что мою кандида-
туру предлагал ставший председа-

телем Президиума Верховного Со-
вета СССР Андрей Громыко - на пост
министра иностранных дел он тог-
да в действительности предлагал
своего заместителя. Скорее всего,
Горбачеву нужен был свой человек,
который, может, был бы и не очень
опытным, но послушным.

- Итак, в Москву Вы переехать
согласились?

- Тогда ведь мы были одной стра-
ной, а здесь еще эпоха перестрой-
ки, радикальные перемены и все
другое. Хотя было очень сложно
сменить такого аса дипломатии,
каким был Громыко.

- Может по-
казаться наобо-
рот, что после
«Мистера Нет»,
как называли
Громыко на Запа-
де, быть «Мис-
тером Да» го-
раздо легче...

- Все же у
него был огром-
ный опыт. Кем
был я по сравне-
нию с этим
«крейсером» -
кораблик. Прав-
да, с мотором.
Н е к о т о р ы е
люди в те вре-
мена шутили, что кораблик может
быть и ядерным... Мне удалось сло-
мить доктрину «мирного сосуще-
ствования с Западом в условиях
классовой борьбы» советской по-
литики. Какая же классовая борьба
в конце ХХ века?

- Так легко, сразу?
- Конечно, нет. Когда я в первый

раз отправился к Рональду Рейгану,
он мне сразу отрезал, что я пред-
ставляю «империю зла», и дал по-
нять, что меня принимают только из-
за того, что кто-то попросил. Я си-
дел абсолютно спокойно и только
сказал, что жизнь покажет, являем-
ся ли мы такими плохими. После того
визита мы встречались еще, мини-
мум, раз десять, и он уже ни разу не
использовал понятие «империя зла»,
хотя всегда скептически оценивал
перестройку: «Какую там вы демок-
ратию создаете, демократии у вас
не может быть в принципе - у вас
самая настоящая диктатура».

- Как Вы думаете, у него была
возможность, в конце концов, по-
верить Вам?

- Не знаю. Хотя и можно сказать,
что через какое-то время мы с ним
сдружились. После официальных
переговоров за обедом он без ос-
тановки рассказывал анекдоты, и не
могу вспомнить, чтобы хотя бы один
из них повторился два раза. Перед
окончанием его второй каденции я
ему сказал, что меня поражает его
фантастическая память. А он заду-
мался и сказал: «Очень странно, но
я очень хорошо помню, что было 20
или 30 лет назад, но иногда не по-
мню, что было вчера». Только потом
я узнал о болезни, которая и погу-
била Рейгана.

- В Германии Вы - чуть ли не свя-
той человек. Как получилось объе-
динить эту страну?

- Самое интересное то, что эта
идея не прельщала ни французов,
ни англичан. Ее поддерживали
СССР и США. Мне удалось убедить
Горбачева, что это правильное ре-
шение. Говорят, что один грузин -
Сталин - Германию раздробил, дру-
гой - Шеварднадзе - помог ее объе-
динить. Но Сталин никогда не яв-

лялся сторонником разде-
ления Германии, он гово-
рил, что гитлеры приходят
и уходят, а немецкий народ
остается.

- Поддерживаете ли Вы
отношения с бывшими парт-
нерами по переговорам -
Джеймсом Бейкером, Ган-
сом Дитрихом Геншером?

- Немного. Чаще всего в
виде писем или теле-
грамм... Они совсем недав-
но меня звали - устроили
какую-то вечеринку, хоте-
ли Бейкеру сделать сюрп-

риз, мол, на ве-
черинке неожи-
данно появля-
ется Шевард-
надзе и говорит
речь. Но я отка-
зался. Нет на-
строения. Мо-
жет быть, в
марте следую-
щего года съез-
жу в Германию,
там нужно и
книгу предста-
вить.

- Вы сами ве-
рили, что перестройка может за-
кончиться удачно?

- Думаю, да. Не хватило четырех-
пяти лет. Зарубежные отношения
были приведены в порядок - с аме-
риканцами мы заявляли, что боль-
ше не являемся врагами, а партне-
рами. А вот в руководстве СССР
началась борьба группировок. Пос-
сорились Ельцин и Горбачев - они
ненавидели друг друга и спорили
из принципа. Мы с Яковлевым пы-
тались их помирить, но неудачно.
Ельцин, Кравчук, Шушкевич пыта-
лись создать Славянский Союз. Не
получилось. Позже 80 процентов
людей высказались за независи-
мость. Видя сепаратистские настро-
ения, начали объединяться и реак-
ционеры. А здесь еще войска выво-
дятся из Афганистана! Генералам
очень была нужна та война. Не из-
за военного дела и чести, а из-за
контрабанды, наркотиков, взяток и
торговли оружием.

- Почему Вы не поддержали акт
о восстановлении независимости
Литвы в 1990 году?

- Не забывайте, что я был мини-
стром иностранных дел СССР. А так-
же то, что литовские лидеры - Бра-
заускас и другие, - в те времена, ког-
да их вызывали «на ковер» в Москву,
часто вначале приходили посовето-
ваться со мной. Я их поддерживал,
но в вопросах тактики мы часто не
соглашались. Я считал себя реалис-
том, хотя в глубине сердца всегда
понимал ваши стремления.
- Но могли ли народы Балтии дос-
тичь независимости иначе?

- Прибалты вели очень умную
политику. Конечно, не удалось из-
бежать жертв, но их было сравни-
тельно немного. И то, что вы защи-
щали своих людей, было очень пра-
вильно. Горбачев никогда не пони-
мал ваших стремлений. Он из Гос-
плана брал только сухие цифры,
сравнивал, скажем, поставляемую
Эстонией продукцию и поставляе-
мые из Москвы дотации и был удов-
летворен: стало быть, доказал им,
что без Союза они бы не выжили -
вымерли. И был совершенно не
прав. Если вы помните, он прекра-

тил поставки нефти Литве - это ре-
шение как раз и было продиктова-
но его ошибочной логикой. Он ду-
мал, что бензин в автомобильном
баке важнее свободы.

- А как он пояснял действия со-
ветских войск, проливавших кровь
гражданских людей в Тбилиси,
Вильнюсе, Баку?

- Он об этом со мной никогда не
разговаривал. Ясно, что военные это
делали, выполняя указания властей.
Горбачев очень хотел остаться в сто-
роне от этих трагедий, хотя, подо-
зреваю, понимал, что он полностью
отвечает за то, что произошло.

- Как понимать - «полностью от-
вечает»? После событий он обыч-
но говорил, что ничего не знает,
спал, был в отпуске...

- Понимаете, без его санкции ни-
чего не могло произойти. Ни в Тби-
лиси, ни в Вильнюсе, ни где бы то
ни было еще. Военные действова-
ли, лишь имея санкцию Верховно-
го главнокомандующего СССР. Я это
очень хорошо знаю.

- И никак иначе?
- Никак иначе. Если не ошибаюсь,

накануне кровавых событий в Лит-
ве в Вильнюсе собралось едва ли
не все руководство вооруженных
сил. Могли ли они там собраться без
ведома главнокомандующего? Ду-
маю, что нет.

- А вы с Горбачевым когда-нибудь
ссорились?

- Он на меня очень разозлился,
когда я отказался от мандата Народ-
ного депутата на съезде. Тогда я
предупредил, что мы можем поте-
рять перестройку из-за появляю-
щейся угрозы диктатуры. После
того, как я сошел с трибуны, Горба-
чев начал говорить, что не знает ни
о какой диктатуре и не понимает, о
чем тут болтает Шеварднадзе. А
спустя какое-то время уже сам в
Минске заговорил об угрозе дикта-
туры. Только его предупреждение
было каким-то странным, посколь-
ку на следующий день он с семьей
отправился отдыхать в Крым, в Фо-
рос. Так и путч встретил, отдыхая, а
я - в Белом доме вместе с Ростро-
повичем. Позже он даже пытался
вернуть власть, однако не имел
шансов. Так и закончилась пере-
стройка. С того времени с Горбаче-
вым я близко не общался. Хотя он,
как и я, похоронил свою жену...

- А Раиса Горбачева, на самом
деле, была такой влиятельной, как
о ней говорилось?

- Даже во время заседаний По-
литбюро ЦК КПСС Горбачев иногда
выходил в находящуюся рядом под-
собную комнату. Он по телефону
сообщал жене, как закончилось об-
суждение того или иного важного
вопроса. Хотя, когда жена политика
становится такой влиятельной, - это
нехорошо.

- Президент России сказал, что
развал СССР для него - самая боль-
шая геополитическая катастрофа
ХХ века. А для Вас?

- Нет. Я как представитель наци-
онального меньшинства всегда
чувствовал, что Советский Союз
развалится. Кстати, в отличие от Гор-
бачева. Рано или поздно это долж-
но было случиться. Хотя, честно го-
воря, и я думал, что это произойдет
лет на 10-15 позже. И потому ошиб-
ся. Однако Горбачеву ни разу об этом
не напомнил. Он все равно этого
бы не понял. Горбачев не хотел слы-
шать больше ни о чем, только о креп-
ком Советском Союзе. Ведь и вы,
прибалты, сначала предлагали фе-
дерацию, позже - конфедерацию...
А Горбачев все тянул, опаздывал,
потому что не понимал. А когда сам
предложил конфедерацию, это
было уже, как ложка после обеда.

- Россия не смирилась с незави-
симость Грузии из-за своих импер-
ских амбиций?

- Между двумя странами про-
изошло что-то такое, что я не очень
могу пояснить. Может, Путин по-
чувствовал себя оскорбленным
некоторыми заявлениями и дей-
ствиями наших лидеров? Не могу
утверждать, что президент России
- какой-нибудь явный диктатор. Я
знаю его с тех времен, когда он ра-
ботал помощником Собчака в Пе-
тербурге - совершенно нормаль-

ный человек. Кроме того, у меня
были возможности убедиться, что
Путин - человек слова. Однажды он
попросил, чтобы мы разрешили же-
лезнодорожное движение через
свою территорию от Сочи до Баку.
В обмен он пообещал вернуть гру-
зинских беженцев времен абхазс-
кой войны в Гальский район и свое
обещание сдержал.

- А нормально ли это, что руко-
водитель другой страны позволя-
ет или не позволяет вернуться бе-
женцам в регион, который терри-
ториальной частью Грузии считает
не только Тбилиси, но и междуна-
родная общественность?

- Я хотел только подчеркнуть,
что Путин придерживается данно-
го слова.

- Считаете ли Вы президента Ми-
хаила Саакашвили своим учени-
ком?

- Нет. Трагически погибший пре-
мьер Зураб Жвания - он был моим
учеником. Саакашвили - хорошо
образован и понемногу становит-
ся настоящим лидером.

- Вы помните Путина со времен
Санкт-Петербурга. А, может, его и
злит именно то, что ему напомина-
ют, как он Собчаку и его гостям но-
сил чашечку кофе?

- Не знаю. То, что и почему проис-
ходит в истории, иногда зависит от
очень земных вещей. Возьмем, к
примеру, Ленина. Его мать - Мария
Александровна - своего первого
сына родила от Великого Князя, ко-
торый потом стал российским ца-
рем. Потом уже от другого мужчи-
ны - дочь. Через некоторое время
(это было предначертано заранее)
бывшая любовница Великого Князя
нашла себе в мужья какого-то не
совсем полноценного Ульянова и
вышла за него замуж. Замужняя
женщина родила еще четырех де-
тей, но ни у одного из них Ульянов не
был биологическим отцом. В совет-
ские времена это скрывалось. Но
когда Володя Ульянов был еще ма-
леньким ребенком, он знал свою
историю и кто на самом деле была
его мать, гораздо позже обожеств-
ляемая в советских учебниках исто-
рии. Из-за этого он - умный, воспи-
танный и образованный - в то время
был по-звериному зол и жесток.
Поэтому философию Карла Марк-
са превратил в кровавую резню.

- Вы часто упоминаете Сталина.
Может, Ваш взгляд на него меняется?

- На сто восемьдесят градусов. Я
считаю, что Сталин ответственен за
ликвидацию кулаков как класса. Но
еще не понятно, кто сделал боль-
ше вреда: он или Хрущев, который
потребовал ликвидировать все
подсобные хозяйства. Именно тог-
да начался голод.

- А как же убийства, ГУЛАГ и
миллионы жертв?

- Сегодня на этот счет я уже не уве-
рен полностью. Знаю, что Хрущев
был до мозга костей плохим чело-
веком, знаю точно о том, что после
ХХ партийного съезда, когда якобы
был развенчан культ личности Ста-
лина, несколько сотен людей унич-
тожали партийные документы, на
которых была подписи Хрущева.

***
Оставив за спиной закрывшие-

ся ворота резиденции Крцаниси, мы
с Давидом потихоньку топали в сто-
рону автобусной остановки. Болта-
ли о прошлом и настоящем. Вспом-
нилось, что трилогию знаменитого
грузинского режиссера Тенгиза Абу-
ладзе «Мольба», «Древо желаний»
и «Покаяние» в кинотеатрах Виль-
нюса первый раз показали как раз
20 лет назад. Для большинства лю-
дей, пробуждавшихся от советско-
го времени, эти фильмы были, мо-
жет, даже ближе, чем в то время
показываемые невиданные шедев-
ры Федерико Феллини или Луиса
Бунюэля. Так и разговаривали не-
сколько часов, пока не согласились,
что если бы Абуладзе был жив, то к
своей знаменитой трилогии, ско-
рее всего, добавил бы еще один
фильм. Может, даже снятый в тби-
лисской резиденции Кртсаниси,
только на этот раз - обязательно до-
кументальный.

Публикуется с сокращениями
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2007 год начался наступлени-

ем Москвы и Пекина с целью
захватить стратегическое про-
странство в ущерб Вашингтону.
Китайский лидер Ху Цзиньтао
выдвинулся вперед после прове-
дения успешного испытания
межконтинентальной ракеты, ко-
торая, уничтожив метеорологи-
ческий спутник, вызвала сомне-
ние в эффективности всей сис-
темы спутников-шпионов Пента-
гона. Через несколько дней все
тот же Ху избрал полем для со-

стязания Африку, начав 12-дневный марафон по восьми странам с
целью укрепления экономических и военных связей с континентом,
где Соединенные Штаты только что открыли новое военное командова-
ние, которому поручено проведение антитеррористических операций,
подобных тем, что имели место в Сомали.

Глава Кремля Владимир Путин совершил три хода на других шахмат-
ных досках: вначале он выступил с критикой плана ООН по независимо-
сти Косово, иными словами, против закрепления расстановки сил, сло-
жившейся после вмешательства НАТО в 1999 году. Потом он призвал к
политическим шагам навстречу «Хамасу», что поставило под сомнение
подход «квартета» к ближневосточному кризису. И, наконец, избрал три-
буну Мюнхенской конференции по безопасности, чтобы обвинить Со-
единенные Штаты в проведении внешней политики, основывающейся
на применении силы, в попытке оказать влияние на союзников НАТО,
наиболее прохладно относящихся к Белому дому.

Исследовательский центр Strategic Forecast в Остине, штат Техас, пред-
видел, что главными действующими лицами в новом году будут Ху и Путин
по причине «слабости политики Вашингтона», вызванной разногласиями
между Белым домом и конгрессом, а также потому, что президентство
Буша подошло к заключительному этапу. Речь идет о сценарии со многи-
ми неизвестными, потому что даже если Москва и Пекин не хотят упускать
возможности укрепить свои позиции в региональных сценариях и поста-
вить под сомнение однополярный мировой порядок, им противостоит Бе-
лый дом, пусть даже и ослабленный, но возглавляемый вовсе не слабоха-
рактерным президентом, как Джимми Картер, который в последние годы
своего мандата потерпел двойную неудачу с исламской революцией в Ира-
не и оккупацией Афганистана, не считая советского просачивания в стра-
ны Центральной Америки.

Отсюда возможность того, что параллельные вызовы со стороны Ху и
Путина против Джорджа Буша приведут к дуэлям в Совете Безопасности
ООН, членом которого является и Италия. Пока на горизонте просматрива-
ются две схватки. Первая – по Ирану, потому что 23 февраля истекает 60-
дневный срок, установленный резолюцией номер 1737, за который Тегеран
должен прекратить реализацию своей ядерной программы. Если Махмуд
Ахмадинежад не выполнит это требование, Совет Безопасности будет рас-
сматривать новые шаги или, вернее, будет обсуждать вопрос об ужесточе-
нии санкций вплоть до введения полного эмбарго, на чем настаивает Вашин-
гтон, или об осуществлении новых дипломатических контактов, как пред-
лагает Москва. Вторая схватка – по Судану, государству, которое противится, при
поддержке Китая, гуманитарному вмешательству ООН в Дарфуре, на осуществ-
лении которого уже давно настаивают Соединенные Штаты и Европа.

Российский министр финан-
сов Алексей Кудрин – о подъеме
экономики и о том, как Россия
пытается сократить свою зависи-
мость от нефти. Интервью

- Господин Кудрин, вы примете
участие в заседании министров
финансов G7 в Эссене, но не как
полностью равноправный участ-
ник. В чем причина этого?

- Действительно, в том, что
касается финансов, все еще ос-
тается «большая семерка». Но
Россия принимает участие в под-
готовке и обсуждении большин-
ства вопросов. Это касается борь-
бы с бедностью, проблем разви-
тия – вопросов, которые связаны
с ВТО и борьбой с финансирова-
нием терроризма. За последний
год Россия успешно продвину-
лась вперед в развитии своей
экономики, и мне кажется, что
мы, министры финансов, уже се-
годня могли бы заседать в пол-
ноценном формате G8. Сегодня
Россия занимает 11-е место в
мире по объему ВВП. В прошлом
году по этому показателю мы пе-
регнали Италию, в 2009 году, как
мы прогнозируем, мы обгоним и
Францию. Очевидно, что нашему
полноценному членству в «боль-
шой восьмерке» мешают некото-
рые политические мотивы.

- Вас это раздражает?
- Если Россия имеет право уча-

ствовать в политических встре-
чах G8 и если посмотреть на ито-
ги прошлого года, то мне кажет-
ся, что Россия могла бы стать и
полноценным участником встреч
министров финансов «большой
восьмерки». В прошлом году мы
устранили все преграды, мешав-
шие свободному движению капи-

Ни для кого не секрет, за счет
чего развивающиеся рынки так
хорошо чувствовали себя в пос-
ледние несколько лет: инвесто-
ров привлекает возможность
получать десятки процентов
прибыли, что и побуждает их
вкладываться в более рискован-
ные активы. В 2005 году объем
прямых иностранных инвести-
ций в развивающиеся страны до-
стиг 542 миллиардов долларов,
что больше, чем в предыдущем
году, на 37 процентов. Цифры
настолько запредельные, что
многие экономисты уже спорят
на то, какая из этих стран рухнет
первой. Обычно в этом контек-
сте сразу вспоминают Азию и Ла-
тинскую Америку, но сегодня
взгляды многих экспертов обра-
щаются к Восточной Европе.

Польша, Венгрия и другие
страны, благополучие которых
долгое время обеспечивалось
их членством в Европейском
Союзе, вполне могут потерять
свои экономические лавры: им
угрожает популизм властей, ус-
талость народа от реформ и
хроническое завышение соци-
альных расходов. Как выразил-
ся аналитик лондонской компа-
нии Capital Economics Нил Ши-
ринг, «динамика четко указыва-
ет на приближение полномас-
штабного кризиса».

С первого взгляда, впрочем,
этого не скажешь. В прошлом
году экономический рост в че-
тырех самых крупных в эконо-
мическом отношении стран из
тех, кто вступил в ря ды Евро-
пейского Союза в 2004 году, со-
ставил пять процентов валово-
го внутреннего продукта. Есте-

Россия требует полноправного членства в G7
Манфред  КВИРИНГ

тала. В результате всего за год
иностранные частные инвестиции
достигли уровня в 31 миллиард
долларов, инвестиции в фондо-
вый рынок – 16 миллиардов. Чис-
тый приток частного капитала
достиг уровня в 41,5 миллиарда
долларов. Эти результаты пока-
зывают, что Россия входит в чис-
ло самых динамичных экономик
мира и у нас сложилась очень
привлекательная инвестицион-
ная конъюнктура.

- Какие цели преследует ваше
участие во встрече в Эссене?

- Мы обсуждаем не узкие, от-
носящиеся к той или иной стране
вопросы, а мировые проблемы.
Одна из них – отсутствие в мире
баланса в финансовой сфере. Мы
располагаем золотовалютными
запасами в размере 300 миллиар-
дов долларов, которые мы инве-
стируем за рубежом. Резервы
Китая достигли одного триллио-
на. Зато у США и стран Европы,
напротив, дефицит бюджета.
Этот растущий дисбаланс несет
в себе риски для экономики, для
фондовых рынков и рынков дол-
госрочных капиталов.

- Что, по вашему мнению, нуж-
но делать в данной ситуации?

- Мы должны установить пра-
вила, которые гарантировали бы
стабильное и надежное размеще-
ние этих средств. До сих пор мир
кредитовал российскую экономи-
ку, теперь Россия кредитует ми-
ровую экономику. Это для России
новое качество. Поэтому мы за-
интересованы в стабильности
мирового рынка, в уверенности в
сохранности нашего большого
капитала...

- Наверное, вы счастливый ми-
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том, который каждый год напол-
няется почти что автоматически...

- Во всех странах министров
финансов несколько демонизиру-
ют, когда предполагают, что они
распоряжаются всеми деньгами.
Однако это право принадлежит
правительству. В данный момент
при сравнении с другими страна-
ми возникает ощущение, будто у
нас много денег и нет никаких
проблем. Да, мы находимся на
благополучном этапе. В течение
последних шести лет наша эконо-
мика каждый год прирастала на
шесть процентов. Мы преодоле-
ли спад 90-х годов, а в начале года
достигли уровня экономического
развития России 1990 года.

-  Продолжится ли такой
темп роста?

- При 31 миллиарде долларов
прямых зарубежных инвестиций
общий объем инвестиций соста-
вил в прошлом году 164 милли-
арда. Предприятия вкладывали
свою прибыль и брали кредиты.
В 2000 году общий объем инвес-
тиций составлял только 40 мил-
лиардов. Мы убеждены, что рост
в размере шесть процентов про-
должится также в течение бли-
жайших трех лет.

- Тем не менее, определенные
риски существуют...

- До сих пор нам еще не уда-
лось полностью исключить риски,

связанные с возможным падени-
ем цен на нефть. Конечно, мы
подстраховали бюджет стабили-
зационным фондом. Но фондо-
вый рынок очень тесно связан с
акциями нефтяных предприятий,
и при падении цен на нефть сни-
жается фондовый индекс. Кроме
того, у нас много социальных про-
блем. Уровень жизни низок, де-
сять миллионов человек все еще
живут за чертой бедности.

- Что произойдет, если цена на
нефть упадает ниже 30 долла-
ров?

- Бюджет полностью защищен,
незначительный ущерб понесет
только фондовый рынок. Но даже
при цене на нефть менее 30 долла-
ров никакого серьезного изменения
валютных курсов не произойдет.

- Вы разработали программу
«ненефтяного бюджета». Что кон-
кретно кроется под этой идеей?

- Идея заключается в том, что-
бы налоговые поступления шли на
два счета. Доходы от нефти и газа
будут отделяться от доходов из
других сфер деятельности. Из
доходов от нефти и газа в тече-
ние 10-20 лет будет использовать-
ся определенная стабильная сум-
ма. На пике цен мы не имеем пра-
ва израсходовать все, средства
для выполнения ранее взятых
обязательств должны иметься в
распоряжении и тогда, когда цены
снизятся. Это гарантирует ста-
бильность в курсовой политике,
способствует более низкой инф-
ляции и страхует бюджет от лю-
бых изменений обменного курса.

- Что будет со стабилизацион-
ным фондом?

- Пока его трогать нельзя. В про-
тивном случае мы получим более
высокую инфляцию и дальней-
шее укрепление рубля. В настоя-
щее время налоговые поступле-

ния в бюджет от продажи нефти
составляют до 27 долларов за бар-
рель, все, что сверх этого, направ-
ляется в стабилизационный фонд.
Кое-что из него, конечно, изыма-
ется. Например, в прошлом году
на социальную сферу и основные
экономические программы было
выделено десять миллиардов
долларов. Как следствие, укрепил-
ся рублю, что плохо для нашего
экспорта, уровень инфляции со-
ставил девять процентов вместо
запланированных 8,5.

- Не считаете ли вы необходи-
мым тем или иным образом про-
тивостоять дальнейшему укреп-
лению рубля?

- Основные причины укрепле-
ния курса рубля – это высокое
положительное сальдо платеж-
ного баланса и цена на нефть. Эти
деньги нельзя расходовать, ста-
билизационный фонд – это наш
основной инструмент для проти-
востояния укреплению рубля.

- Сможет ли рубль в будущем
играть в мире другую роль?

- Интерес к рублю растет,
прежде всего, внутри страны.
Раньше в России люди хранили
свои сбережения в долларах, с
прошлого года – все больше в
рублях. Многие торговые партне-
ры России переходят на расчеты
в рублях. Некоторые европейс-
кие и американские банки предо-
ставляют свои услуги в рублях.

- Рубль – это новая междуна-
родная резервная валюта?

- Настоящей международной
валютой, как фунт или иена, рубль
может стать только тогда, когда
российская экономика войдет в
число ведущих в мире. Эксперты
Goldman Sachs прогнозируют, что
это случится в 2050 году, когда сред-
недушевой российский ВВП станет
выше, чем в Германии и Франции...

Ïàðàëëåëüíûå
âûçîâû Áóøó Падшие ангелы Европы

Эмили  Флинн  ВЕНКЭТ

ственно, этот бум обусловлен
рекордным уровнем [притока]
иностранного капитала, вырос-
шего на 19 процентов и составив-
шего 57 миллиардов долларов,
то есть в два с лишним раза боль-
ше, чем на весь Ближний Восток.
Но и это еще не все: благодаря
«эффекту экономических лав-
ров» стоимость этого капитала
довольно низка, то есть эти стра-
ны изначально воспринимаются
как низкорискованные уже пото-
му, что они европейские. По дан-
ным отчета Международного ва-
лютного фонда, выход которого
ожидается на этой неделе, сто-
имость кредита в Центральной
Европе занижена на полный про-
центный пункт по сравнению со
значением, которое на самом
деле обусловлено экономичес-
кими, финансовыми и полити-
ческими рисками, существующи-
ми в этих странах. По словам
Сьюзен Шадлер, заместителя
директора Европейского де-
партамента МВФ, создается
впечатление, что рынки оши-
бочно воспринимают членство
стран Восточной Европы в ЕС
как некий фактор, самим сво-
им существованием предостав-
ляющий им какие-то гарантии
по суверенным рискам.

Чтобы понять, что это далеко
не так, не надо далеко ходить -
достаточно обратить взор на юг,
в Италию и Грецию. В то время
как страны Восточной Азии, Ла-
тинской Америки, Центральной
и Южной Африки и Средней
Азии улучшают свое внешне-
торговое сальдо, государства
Восточной Европы продолжают
потреблять больше, чем произ-

водят, и в среднем их сальдо на
сегодняшний день составляет
минус пять процентов ВВП...

На настоящий момент самые
серьезные нарушения финансо-
вой дисциплины числятся за Вен-
грией... Задача нового плана - вве-
сти Венгрию в зону единой валю-
ты, что пока из всех вновь всту-
пивших в ЕС стран сумела сделать
одна только Словения. Польша, из-
начально планировавшая войти в
зону евро к 2009 году, сегодня ожи-
дает сделать это не раньше 2012-
го; Чехия, судя по всему, отодви-
нет дату перехода на евро с 2009
на 2011 год. А это означает, что вло-
жения иностранных инвесторов
будут по-прежнему подвергаться
риску вследствие колебания кур-
сов местных валют.

Этот эффект можно было бы
до некоторой степени нейтрали-
зовать за счет очередного этапа
либерализации рынков, но в этих
странах народ уже настолько ус-
тал от реформ, что к власти будто
бы само собой пришло множество
левых лидеров... В Польше за два
года сменилось уже шесть мини-
стров финансов. Новое прави-
тельство Словакии отменяет за-
кон о введении плоской шкалы
подоходного налога и либерали-
зации рынков труда, в свое время
сделавшие ее такой популярной
среди иностранных инвесторов.
- Думаю, каждой из этих стран в
течение ближайших десять лет
предстоит в той или иной форме
пережить кризис государствен-
ных финансов, - считает главный
экономист Симеон Джанков из
Всемирного банка.

Если учесть еще и то, какие сум-
мы денег сегодня бродят по Вос-
точной Европе, то слезы, которые
ей предстоит пролить, попутно
отольются и всем нам.
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Ольга  МАРТЫНЕНКО

Кому нужен сухорукий
рябой дьявол небольшого ро-
сточка? Вместо него на экра-
не высокий импозантный
красавец наподобие обая-
тельного в любом возрасте
Никиты Михалкова. В роли
Сталина - грузинский актер
Давид Гиоргобиани, снимав-
шийся в фильме Тенгиза Абу-
ладзе «Покаяние». Пришли
другие времена, и если рань-
ше искусство искало истори-
ческую правду, оказавшуюся
непереносимо жестокой для
восприятия, теперь захоте-
лось эту правду снова разба-
вить мифами, от которых мы
так и не успели отвыкнуть.
К имени Сталина добавлено
нечто вроде модного иностран-
ного суффикса - «Live», то есть
«живьем». Однако по-русски
это неблагозвучно, да и мел-
ковато для фигуры, выбран-
ной в качестве главного персо-
нажа. Но, как говорится, хоть
горшком назови, только в печ-
ку не ставь. А здесь горшок по-
ставлен для обжига под лич-
ность не просто великую, но
титаническую.

Поскольку фильм длинный,
остановимся на теме, которая
уже обрела достаточную пол-
ноту. Это тема - отец и сын. До
сих пор не проясненный исто-
риками эпизод с пребывани-
ем и гибелью в немецком пле-
ну первого сына Сталина Якова
Джугашвили дает автору сво-
боду на собственную трактов-
ку этого сюжета, который он
решает в форме детектива. В
фильме за Якова Джугашви-
ли выдает себя особист, кото-
рого послали вывести из окру-
жения сына Иосифа Виссари-
оновича, а сам Яков честно по-
сылает себе в висок после-
днюю пулю, как и обязывал в
своем приказе № 270 Верхов-
ный главнокомандующий. Од-
нако и особист под влиянием
взятого на себя образа пере-
воплощается, обращаясь к ис-
тинному богу - Сталину, и уми-
рает с его именем. Но все же
автору фильма не обойтись
без фактов, которые теперь
известны, и касаются они од-
ного из самых бесчеловечных
проявлений военного времени
- отношения к военнопленным.
Насмерть перепуганный поте-
рями Красной Армии в первые
три недели войны - миллион
убитых и 724 тысячи взятых в
плен, Сталин издает секретный
приказ (по своей жестокости
сравнимый разве что с прика-
зом № 227 - «Ни шагу назад!»)
считать всех оказавшихся в
немецком плену изменника-
ми, семьи офицеров отправ-
лять в лагеря, а рядовых - ли-
шать продовольственных кар-
точек, то есть заведомо обре-
кать на голодную смерть. До-
кументальные кадры, как изму-
ченные бойцы слушают этот
приказ, сулящий им верную
гибель, - один из самых страш-
ных эпизодов фильма. А вели-
кодушный товарищ Сталин? Он
так поступает, естественно, во
имя спасения Родины, не де-
лая исключения для собствен-
ного сына, своего первенца.
Для вящего трагизма в его уста

вложен библейский текст о
жертвоприношении Авраама,
верность которого Господь за-
хотел испытать, заставив при-
нести Ему в жертву первенца
Исаака. Вот ведь с каких гор-
них высот Верховный главно-
командующий приказывает
расстреливать перед строем
трусов и дезертиров, жертвуя
ради высшей цели своими
солдатами: он их всех счита-
ет сыновьями. Ни одного не-
верного шага не позволено
ему в фильме. Как он оказы-
вается прозорлив, отказав-
шись обменять Якова на
фельдмаршала Паулюса! По-
лучается, обменял бы на Пау-
люса особиста да еще по име-
ни Александр Вайнштейн.

Проблему военнопленных в
Великой Отечественной войне
впоследствии одним из пер-
вых поставил писатель-фрон-
товик Даниил Гранин, справед-
ливо утверждавший, что ни в
одной стране мира военноп-
ленные не считались предате-
лями. Кстати, и в царской Рос-
сии тоже. Родной брат моего
деда, простой крестьянин,
вернувшийся в Первую миро-
вую из германского плена, вы-
нес оттуда ценный практичес-
кий опыт и переделал свой дом
в деревне по всем правилам
аккуратного немецкого благо-
устройства. Во Вторую миро-
вую за просчеты командова-
ния кровью отвечали не
столько высшие армейские
чины, сколько рядовые, кото-
рых бросали в бой прямо с ко-
лес, иногда и без винтовок -
взять у убитых. Те же пленные,
что выжили в немецких лаге-
рях, помирали потом в советс-

ких. Кто же об этом сейчас не
знает? И потому кощунством
звучит в фильме признание
Сталина, как он страдает за
свой народ, за свою армию,
переживая за каждого убито-
го солдата.

Слушать и смотреть все это
по меньшей мере неловко. «Ге-
нералы сорили солдатами, как
песком,» - писал Виктор Аста-
фьев Василю Быкову (их пере-
писка была опубликована в
«Вопросах литературы»). Полу-
чается, что мы забыли об
«окопной правде», о чем писа-
ли Виктор Некрасов, Василь
Быков, Виктор Астафьев, Кон-
стантин Воробьев и другие
участники этой кровавой бой-
ни? Судя по фильму «Сталин.
Live», забыли.

Удивительное дело. Снимая
в 1984 (!) году свою картину
«Покаяние» - на экранах она
появилась где-то в 1987-м,
Тенгиз Абуладзе в душном кли-
мате застоя пытался проник-
нуть в застенки нашего мрач-
ного прошлого, а в свободной
атмосфере новой России вы-
ходит фильм, уверяющий
зрителя, что все было не так
плохо, что вождь, по вине ко-
торого пролилось немысли-
мое количество крови и зача-
стую напрасно, заботился
только о благе своей страны.
Был жесток, но обстоятель-
ства побуждали, а победу одер-
жали его именем. Фронтови-
ки, которых уже почти и не ос-
талось, рассказывали, что
кричали солдаты, бросаясь в
атаку. Все, что угодно (мат,
главным образом), в бою
было не до Верховного главно-
командующего.

Как сообщается в недавно
опубликованной книге, глава
СС Генрих Гиммлер в ходе
войны тайно побывал в ис-
панском монастыре, где хо-
тел найти предмет, который
он считал арийским Свя-
тым Граалем.

Гиммлер посетил знамени-
тый монастырь Монсеррат
возле Барселоны, где он рас-
считывал обнаружить Грааль
– чашу, которую, как считает-
ся, Иисус Христос освятил на
Тайной вечере.

В книге «Оскверненный
монастырь» писательница
Монсеррат Рико Гонгора пи-
шет, что рейхсфюрер СС ду-
мал, что предъявление прав
на Святой Грааль поможет
Германии выиграть войну и
дарует ему сверхъестествен-
ные способности.

В книге говорится, что Гим-
млер, как и другие нацистские
лидеры, разделял странное
убеждение, что Иисус Христос
был вовсе не «царем иудейс-
ким», а вел свое происхожде-
ние от арийцев.

Гонгора пишет, что Гим-
млер, пра-
вая рука
Ги т л е р а ,
считал, что
Иаков имел
ар ий с к о е
происхож-
дение и все
его потом-
ки, вклю-
чая Иисуса
Х р и с т а ,
тоже были
арийцами.

Исследо-
вательница
побеседо-
вала с быв-
шим мона-
хом, кото-
рый в 1940
году полу-
чил от влас-
тей приказ встретить Гиммле-
ра во время его визита.

Андреу Риполь Нобле, пенси-
онер, живущий в доме преста-
релых неподалеку от Барсело-
ны, тогда оказался единствен-
ным человеком в монастыре,
который знал немецкий язык –
ему и велели помочь Гиммлеру
в этих странных поисках.

Настоятель Антонио Мария
Марсет знал, что Гиммлер
подверг гонениям Католичес-
кую церковь в Германии, и по-
тому избегал встречи с рейх-
сфюрером, говорится в кни-
ге. Риполь рассказал о том,
как Гиммлер приехал в Мон-
серрат, вдохновленный опе-
рой Рихарда Вагнера «Парси-
фаль»: в ней упоминается, что
Святой Грааль может хранить-
ся в «чудесном замке Мон-
сальват в Пиренеях».

Среди нацистов многие
были убеждены, что этот замок
– Монсеррат. Эта идея была
подкреплена фактом первого
исполнения «Персифаля» в
оперном театре Лисео в Бар-
селоне в 1913 году. Другие го-
ворили, что имеется в виду
Монсегюр во Франции.

Считается, что Вагнера вдох-
новили на написание оперы

Грэхем  КИЛИ

Ãèììëåð ïûòàëñÿ
íàéòè «àðèéñêèé
Ñâÿòîé Ãðààëü»

сочинения трубадура XIII века
Вольфрама фон Эшенбаха и
других писателей, которые ут-
верждали, будто знают, где
хранится чаша Христа с Тай-
ной вечери.

По словам Гонгоры, Гиммле-
ра также натолкнула на мысль
народная песня из Каталонии
(северо-восточной провинции
Испании, где находится Мон-
серрат), в которой содержит-
ся скрытое указание на «тай-
ную купель жизни», находящу-
юся где-то неподалеку.

Гиммлер, бывший фермер,
сделал карьеру в нацистской
партии и стал ближайшим до-
веренным лицом Гитлера. Из-
вестно, что он интересовался
расовым мистицизмом.

Первоначально называв-
ший себя католиком, Гиммлер
со временем стал все более
открыто критиковать немец-
кую церковь и все откровеннее
обращался к фанатичному
язычеству, основанному на
расовой теории.

Однако, как говорится в
книге, несмотря на желание
отыскать Грааль, Гиммлер

ушел из Монсеррата с пусты-
ми руками.

Гиммлер побывал в Барсе-
лоне в октябре 1940 года, ког-
да Гитлер встречался с недав-
но пришедшим к власти ис-
панским диктатором генера-
лом Франсиско Франко. Гит-
лер полагал, что сможет убе-
дить Франко вступить в войну
на стороне Германии.

Однако Испания после трех
лет гражданской войны была
разорена, и Франко отказал-
ся вступать в конфликт: всю
войну Испания сохраняла, по
крайней мере официально,
нейтралитет.

Как говорили, Гитлер при-
шел в ярость и в разговоре с
итальянским дуче Бенито
Муссолини назвал Франко
трусом. Испанская пресса тог-
да писала о визите Гиммлера
довольно сдержанно, упоми-
ная лишь, что он передал 25
тысяч песет на восстановле-
ние местного водохранилища.

Из сообщений того време-
ни известно, что рейхсфюрер
остановливался в Барселоне в
отеле Ritz и провел в монас-
тыре Монсеррат около часа в
окружении «светловолосых
людей из СС».
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В роскошном баварс-
ком отеле «Байеришер
Хоф» в минувшие выход-
ные не vip-персон почти
не было. Главы госу-
дарств, сенаторы США и
европарламентарии,
министры иностранных
дел и спецпредставите-
ли в самых разных дели-
катных сферах Мюнхен-
скую конференцию по
вопросам безопасности
уже давно считают «по-
литическим Давосом».
Но в субботу аналитики
«с колес» придумали ей
новый эпитет - место,
где, возможно, могла бы
начаться новая «холод-
ная война».

Глав государств на кон-
ференции, уже 43-й по
счету, оказалось трое -
Ангела Меркель в каче-
стве хозяйки, Владимир
Путин и Виктор Ющенко.
Методику прохода в зал
через строй журналис-
тов каждый выбрал
свою. Ющенко подробно
по-русски (к большому
неудовольствию своего
окружения) объяснял,
что отношения с Росси-
ей для него так же важ-
ны, как с Польшей и При-
балтикой, объявив при
этом, что на пути сбли-
жения с ЕС Москва про-
двинулась дальше Кие-
ва. Меркель одарила
всех чуть застенчивой
улыбкой и холодным
взором. Путин был лако-
ничен. «Много, разные»
- это все, что получили от
него журналисты, в вык-
риках которых прези-
дент предпочел услы-
шать вопрос о том, какие
темы он планирует об-
суждать. Как выясни-
лось, это была вовсе не
отговорка - «много и раз-
ного» пришлось обсуж-
дать не только Путину, но
и, после его выступле-
ния, всей конференции.

Открывал конферен-
цию ее давнишний пред-
седатель Хорст Тельчик,
который довольно опе-
ративно передал трибу-
ну германскому лидеру.
Меркель, которую уже
впору звать «железный
канцлер», была по-женс-
ки миролюбива. Ни одно
государство, каким бы
сильным оно ни было, не
в состоянии решать со-
временные проблемы в
одиночку - таков был ос-
новной смысл ее речи.

И даже те конфликты,
которые сегодня кажут-
ся тупиковыми, убежда-
ла она, наверняка найдут
свое решение в буду-
щем. «Я вот, например,
лет в 17-18 и предста-
вить себе не могла, что
еще до пенсии выберусь
из Восточного блока», -
признавалась дочь при-
ходского священника из
ГДР. Для того чтобы уйти
от сложных вопросов,
Меркель, являющаяся
сейчас лидером Евросо-
юза и «большой
восьмерки», использо-

Так вот вы какой, Mr. Putin!
Екатерина  ГРИГОРЬЕВА,  Александр  САДЧИКОВ  (Мюнхен)

вала все свое обаяние.
Ее, например, попроси-
ли оценить перспективы
урегулирования замо-
роженных конфликтов
на постсоветском про-
странстве с учетом воз-
можного решения по Ко-
сово. «Когда вы сидите
напротив президента
России, это очень слож-
ная задача», - лучезарно
улыбнулась Меркель. То
есть, если бы президен-
та России в зале не
было, она смогла бы ска-
зать все, что думает.

Тема следующего док-
лада была сформулиро-
вана как «Роль России в
мировой политике». На
трибуну вышел Путин,
чье выступление было
заранее анонсировано
как программное. «Фор-
мат конференции дает
мне возможность избе-
жать необходимости го-
ворить округлыми, при-
ятными, но пустыми дип-
ломатическими штам-
пами», - начал, видимо,
даже не намекая на Мер-
кель, Путин. «А если мои
рассуждения покажутся
излишне полемически
заостренными либо не-
точными, прошу на
меня не сердиться - это
же всего лишь конфе-
ренция», - попытался от-
шутиться он, понимая,
что любое слово потом
будет долго рассматри-
ваться под лупой.

Лупы не понадобилось
- дипломатичных форму-
лировок в выступлении
Путина действительно не
оказалось. В основном
потому, что говорил он не
о роли России, а о роли
других государств и меж-
дународных структур в
мировой политике. Боль-
шинство из них, следова-
ло из слов Путина, игра-
ют ее не самым достой-
ным образом, не укреп-
ляя, а, напротив, расша-
тывая международную
безопасность. Особо яр-
кой критике были подвер-
гнуты США, НАТО и ОБСЕ.

Зато обещание насчет
«полемической заострен-
ности» оказалось выпол-
нено сполна - к печали но-
вого министра обороны
США Роберта Гейтса. Пу-
тин напомнил: Россия и
США договорились о со-
кращении своих ядерных

потенциалов на стратеги-
ческих носителях до 1700-
2200 боезарядов к 31 де-
кабря 2012 года. Россия,
заверил Путин, свои обя-
зательства выполняет. На-
деемся, вроде как нейт-
рально продолжил он,
«что и наши партнеры бу-
дут действовать также
транспарентно и не будут
откладывать на всякий
случай, на «черный день»
лишнюю пару сотен ядер-
ных боезарядов». Но даль-
ше зал мюнхенской кон-
ференции превратился
почти в драматический
театр. «И если сегодня но-
вый министр обороны Со-
единенных Штатов здесь
нам объявит, что США не
будут прятать эти лишние
заряды ни на складах, ни
«под подушкой», ни «под
одеялом», предлагаю
всем встать и стоя это по-
приветствовать, это было
бы очень важным заявле-
нием», - тут Путин сделал
эффектную паузу, а все
взгляды и все телекамеры
обернулись к Гейтсу. И -
Гейтс промолчал. Чем, как
вышло, сделал призна-
ние, аплодировать которо-
му уже не стали.

Но принцип бумеран-
га использовал и зал -
фразу Путина о том, что
однополярный мир в
итоге разрушает своего
суверена, незамедли-
тельно развернули про-
тив него. А как повлияет
на Россию однополяр-
ность ее политики? -
спрашивал у Путина
представитель правоза-
щитной организации
Human Rigths Watch. То
есть Путин говорил о
том, что происходит вов-
не России, а услышать от
него хотели о том, что
делается внутри. Впро-

чем, проблем Роберта
Гейтса российский пре-
зидент не испытал - от-
вет на упреки в сокраще-
нии демократии для
него давно не является
трудностью.

Термин «новая холод-
ная война» впервые про-
звучал еще тогда, когда
Путин не покинул трибу-
ны - в вопросе одного из
участников конферен-
ции. И остался надолго
после отъезда Путина из
«Байеришер Хоф» - вто-
рой день мюнхенской
конференции целиком
прошел под знаком его
речи. В той или иной
форме каждый из выс-
тупавших на конферен-
ции говорил о «путинс-
ких тезисах».

«Ветром холодной
войны почти повеяло от
одного из выступлений»,
- начал второй день кон-
ференции министр обо-
роны США Роберт Гейтс.
И попытался заочно
отыграться за вчераш-
нее поражение: «Я еще
раз подчеркиваю «по-
чти». Многие старые
шпионы всё говорят на-
прямую, без дипломати-
ческой риторики. Когда
я начинал свою карьеру,
я тоже так говорил, но
потом меня направили
на переподготовку». Од-
ной холодной войны
уже вполне достаточно
- резюмировал Гейтс.
Но шутка прижилась.
Министра обороны
Сергея Иванова Хорст
Тельчик в воскресенье
представил как «вете-
рана» конференции - он
участвует в ней уже
седьмой раз.

- Два шпиона уже выс-
тупили. Интересно, что
вы ожидаете от третьего?

- начал свою речь
Сергей Иванов.

Ш п и о н с к у ю
тему продолжил и
сенатор США Джо-
зеф Либерман,
выступавший сле-
дующим:

- Я в немного
странном положе-
нии. Я не знаю, был
ли я шпионом ког-
да-нибудь, - при-
знался сенатор под
одобрительный
смех зала.

Зато журналис-
там, сопровождав-

шим Путина, в итоге ока-
залось не до смеха - пе-
ред вылетом из Мюнхена
им вместо стандартной
процедуры проверки при-
шлось пройти тройную.
Сначала собака, затем
сканер и металлоиска-
тель, а затем весьма при-
дирчивая церемония
обыска вручную. Види-
мо, слова про неизбеж-
ность холодной войны кто-
то воспринял всерьез.

О Буше
При всех разногласи-

ях я считаю президента
Соединенных Штатов
своим другом. Он поря-
дочный человек. Я знаю,
что на него всех собак
сегодня могут повесить
в Соединенных Штатах
за все, что делается на
международной арене и
внутри. Но я знаю, что
это порядочный человек
и с ним можно разгова-
ривать и договаривать-
ся. Ну так вот, когда мы с
ним встречаемся, он го-
ворит: «Я исхожу из
того, что Россия и США
уже никогда не будут
противниками и врага-
ми». Я с ним согласен.
Об Иране

Более того, я не знаю,
известно вам или нет,
должно быть, известно:
из Соединенных Штатов
до сих пор поступает во-
енная техника и специ-
альное оборудование (в
Иран. - «Известия»). До
сих пор. До сих пор по-
ступают из наличия в Во-
оруженных силах, из
Пентагона, запчасти к
самолетам F-14. В Со-
единенных Штатах даже
по этому поводу прово-
дится, насколько мне
известно, расследова-
ние. Несмотря на то что
расследование идет, с
границы эти запчасти
забрали, вернули назад
и через некоторое вре-
мя, по имеющимся у
меня сведениям, - если
они не точны, проверь-
те их, - опять на грани-
це задержали те же са-
мые грузы. Даже с по-
меткой «вещественное
доказательство».

Да, опять вот по по-
ставкам оружия в Иран.
Вы знаете, разговоров

больше, чем этих поста-
вок. Вообще мы в реги-
он Ближнего Востока по-
ставляем вооружения в
разы меньше, чем дру-
гие страны, и в том чис-
ле Соединенные Штаты.
Мы поставили туда сис-
темы противовоздушной
обороны недавно - это
действительно так - сред-
него радиуса действия -
от 30 до 50 километров
примерно. Это правда.
Зачем мы это сделали?
Я могу объяснить. Мы
сделали это для того,
чтобы Иран не чувство-
вал себя загнанным в
угол. Не чувствовал, что
он находится в каком-то
враждебном окружении,
и понимал, что у него
есть канал для общения,
понимал, что у него есть
друзья, которым можно
доверять. Мы очень рас-
считываем на то, что и
иранская сторона пой-
мет и услышит наши
сигналы.
О новом
оружии

Да, Соединенные
Штаты не разрабатыва-
ют якобы наступательно-
го оружия. Во всяком
случае, общественности
об этом не известно.
Хотя наверняка разраба-
тывают. Но мы даже сей-
час спрашивать об этом
не будем. Мы знаем, что
разработки идут. Но
сделаем вид, что мы об
этом не знаем: не разра-
батывают. Но что мы
знаем? Это то, что в Со-
единенных Штатах ак-
тивно разрабатывается
и уже внедряется систе-
ма противоракетной
обороны. А если это так,
то это означает, что ба-
ланс будет абсолютно
нарушен и что у одной из
сторон возникнет ощу-
щение полной безопас-
ности, а значит, это раз-
вязывает ей руки не
только в локальных, но,
возможно, уже и в гло-
бальных конфликтах.
Мы же с вами сейчас
дискутируем. Я не хочу
никого подозревать в ка-
кой-то агрессивности.
Но система отношений -
это так же, как матема-
тика. Она не имеет лич-
ного измерения. И мы
должны, конечно, на это
реагировать. Как? Либо
так же, как вы, и строить
многомиллиардную про-
тиворакетную систему,
систему противоракет-
ной обороны, либо, имея
в виду наши сегодняшние
возможности - экономи-
ческие, финансовые, -
ответить асимметрично.
Чтобы все поняли, что да,
система противоракет-
ной обороны есть, но она
в отношении России
бессмысленна, потому
что у нас есть такое ору-
жие, которое ее легко
преодолевает. Вот мы
по этому пути и пойдем.
Это дешевле для нас. Я
полностью согласен,
если вы говорите, что
система ПРО не направ-
лена против нас, то и
наше новое оружие не
направлено против вас.
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Турне Владимира Путина по
странам Персидского залива
еще до его начала было отне-
сено к разряду исторических.
Не только потому, что никто
изяроссийских лидеров в за-
лив никогда не ездил. Поми-
мо двусторонних отношений
на столе переговоров будет
весь Ближний Восток. А это и
палестино-израильский кон-
фликт, и Ирак, и ядерные ам-
биции Ирана. Об этом и еще
о многом другом Путин рас-
сказал в интервью межараб-
скому каналу «Аль-Джазира».

В советские времена между
нами и странами Персидского

В целом Запад весьма не-
рвно и неоднозначно отреаги-
ровал на выступлениеяв
Мюнхене президента России.
Политики были единодушны
только в одном - они отдали
должное российскому лидеру
за его открытость и предель-
ную откровенность.

«Открытость - это основа
для того, чтобы обсуждать
иногда противоположные ин-
тересы и добиваться тем са-
мым взаимодействия», - под-
черкнул известный немецкий
п о л и т и к ,
председатель
СДПГ Курт
Бек. А авто-
ритетный не-
мецкий поли-
толог  Кар-
стен Фойгт
особо отме-
тил: «Эта
речь была
произнесена
не только для
тех, кто со-
брался в
зале, а в пер-
вую очередь
для мировой
обществен-
ности».

Генераль-
ный секре-
тарь НАТО
Яап де Хооп Схеффер не
скрывал своего разочарова-
ния: «Я вижу несогласован-
ность между партнерством
НАТО с Россией, как оно раз-
вивалось до сих пор, и речью
президента Путина». По его
мнению, «укрупнение альян-
са не происходит в ущерб
кому-либо».

Американский сенатор-
республиканец Джон Мак-
кейн, вступивший в прези-
дентскую гонку-2008, расце-
нил выступление Путина «как
самую агрессивную речь
кремлевского лидера с мо-
мента окончания «холодной
войны». Он предостерег: ав-
тократическая Россия может

Быть может, кто-то
рассказал Путину,
что ежегодная конфе-
ренция по безопасно-
сти в Мюнхене – это
место, где европейцы
и американцы всегда
публично ссорятся по
поводу того, кто вино-
ват в противоречиях
внутри Североатлан-
тического альянса. А
может быть, он чувствовал себя Даниилом в логове львов, и ему
было все равно, обидел ли он кого-нибудь.

Что бы ни подвигло его на это, российский президент вызвал
ожесточенные споры своим первым визитом на Мюнхенскую кон-
ференцию, где вот уже 43 года собираются сливки атлантическо-
го руководства. Сначала он обругал США за то, что они действуют
без оглядки на других и не уважают международное право. Затем
он переключился на европейцев – особенно на немецких хозяев
конференции – которых раскритиковал за то, что НАТО расширя-
ется и действует за пределами традиционных границ.

Но если Путин и намеревался углубить раскол в НАТО, его
агрессивное выступление привело к противоположному эф-
фекту. Впервые почти за десятилетие высокопоставленные
политики, дипломаты и министры обороны 26 стран НАТО су-
мели сомкнуть ряды перед лицом общего врага. Фактически
появление старого доброго русского пугала, с которым можно
бороться, принесло облегчение.

Если бы Путин разыгрывал свои карты более хитро, он мог бы
достичь нужного эффекта. Многие аспекты, которые он критико-
вал, не нравятся и самим европейцам: не в последнюю очередь
это касается нестабильности однополярного мира.

Бесспорно, между США и их ближайшими союзниками суще-
ствуют серьезные расхождения. Особенно остро они проявились
во время войны в Ираке, хотя зародились гораздо раньше. Аме-
риканцы и европейцы расходятся по вопросам о том, зачем нуж-
но НАТО, следует ли альянсу становиться глобальными и как ук-
реплять его военную мощь.

В этом году главным вопросом был Афганистан. Амери-
канскую делегацию возглавляли новый министр обороны Ро-
берт Гейтс и кандидат в президенты, республиканский сена-
тор Джон Маккейн, и, пока не вклинился Путин, она была на-
мерена сосредоточиться на необходимости увеличить от-
правку европейских солдат, снаряжения и денег в эту мрач-
ную страну. По их мнению, это поможет НАТО не проиграть
свою самую широкую по охвату «горячую» войну.

Если бы выступал Дональд Рамсфельд, он бы быстро раз-
делался с оппонентами. Он был жутким задирой, хотя и от-
личался чувством юмора. Но сенатор Маккейн и Гейтс дей-
ствовали гораздо более уважительно. «Будущее нашего аль-
янса сейчас тесно связано с исходом операции в Афганис-
тане, – заявил сенатор Маккейн. – Наш успех или неудача
повлияют не только на безопасность каждой из стран-участ-
ниц, но и на авторитет и эффективность НАТО».

Он призвал увеличить число европейских военнослужащих
в Афганистане и обратился к таким странам, как Германия, с
призывом отказаться от ограничений для своих солдат на уча-
стие в операции.

Гейтс говорил о европейцах вежливо, но язвительно. «Альянс,
в который входят самые развитые промышленные страны мира,
имеющий более чем двухмиллионную армию – не считая амери-
канских военных – должен быть способен собрать достаточно сил
и ресурсов для победы в Афганистане».

Возможно, европейцы (а в Мюнхене это слово в действитель-
ности означает немцев) просто заняли оборонительные позиции.
Однако они полагают, что американцы слишком много времени
потратили на просьбы об отправке солдат и слишком мало гово-
рили о реконструкции. Эта тема было популярной среди боль-
шинства немецких представителей. Они считают, что увеличе-
ние числа солдат не поможет решить проблему: об этом свиде-
тельствует пример русских, силы которых в Афганистане были
втрое больше, чем у НАТО.

Наряду с расхождениями насчет тактики в Афганистане, у сторон
есть и более глубокие противоречия по поводу самого НАТО. Гейтс
настаивает, что это военный альянс, который должен сосредоточить-
ся на своей основной роли, при этом уделяя глобальному террориз-
му не меньше внимания, чем традиционному военному делу.

Министр иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайн-
майер напомнил давний подход немцев: обсуждать следует бо-
лее крупные вопросы глобальной безопасности, такие как энерге-
тическая безопасность и глобальное потепление. Так что НАТО
нужно заняться более широким кругом вопросов.

Давние противоречия остаются. Но в этом году настроение
конференции было гораздо лучше. Почти никто не упомянул
Ирак. Что же касается Путина, то он помог улучшить атмос-
феру, пускай ему и достались все газетные заголовки.

Алексей  КОШЕЛЕВ

Владимир Путин: «Россия не претендует на роль
сверхдержавы, но цену себе знает»

залива были определенные иде-
ологические барьеры - сейчас
«они исчезли». По словам Вла-
димира Путина, «в арабском
мире вообще исчезли страны,
с которыми у России есть какие
бы то ни было противоречия. Их
просто не существует».

В турне «по заливу» Путина
сопровождает ударная груп-
пировка бизнесменов. Для
участия (прежде всего финан-
сового) стран Персидского за-
лива в «растущей российской
экономике нет никаких огра-
ничений». «Одна из целей по-
ездки - подтвердить сегодняш-
ний высокий статус межгосу-
дарственных отношений и
найти пути развития экономи-
ческого сотрудничества».

Впрочем, на встречах с ли-
дерами арабских государств
экономика - не единственная
тема для обсуждения. Еще
одна - ситуация на Ближнем
Востоке. «Хаос - вот что про-
исходит в регионе», - говорит
Путин и активно выступает за
проведение международной
конференции по Ближнему
Востоку. «Нужно приступать к
этому немедленно, сейчас».

Не удалось Путину уйти и от
традиционного «вопроса о
преемнике». Оказывается,
лидеры некоторых арабских
стран уже уговаривали его ос-
таться на третий срок. Ответ
тот же - «вопрос не о преемни-
ке, а о преемственности про-
водимой политики».

Ðàçî÷àðîâàíèå è
ïîääåðæêà

Наталья  АНТИПОВА,  Игорь  ЯВЛЯНСКИЙ

представлять серьезную уг-
розу для западной демокра-
тии. А его коллега, сенатор-де-
мократ Джозеф Либерман
вообще назвал выступление
российского лидера «прово-
кационным».

В России на выступление
своего национального лидера
отреагировали иначе. Пред-
седатель Совета по внешней
и оборонной политике Сергей
Караганов считает, что Вла-
димир Путин использовал
«форму некоторого издева-

тельства над своими партне-
рами, которые нарушают все
законы и при этом фарисей-
ствуют». «Российский прези-
дент не призывал к гонке воо-
ружения, а, наоборот, гово-
рил о необходимости сотруд-
ничества», - отметил он. «Фар-
совая «холодная война» нача-
лась еще до выступления Пу-
тина, - уверен Караганов. - Я
не увидел в его речи ничего
из того, чего бы он не гово-
рил, или чего не говорили бы
в гораздо более жесткой
форме европейские или ази-
атские союзники США». По-
литолог выразил надежду, что
выступление Путина станет
холодным душем, чтобы охла-

дить возрастающий пыл
США, которые пытаются, про-
валившись чудовищным об-
разом в Ираке и ряде других
мест, возродить дух «холод-
ной войны». ««Холодной вой-
ны» нет и не может быть», -
считает он.

Председатель комитета
СФ по международным де-
лам Михаил Маргелов уве-
рен, что речь не идет о воз-
врате к временам «холодной
войны». «Россия - не второе
издание Советского Союза.
В нашем обществе разные
точки зрения на разные про-
блемы внешней политики.

Р о с с и й с к и й
президент -
президент всех
россиян, в том
числе тех, кого
не без основа-
ния волнуют и
р а з м е щ е н и е
ракетных сис-
тем у наших
границ, и наме-
ки на нашу не-
п р е д с к а з у е -
мость, и пред-
взятость по от-
ношению к Рос-
сии», - считает
сенатор. «Так
что не стоит
нам приписы-
вать того, чего
мы сами не же-
лаем», - заявил

Маргелов.
Спикер Совета федерации

Сергей Миронов отметил, что
«мы сегодня являемся свиде-
телями того, как политичес-
кий эгоизм и чрезмерные ам-
биции, а также нежелание од-
ного государства признавать
законные и естественные пра-
ва других стран фактически
заводят мир в тупик». По его
словам, «заявление Влади-
мира Путина - это призыв к
совместным усилиям остано-
вить этот негативный про-
цесс». Глава верхней палаты
парламента уверен, что Рос-
сия не допустит, чтобы с ней
разговаривали с позиций
диктата.

Российский лидер подтверждает
давние расхождения
внутри НАТО

Квентин  ПИЛ
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Профессор Сергей Капица:
«Наука в России – удел стариков»

Подготовил   Михаил  ПОЗДНЯЕВ

В канун Дня российской
науки в гости к журналис-
там «Новых Известий» при-
шел, пожалуй, единствен-
ный в России ученый, попу-
лярность которого сопоста-
вима со славой звезд кино,
эстрады и спорта, – Сергей
Петрович КАПИЦА...

– Если наука в катастро-
фическом состоянии, не-
удивительно, что в газетах
так мало научных ново-
стей. Не говоря о том, что у
нас отсутствует культура
этого дела. Все крупные
научные центры на Западе
имеют пресс-службы, обес-
печивающие журналистов
новостями. А в наших ин-
ститутах этим занимаются
случайные люди, случайно
знакомые с какими-то жур-
налистами. И еще вот ка-
кой момент. Читатели в
первую очередь интересу-
ются сенсациями. Но они в
науке случаются редко – в
лучшем случае раз в год.
Сенсация – то, что влияет
на развитие науки в бли-
жайшие 10–20, а может, и
100–200 лет. И другое дело
– конкретные разработки,
смысл которых обществен-
ности не всегда понятен.
Это разные вещи, и они по-
разному ценятся...

– Как вы относитесь к
«утечке мозгов»?.. Это тра-
гедия или спасение?
– Для ученых, конечно, –
спасение. Ведь это един-
ственное, что они могут
сделать. Именно потому,
что научные достижения
становятся общим достоя-
нием, ученых нужно особо
ценить. Не буду ходить да-
леко за примером. Мой
старший внук окончил один
из лучших факультетов в
стране, а может быть, и в
мире, по прикладной мате-
матике, был третьим в кон-
курсе дипломных работ.
Его оставили в аспиранту-
ре, положив стипендию 1,5
тысячи рублей. А приятель
внука, одновременно окон-
чивший химфак, подал до-
кументы в аспирантуру Ко-
лумбийского университета
и получил стипендию 1,5
тысячи долларов. У меня
была беседа с министром
финансов. Он меня спро-
сил, сколько, на мой взгляд,
нужно платить ученым. Я
говорю: «Столько же долла-
ров, сколько вы сейчас пла-
тите рублей». – «Вы серьез-
но?» – «Абсолютно!» По-мо-
ему, я его не убедил...

– Сравнивая наше вре-
мя с годами, когда вы на-
чинали, можете ли вы ска-
зать, что мы потеряли в
области науки?
– Темп. И людей. Самое
важное. Вспомните, что
было с наукой в Германии
после поражения в войне.
Экономика заработала бы-
стро, а наука восстанавли-
валась очень долго. Пото-
му что была разгромлена
система. Но мы их переще-
голяли, разгромив науку, в
которой спустя несколько
лет после войны соверши-
ли прорыв. Наша совре-
менная наука – удел стари-
ков. Деды учат внуков. Ког-
да я был назначен заведо-
вать кафедрой, самой мощ-
ной в стране, мне было 35.
Ректору – 37. Все ассистен-
ты – моложе 30 лет. Мы
взрослели вместе со сту-
дентами. Сейчас такое
представить нельзя. Мил-

лиард долларов выделили
на строительство нового
здания МГУ. Удваиваются
площади. Но кто будет там
преподавать? Преподава-
тельский состав надо не
удвоить – удесятерить. А
большинство преподавате-
лей – люди пенсионного
возраста.

– До сведения власти
удается эти простые исти-
ны довести?

– В меру возможности
доводим. Но впечатле-
ние такое, что Васька слу-
шает да ест.

– А может, дело в том,
что ученые считают при-
оритетными одни направ-
ления, а власть – какие-то
совсем другие?

– Они вообще не видят
приоритетов. У них очень
короткое мышление... Не
все упирается в деньги.
Надо начать с осознания
кризиса, который пережи-
ла страна. Может, тогда
станет понятно, почему
американцы ежегодно по-
лучают Нобелевские пре-
мии, а мы – нет.

– Причем большинство
их лауреатов – эмигранты.
– Совершенно верно. Абри-
косов, мой ровесник, уехав-
ший в США, когда ему было
уже за 60, получил Нобе-
левскую премию за рабо-
ты, которые сделал в Со-
ветском Союзе. Видимо,
там он обрел иной статус,
чем имел здесь. Ученый
человек, всегда в России
привечаемый властью,
сегодня брошен ею на
произвол судьбы...

– Противники Единого
государственного экза-
мена говорят, что Единый
государственный экза-
мен стрижет под одну
гребенку зубрил и гени-
ев. У вас это не вызывает
беспокойства?

– Я бесчисленное коли-
чество раз участвовал в об-
суждении ЕГЭ. До обще-
ства, по-моему, до сих пор
не доведено, какие цели
при этом ставятся. Привес-
ти требования к выпускни-
кам школ при поступлении
в вузы к каким-то общим
стандартам необходимо.
Но при этом вы не застави-
те ни один из наших веду-
щих вузов принимать сту-
дентов только на основа-
нии результатов ЕГЭ. Про-
шлой осенью в составе на-
шей делегации я ездил в
Брюссель обсуждать обра-
зовательные проблемы,
возникающие в свете Бо-
лонского процесса. Там та-
кая же ситуация. Болонс-
кий процесс призван уста-
новить единые образова-
тельные стандарты для ме-
нее развитых стран Евро-
пы. Но ни Кембридж, ни
Сорбонна реагировать на
стандарты не будут, что
бы им бюрократы ни гово-
рили. Так же, как у нас МГУ,
– набирает студентов на
основе собеседований. Го-
ворят, это субъективно,
вы можете заплатить за
зачисление в институт ва-
шего чада. Нет, такой но-
мер не проходит... Так что
нужно каждого ценить та-
ким, каков он есть.

– Что сулят российским
ученым планы реорганиза-
ции Академии наук? Разго-
воры об этом идут не пер-
вый год.

– Я не член академии,

поэтом никак не отвечаю за
то, что в ней и с нею проис-
ходит. Но попытки ее реор-
ганизовать, сделать более
управляемой, по-моему,
демонстрируют беспо-
мощность нашего руковод-
ства. Величайшая роль ака-
демии в прошлом в том,
что она всегда была откры-
тым учреждением, где ис-
тория каждого человека
прослеживалась, и на этом
держался ее авторитет в
целом. Одной из ее глав-
ных функций была экспер-
тиза крупных проектов.
Сейчас крупные проекты
принимаются зачастую без
экспертизы... Экспертиза
крупных проектов занима-
ет пять-десять процентов
от их общей стоимости.
Иногда решения, принима-
емые государственными
людьми, противоречат вы-
водам той или иной экспер-
тизы. Так было, в частности,
с американской Лунной
программой. Кеннеди не
согласился с выводами эк-
спертной комиссии и – по-
бедил. Он считал, что это
верный путь к вливанию
новых идей в область тех-
нологий. Одним из главных
результатов Лунной про-
граммы стало создание
микроэлектроники. Так что,
видите, волюнтаризм не
всегда враг науки. Но, к ве-
ликому сожалению, и у нас,
и в других ведущих странах
утрачен контакт между на-
учным сообществом и пра-
вительством. В СССР было
очень хитрое разделение
полномочий между ними,
при том, что решалась го-
сударственная задача. На-
учному руководителю
атомной программы Курча-
тову предлагали высшие
правительственные посты
– он от них от всех отказы-
вался. Но Министерство
среднего машиностроения
при нем возглавлял Славс-
кий, выдающийся органи-
затор промышленности.
То же самое было с Тупо-
левым. Курировавшие его
министры приходили и
уходили, а он продолжал
работу, зная, что система
сбоя не даст.

– Сергей Петрович,
люди в академических ин-
ститутах с тревогой ожи-
дают аттестации, когда кто-
то будет выводиться за
штат, чтобы оставшимся
стало жить лучше. Сегод-
ня принцип «лучше мень-
ше, да лучше» в науке эф-
фективен?

– После войны в СССР
несколько раз повышали
оклады научным работни-
кам. При этом штаты не со-
кращали – наоборот, увели-
чивали. Ну, уволят завтра
всех стариков. У них будет
пенсия от силы три тыся-
чи. Наша с женой близкая
знакомая, вдова академи-
ка Векслера, одного из
величайших советских
физиков, получает акаде-
мическую прибавку к пен-
сии за мужа 300 рублей.
Это видят все, и это демо-
рализует всех. Особенно
молодежь...

– СМИ часто пишут о ген-
ной инженерии, о стволо-
вых клетках, чуть ли не о
создании эликсира бес-
смертия. Как вы относи-
тесь к этой проблеме?
– Я не очень верю в бес-
смертие. Мозги после 80

лет уже не так работают –
зачем жить еще 80, тем бо-
лее 160? Мне 14 февраля
исполнится 79 лет, и я не
могу похвастать, что чув-
ствую себя, как в 29. Дело
не в сроке жизни, а в более
глобальном процессе. Че-
ловечество находится на
грандиозном перепутье,
подобного которому не
было никогда. Мы уткну-
лись в новый рубеж исто-
рии, причем очень короткий
– всего в 100 лет, и мы по-
ловину его уже прошли.
СССР развалился именно
вследствие этого процес-
са, а вовсе не оттого, что
члены политбюро дружно
впали в маразм. Наше ру-
ководство все чаще гово-
рит о демографических
проблемах, но – в чем его
заблуждение – говорит как
о неком специфически
российском явлении. Это
не так. Во всех развитых
странах ситуация не лучше
и не хуже. Там только жи-
вут намного дольше. Муж-
чины в Японии пережива-
ют наших на 20 лет. Но рож-
даемость везде сокраща-
ется. В Испании число де-
тей на каждую женщину
сегодня – 1,2, в Германии –
1,41, в Японии – 1,37, у италь-
янцев, несмотря на молит-
вы Папы Римского, – 1,12, у
нас – 1,3, в Украине – 1,09.
Тогда как для простого вос-
производства нужен пока-
затель 2,15. Вот, наверное,
самая серьезная проблема
человечества, но люди из-
бегают о ней говорить:
мол, это политически не-
корректно.

...Самое главное – кри-
зис идеологии и системы
моральных ценностей и
норм. Нужно обрести но-
вое осмысление реаль-
ности. Глядя на телеэк-
ран, второго ребенка за-
водить не хочется.

– Вы решительный про-
тивник всяческих суеве-
рий – будь то НЛО, парапси-
хология или астрология.
Сегодня в мире заметен
рост клерикальных на-
строений. Возможен ли
диалог науки и церкви в
XXI веке? Если вспом-
нить, в средние века куз-
ницами научных кадров
были монастыри и духов-
ные учебные заведения?

– Я участвую в этом диа-
логе. Я приглашал на свою
передачу митрополита Ки-
рилла, и говорить с ним
мне было интересно. Есть
глубоко верующие люди, в
том числе и в науке. Но они
об этом не говорят. Это
внутреннее состояние их
души и ума. Им даже не
нужно какое-то внешнее

оформление этого состоя-
ния в виде регулярного по-
сещения церкви. К ним я
отношусь с уважением и
пониманием. Если же гово-
рить о диалоге науки и ре-
лигии – у нас огромный ба-
гаж знаний, а у них богатей-
ший моральный опыт. 90
процентов любой религии
– проповедь того, как надо
правильно жить, основан-
ный на многовековой прак-
тике, а десять процентов –
обряды, декорации. У каж-
дого религиозного учения
они свои, что заставляет
усомниться в том, что они
единственно правильные.
Религия и клерикализм –
все-таки разные вещи. Я
согласен с тем, что в шко-
лах было бы неплохо изу-
чать историю мировых ре-
лигий, хотя это требует от
учащихся известной зрело-
сти и культуры. Но когда
происходит массированная
атака на учение Дарвина и
предлагается ввести аль-
тернативный предмет, «Со-
творение мира», по-моему,
это отражает всего лишь
настроения людей. В одном
глянцевом журнале была
напечатана статья о вредо-
носности теории Дарвина
ввиду того, что его почитал
Маркс. Логика такая: раз мы
отказались от Маркса, то и
Дарвина следует выбро-
сить на свалку истории.
Мне такого рода полемика
представляется несостоя-
тельной. Кстати, у Маркса
есть ряд идей, которые по-
лезно сегодня вспомнить.
В частности, ту, которую мы
больше всего критиковали:
что по мере развития капи-
тализма будет возрастать
разница между бедными и
богатыми. Мы видим: имен-
но так и происходит. Об-
ласть веры – та зона, где
знания теряют силу. Тер-
туллиан говорил: «Я верую,
ибо это абсурдно». Матема-
тик Перельман не верит в
таблицу умножения, пото-
му что знает, откуда она
взялась, а для маленького
школьника таблица умно-
жения – предмет религиоз-
ного поклонения, посколь-
ку он о ее происхождении
ничего не знает. Нельзя ве-
рить в открытый в августе
прошлого года «ген разума»,
который, судя по всему, де-
лает нас людьми. Вере
здесь не остается места: мы
об этом узнали от ученых...

– В 70-х, такие передачи
как «Очевидное – неверо-
ятное», «Клуб кинопуте-
шествий» и «В мире живот-
ных» выполняли некий го-
сударственный заказ?
Должна ли власть прояв-
лять заботу о том, что и как

показывается и говорится
на телевидении?

– Я вам вместо прямого
ответа расскажу забавную
историю. В то время я до-
вольно часто ездил в Лон-
дон. У меня были связи с Би-
би-си, что помогало в рабо-
те над передачей. Как-то я
приехал туда, и редактор,
меня опекавший, сказал с
великим придыханием:
«Вас хочет видеть лорд
Морктон!» – «А кто такой
лорд Морктон?» – «О-о-о,
это контролер всех наших
СМИ. Я никогда его не ви-
дел, но то, что он пожелал
с вами встретиться, сильно
подняло мои акции». Лорд
пригласил меня на обед,
довольно мерзкий, в одном
из самых консервативных
клубов, и мы с ним больше
двух часов наедине разго-
варивали. Лорд мне при-
знался: «Мы никогда не под-
сказываем журналистам,
что им нужно говорить. Мы
смотрим, что они говорят.
Если они нас не устраива-
ют, мы переводим их на
другую работу, может
быть, даже с более высоким
жалованьем. Он способный
человек, но на этом месте
нас не устраивает». Я ниче-
го не услышал от него о
свободе слова, но почув-
ствовал: в стране могут
меняться правительства, а
лорд Морктон останется,
пока его не призовет Гос-
подь. Он не публичный по-
литик, но все нити управ-
ления в его руках, на кото-
рых ежовые рукавицы, под-
битые бархатом. Он даже
не говорит журналистам,
на чем надо и на чем не
надо сегодня заострять
внимание. Достаточно
смотреть, слушать и, исхо-
дя из этого, принимать ре-
шения. Во благо государ-
ства и истеблишмента.

– Некоторое время назад
говорили о создании теле-
канала «Наука» по образу и
подобии «Культуры».

– Да. И мне кажется, дав-
но пора это сделать. Это по-
требует ничтожных денег в
сравнении с задачами, ко-
торые придется решать. Но
разговорами пока все и ог-
раничилось...

– Вас не печалит, что
аудитория у «Дома-2» се-
годня гораздо шире, чем у
вашей передачи?

– «Дом-2» – уже не по мое-
му ведомству. Это дело либо
прокурора, либо патриарха...

СПРАВКА
Профессор Сергей КА-

ПИЦА работает в Институ-
те физических проблем
Российской академии наук,
носящем имя его отца Пет-
ра Леонидовича Капицы,
лауреата Нобелевской пре-
мии по физике. Сергей Ка-
пица является также про-
фессором Российского но-
вого университета. Труды
профессора Капицы в обла-
сти прикладной электро-
динамики привели к разра-
ботке и созданию микро-
трона. В последние годы за-
нимается изучением дина-
мики народонаселения.
Член Римского клуба и Ев-
ропейской академии. С на-
чала 70-х ведет ежене-
дельную телепрограмму,
посвященную науке и об-
ществу. С.П. Капица – автор
книг «Жизнь науки» и «Об-
щая теория роста населе-
ния». Лауреат премии пра-
вительства РФ в области
науки и образования.
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Розмари  БЕННЕТ

Чего только не сделаешь, чтобы най-
ти родственную душу... Изящное сви-
дание и романтический ужин – путь
тернистый, а главное – дорогой... Оп-
рос, проведенный Ifop, показал, что де-
сять миллионов французских холостя-
ков ежегодно тратят 4,6 миллиарда
евро на поиски своей половины.

То есть на каждого одинокого чело-
века приходится в среднем 466 евро.
Более расточительны мужчины, тратя-
щие около 623 евро в год, тогда как
женщины – всего 356 евро. Они же рас-
ходуют больше денег на первом сви-

дании – примерно 75 евро, а женщины – 44 евро. В опросе
учитывались и расходы на новую одежду, транспорт, космети-
ку, парикмахера, бары, рестораны и другие подарки, идущие в
ход в деле соблазнения.

В 85 процентах случаев мужчины из галантности оплачива-
ют счет при первом свидании. Эти расходы увеличиваются в
зависимости от количества имевшихся за год свиданий. В этом
пункте главным фактором различия является возраст: сред-
нее количество свиданий в год для лиц моложе 35 лет – 5,2, для
тех, кто старше, – 2,3.

Но как устроить это «первое свидание»? Почти половина хо-
лостяков считает, что наиболее эффективным средством яв-
ляются специальные вечера для холостяков. Сайты знакомств
занимают второе место, ими пользуются 40 процентов опро-
шенных. Далеко позади остаются объявления в газетах и брач-
ные агентства – их услугами пользуются 11 процентов.

Забудьте о вчерашних ди-
вах. Во Франции на смену
анорексическим моделям с
подиума и сексапильным
молодым актрисам, которых
раньше чествовали как ико-
ны красоты, приходят новые
идолы женственности – жен-
щины, которым за 50-60 лет.

Французы давно извест-
ны своим помешатель-
ством на «сверхзрелых», но
теперь их склонность берет
новые высоты – целые се-
рии журнальных разворо-
тов и рекламных кампаний
показывают женщин за 50 в
соблазнительных позах и
без лишних (а иногда и во-
обще безо всяких) одежд.

Гламурная кандидатка в
президенты от социалис-
тов, 53-летняя Сеголен Ру-
аяль, возможно, задала тон
прошлым летом,  когда
сфотографировалась на
пляже в бикини, но ее пре-
взошла Ариэль Домбаль –
актриса, певица и вообще
секс-кошечка.

Ее брак с Бернаром-Анри
Леви, самым известным из
ныне живущих французских
философов, прикрыл ее
фиговым листком респек-
табельности, но на прошлой
неделе в журнале Par is
Match она была показана в
одних серебристых труси-
ках под заголовком «Обна-
женная Ариэль Домбаль».

Во время недавнего тур-
не по Америке для продви-
жения ее новых записей ее
рекламировали как галльс-
кую смесь Эдит Пиаф и
Брижит Бардо, но дома ее
хвалят за идеальную музы-
кальность меньше, чем за
идеальные формы. Неплохо
для женщины 53 лет.

Легенда гласит, что она
увиде ла  фо то г р аф ию
Леви на обложке одной из
его книг и немедленно в
него влюбилась. Когда она
появилась  там ,  г де  о н
раздавал автографы, что-
бы он подписал ей ее эк-
земпляр, он взглянул один

Л ю б о в ь
б е с ц е н н а

Миллионы взрослых
н е в е ж е с т в е н н ы

в вопросах секса

Почти треть взрослых ве-
рят в то, что, если после

секса женщина попрыгает
вверх-вниз, то сможет из-
бежать беременности. Та-
ков итог опроса, вскрывше-
го тревожащую невеже-
ственность людей в том,
что касается сексуальной
сферы жизни.

Исследование, проведен-
ное Gfk NOP для Ассоциации
планирования семьи, также
показало, что около 50 про-
центов взрослых не в состо-
янии точно определить са-
мый благоприятный для за-
чатия период в течение ме-
сяца у женщины. Кроме
того, многие не знают, что
сперматозоиды выживают в
женском организме на про-
тяжении семи дней.

Энн Вейман, глава ассо-
циации, указала на свою
«глубокую обеспок оен-
ность» этими открытиями
и возложила ответствен-
ность за пробелы в этих
знаниях на недостаточное

половое просвещение в
школе. По ее словам, учи-

теля стесняются рассказы-
вать подросткам о том, как
легко забеременеть.

«В сегодняшнем «сексуа-
лизированном» обществе
нас бомбардируют множе-
ством изображений и сооб-
щений сексуального харак-
тера. Однако никто из нас
не имеет врожденных зна-
ний о сексе и деторожде-
нии – нас этим знаниям
должны научить. Если это-
го не происходит, начина-
ют  ра с пр ос тр ан ять с я
мифы, и в итоге люди не в
состоянии отличить прав-
ду от вымысла».

На прошлой неделе бла-
готворительная организа-
ция Mar ie  Stopes
International сообщила, что
в январе провела почти
шесть  тысяч абортов –
больше, чем за все ана-
логичные периоды в 32-
летней истории ее суще-
ствования.

Мэтью  КЭМПБЕЛЛ

Во Франции женщины за 50 оттесняют
молодых и хорошеньких

раз на сильфиду с сереб-
ристыми волосами и напи-
сал на первой странице
«Жду». Ему не пришлось
ждать долго.

Но она отнюдь не един-
ственная муза климактери-
ческого возраста. Британс-
кая актриса Шарлотта Рэм-
плинг, живущая во Франции,
часто появляется на страни-
цах журналов почти в таком
же виде, как в 1973 году, ког-
да Хельмут Ньютон фотогра-
фировал ее обнаженной для
журнала Vogue. В номере,
который вышел в свет в 1974
году, ее объявили «самой
сексуальной женщиной
мира». Пускай сейчас ей 61
год и она уже бабушка, ее
расписания съемок и фото-
сессий вряд ли когда-нибудь
были столь напряженными.

Однако эта склонность к
женщинам «за 50» нечто
большее, чем фантазия ре-
дакторов модных журналов.
Она отражает реальность.
Газеты пестрят объявления-
ми 50- и 60-летних одиноких
женщин, которые ищут сек-
суальных приключений с
молодыми мужчинами.

Это могло бы вызвать жа-
лость или отвращение в
Британии или Америке, где
принято смотреть косо на
немолодых женщин, встре-
чающихся с более молоды-
ми мужчинами, но это не
единственное свидетель-
ство любовных историй с
участием стареющих фран-
цузских дам. Несколько лет
назад американское иссле-
дование, сравнивающее
сексуальное поведение во
Франции и Америке, мрач-
но констатировало, что «не-
молодые женщины в США
менее сексуально желанны,
чем француженки того же
возраста». В работе был
сделан вывод о том, что муж-
чины не перестают считать
француженок привлекатель-
ными по мере того, как те
становятся старше. Амери-
канские же мужчины отожде-

ствляют сексуальность с мо-
лодостью.

Обольстительная немоло-
дая дама долгое время была
одним из основных продук-
тов французской культуры.
Начиная с мадам Арну в
«Воспитании чувств» Фло-
бера и заканчивая мадам
Даллерей в романе «Ранние
всходы» Колетт, зрелая до-
мохозяйка может исполнить
роль femme fatale с той же
вероятностью, что и цвету-
щая инженю.

Этот тренд присутствует и
в кино, где Рэмплинг стала
одной из главных кассовых
звезд после того, как появи-
лась в роли учительницы,
ищущей общества молодого
гаитянского мужчины в
фильме «К югу», и в роли
женщины средних лет, пыта-
ющейся примириться с ис-
чезновением мужа, в карти-
не «Под песком».

Привлекательность жен-
щин старшего возраста во
Франции стала одной из
причин возродившегося ин-
тереса к 60-летней актрисе
британского происхождения
Джейн Биркин.

Биркин, прославившаяся
благодаря своему роману и
совместной работе с Сержем
Генсбуром – в том числе
большому количеству вздо-
хов и стонов в песне Je t’aime,
– тоже пристрастилась к по-
зированию в откровенных
позах в глянцевых журналах.

Что касается Домбаль,
она определенно привлек-
ла к себе внимание публи-
ки. На одной из фотогра-
фий в Paris Match она игра-
ет со своим соском, буду-
чи одета только в крошеч-
ные трусики. Льстивый ин-
тервьюер спросил ее, что
думает о подобном эксги-
биционизме ее муж.

«Когда я играю большие
роли в театре и толпы фана-
тов набрасываются на меня
у выхода, приятно ли это мо-
ему мужу? – спросила она. –
Я не знаю».
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Луис  ГОМЕС

Захар Калашов – не про-
стой заключенный. Он зани-
мает камеру площадью десять
квадратных метров, которая
находится под круглосуточ-
ным наблюдением, откуда его
через определенное время
переводят в другую камеру.
Раз в несколько месяцев его
переправляют из одной тюрь-
мы в другую. Слева и справа у
него нет соседей: эти камеры
пустуют из соображений пре-
досторожности. Каждый день
ему разрешают совершить
прогулку в маленьком двори-
ке, два часа утром и два часа
вечером. Иногда он гуляет
один. Рядом с ним никогда не
находится больше двух зак-
люченных. Человек, в свое
время известный как «чело-
век-невидимка», сегодня яв-
ляется самым ценным и ох-
раняемым заключенным ис-
панских тюрем.

Калашов – главарь мафии
самого высокого ранга, задер-
жанный за пределами Рос-
сии. По терминологии рос-
сийских преступных группи-
ровок он вор в законе: если
другой российский заключен-
ный окажется с ним вместе в
камере, он должен будет цело-
вать ему руку, если ему доро-
га жизнь. Лишившись власти,
этот 53-летний человек при-
был в Мадрид на военном са-
молете, одетый в простой
спортивный костюм. Он не
был похож на особо опасного
преступника. Он невысок. Не-
силен и немускулист. Един-
ственные телесные свидетель-
ства его темного прошлого –
шрамы от пяти ран, получен-
ных в перестрелке несколько
десятилетий назад.

Его задержание седьмого
мая прошлого года около ши-
карного отеля в Джумейра,
прибрежном местечке в 35 км
от Дубая (ОАЭ), не имело
большого резонанса в Испа-
нии, хотя именно агенты Глав-
ного комиссариата судебной
полиции (Comisarнa General
de Policнa Judicial) взяли на
себя бремя расследования.
Эта новость взволновала по-
лицейские управления раз-
ных стран, начиная с ФБР, не-
медленно отправившего ис-
панской полиции скептичес-
кое сообщение с пожелания-
ми удачи. Через несколько
дней поступили запросы от
других полицейских органов,
интересовавшихся, действи-
тельно ли задержанный в Ду-
бае оказался Калашовым.
Никто не верил, что этот че-
ловек в конце концов будет
экстрадирован в Испанию.
Однако 13 июня, после актив-
ных переговоров на самом
высоком уровне, часть из ко-
торых потребовала вмеша-
тельства Совета министров,
в аэропорту Дубая призем-
лился испанский военный са-
молет, предназначенный для
перевозки одного-единствен-
ного пассажира – Калашова.
Он направлялся не в аэропорт
«Баррахас», а на военно-воз-
душную базу «Хетафе», что-
бы избежать возможной
утечки информации о его
прибытии. С тех пор этот че-
ловек все время был един-

К а л а ш о в ,  з а к л ю ч е н н ы й
н ом е р  од и н  в  И с п а н и и

ственным и особым зак-
люченным.

Против Калашова выд-
вигают обвинения в том,
что он являлся главарем
могущественной мафи-
озной организации, зани-
мавшейся отмыванием
денег, торговлей оружи-
ем, вымогательствами и
убийствами. Он сидел в
тюрьме за кражи, уход от
налогов и торговлю нар-
котиками. Его же обвиня-
ют в участии в других пре-
ступлениях. Что он соби-
рался делать в Испании?

Его группировка, конт-
ролировавшая, среди
прочего, казино Golden
Palace и «Кристалл» в
Москве, уже предприняла
первые шаги для того,
чтобы вложить часть сво-
ей прибыли в Испании. У
него была целая инфраструк-
тура, управляемая его замес-
тителями: строительная
фирма в Каталонии и несколь-
ко фирм для прикрытия в
Аликанте и Коста-дель-Соль.
Действовали они бесхитрост-
но: некоторые занимались
скупкой земельных участков
(недвижимости в Михасе,
Марбелле и Беналмадене) и
подряжали подконтрольные
им строительные фирмы для
строительства домов. Все
компании, задействованные в
этих операциях, контролиро-
вались его группировкой.
Были у него и другие проекты,
такие как открытие автозапра-
вочных станций в Испании
или вложения в гостиничный
бизнес в Андорре и на юге
Португалии. Вся стратегия
воплощалась в жизнь благода-
ря связям в различных муни-
ципалитетах Коста-дель-Соль
и правительстве Каталонии.

Решение об инвестициях в
Испании было принято еще
раньше, в ходе празднования
дня рождения Калашова в
отеле Montнvoli в Ориуэле
(провинция Аликанте) 20 и 21
марта 2003 года, сообщают
источники в испанской поли-
ции. Органы безопасности
России и Германии подали
сигнал тревоги: это был не
простой праздник, так как на
него съехались различные
главари мафии со своими
семьями. Намечалось при-
сутствие Тариэля Ониани,
очень влиятельного мафиози
из Грузии. Предполагалось,
что приедет также Виталий
Изгуилов, еще один главарь
высокого ранга. Ожидался
прилет нескольких частных
самолетов и нескольких
очень популярных в России
певцов для оживления празд-
ника. Это не было каким-то
закрытым мероприятием.

Выбор Аликанте для этой
встречи не был простым кап-
ризом. С конца 90-х многие из-
вестные в мафиозных кругах
личности избрали эту испан-
скую провинцию местом сво-
его проживания. В городке
Ориуэла в нескольких виллах,
расположенных по соседству,
поселились российские граж-
дане, за которыми Гражданс-
кая гвардия и полиция вели
тайное наблюдение. Тогда их

прошлое было еще недоста-
точно известно. С другой сто-
роны, их деятельность в Испа-
нии не вызывала подозрений:
они вкладывали деньги в мел-
кие предприятия, главным об-
разом рестораны. Эти рус-
ские не отличались от других,
приезжавших в Испанию в те
времена. Это были люди с
кучей денег, которые могли
позволить себе украшать
свои дома мрамором, золо-
тыми кранами и бесполез-
ной роскошью.

Испанской полиции потре-
бовалось много времени, что-
бы узнать все о группировке,
которой руководил Калашов.
На самом деле, в течение не-
которого времени считалось,
что Ониани, переехавший в
Барселону, замещал Калашо-
ва. Такая неуверенность объяс-
няется особой манерой пове-
дения, свойственной крупным
главарям мафии. Одна из ее
характерных черт состоит в
том, что они имеют огромную
власть, не оставляя при этом
ни малейшего следа. Вор в за-
коне может не иметь никакой
собственности, зарегистриро-
ванной на него или его род-
ственников, некоторые из них
гордятся тем, что ни разу в
жизни не подписали ни одного
документа и не разговаривали
по телефону. Несмотря на это,
их жизнь полна роскоши, они
обладают абсолютной властью
над многими людьми и дела-
ми. Так, счета на дне рождения
Калашова оплачивал Ониани.

Ониани отличался боль-
шой предприимчивостью,
особенно в Каталонии. Из
Барселоны он вел свои дела
и в других странах ЕС. Он рас-
поряжался своей личной ох-
раной, солдатами, сотнями
грузинских граждан, готовых
действовать по его приказу,
потому что благодаря его за-
ботам они получили в Испа-
нии жилье и работу. Было не
просто обнаружить, как Они-
ани распоряжался своим ка-
питалом (даже сейчас это
окончательно не установле-
но), но он был связан с покуп-
кой недвижимости в центре
Барселоны, получением кон-
троля над местными строи-
тельными фирмами, с сетя-
ми ресторанов и разрабаты-
ваемыми проектами по инве-

стированию в туристи-
ческий комплекс в Андор-
ре, с намерением приоб-
ретать автозаправочные
станции в Испании от
имени одной нефтяной
компании. Но было не по-
нятно, работал ли Ониа-
ни на Калашова, который
все это время менял ме-
ста жительства: сначала
жил в Малаге, потом пе-
реехал в Дубай.

17 июня 2005 года Глав-
ный комиссариат судеб-
ной полиции совместно с
антикоррупционной про-
куратурой подготовили
первый удар, операцию
«Оса». Но ее не удалось
провести по намеченно-
му плану: обе главные
цели ускользнули. Пер-
вой был Ониани, второй,
которую держали в секре-

те, – Калашов. У следовате-
лей возникло подозрение,
что какая-то утечка информа-
ции позволила ускользнуть
главным целям.

Пришлось ждать целый год
до поступления очень важной
конфиденциальной инфор-
мации: Калашов собирается
приехать в Дубай на день рож-
дения Иванова, главаря ма-
фии, известного под именем
«Япончик», которого уже за-
держивали в США. Иванов
должен был получить очень
ценный подарок: автомобиль
«Ламборджини» стоимостью
300 тысяч евро. Настал под-
ходящий момент для поимки
Калашова.

Однако дело было еще да-
леко от своего завершения.
У свободы Калашова была
своя цена.

Потом появился человек-
ключ, российский адвокат
Александр Гофштейн, кото-
рый довольно часто приезжал
из Москвы в Мадрид. Он вы-
полнял функции посредника и
организовывал испанскую
сеть от имени Калашова.
Именно он отдавал приказы в
отсутствие главаря, о чем и
говорил в своих разговорах с
теми, кто работал в испанской
сети Калашова: «Приезжай
сюда, чтобы получить прика-
зы», – сказал он одному из них.

Гофштейн не знал, что не-
которые его разговоры про-
слушиваются. Что полиции
известно, как его собеседни-
ки признавались ему в своих
попытках повлиять на лиц,
близких к судье, ведущему
дело, прокурору и чиновни-
кам, связанным с испанским
судом. В одном из таких раз-
говоров на свет выплыла сум-
ма в 60 тысяч евро, которую
предполагалось потратить на
подкуп тюремного врача.
Сейчас ведется расследова-
ние этого дела.

Кольцо вокруг Гофштейна
и его постоянных поездок в
Испанию смыкалось. Гофш-
тейн с каждым разом стано-
вился все более раздражи-
тельным и давил на своих
собеседников. Проблемы в
деньгах не было: он сам тра-
тил все большие суммы на
поездки в Испанию.

Гофштейн добился встре-
чи с Калашовым с глазу на

глаз. Он выступал в качестве
простого посетителя, а не ад-
воката, так как не принадле-
жал к испанской коллегии ад-
вокатов. Полиция добилась
разрешения Исправительных
учреждений на запись этого
разговора в тюрьме. Гофш-
тейн говорил на зашифрован-
ном языке, так как подозре-
вал, что их могут прослуши-
вать. Когда ему надо было со-
общить нечто компрометиру-
ющее, он писал записки на
листах бумаги.

В результате этой встречи
у полиции появился ключ.
Гофштейну не было известно,
что полиция подготовила опе-
рацию, чтобы провести аре-
сты членов новой сети, дей-
ствующей в Испании. На вы-
ходе из тюрьмы его арестова-
ли. В его кармане нашли за-
писки, которые он писал Ка-
лашову во время свидания.

С тех пор из Москвы не пре-
кращают приходить запросы о
его условном освобождении.
Также в мафиозной сети были
выявлены смутные движения.
Цена за Калашова удвоилась.
Есть достаточно денег для того,
чтобы его освободить и чтобы
лишить его жизни. Так обстоят
дела в этом процессе. Между
тем Калашов, уже прошедший
через тюрьмы Сото-дель-Реаль
и Аранхес, вскоре будет вновь
переведен в другую тюрьму.

Когда был задержан Кала-
шов, его группировка взялась
за реализацию обширной
стратегии его освобождения.
Для этого к делу были при-
влечены «спящие»: тайно ра-
ботающие на сеть резиденты,
проживающие в Испании.

Некоторые «спящие» зани-
мались уничтожением всех
следов предпринимательс-
кой сети группировки в Испа-
нии. Происходил обмен с по-
мощью подставных лиц, лик-
видация некоторых компаний
или изменение названия.
Были и такие, кто пускал в ход
связи или покупал согласие
нужных людей.

Одним из людей, избран-
ных для выполнения этого за-
дания, был Олег Воронцов,
российский гражданин, про-
живающий в квартале Маха-
даонда (в 20 км к западу от
Мадрида), женатый на поддан-
ной Саудовской Аравии с дип-
ломатическим паспортом.
Воронцов занимался торгов-
лей часами и был связан с
Международным олимпийс-
ким комитетом. Воронцов
владел также очень ценной
коллекцией олимпийских ме-
далей и эмблем, а также со-
стоял в тесных связях с мад-
ридскими деловыми и полити-
ческими кругами, в особенно-
сти связанными с организа-
цией Олимпийских игр 2012
года. В Мадриде даже была
устроена выставка его коллек-
ции в качестве акции поддер-
жки олимпийской кампании.
О Воронцове было известно,
что он работал советником
президента Ельцина.

Но никто не знал, что Ворон-
цов был человеком Калашова.
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Василий  АРКАНОВ
Мэтт Деймон - выпускник

Гарварда, интеллектуал и
умница, как и герой, просла-
вивший актера. «Умница
Уилл Хантинг» в 1998-м при-
нес Мэтту «Оскара» за луч-
ший сценарий и номинацию
«Лучший актер». С внешно-
стью next-door boy Деймон
закрепился в амплуа круто-
го парня: талантливый убий-
ца Рипли, суперагент Борн,
вор-виртуоз - один из дру-
зей Оушена. Теперь его ге-
рой - один  из родоначальников ЦРУ. С новым бойцом невидимого фронта
встретился корреспондент «Русского Newsweek» Василий Арканов.

- Разочарованы, что вашу роль в «Ложном искушении» не отметили
номинацией на «Оскар»?

- В последнее время фильмы, в которых я снимаюсь, мало интересу-
ют академиков.

- А как поживает «Оскар», который вы получили за сценарий фильма
«Умница Уилл Хантинг»?

- Даже не знаю, он не со мной. Недавно, пару недель спустя после
рождения моей дочери, в моей нью-йоркской квартире произошел по-
топ. Это совершенно мистическая история. Роды у жены были очень
тяжелые, и я стал молить Бога. Сказал: забери все что хочешь, только
сохрани жизнь дочери и жене. Роды закончились успешно, а через пару
недель пришлось расплачиваться. «Оскар» в потопе не пострадал, но
сейчас он в хранилище.

- Не слишком ли много потрясений всего за год: главные роли в филь-
мах Скорсезе и Де Ниро, рождение дочери, да еще и потоп?

- Меня самого это немного пугает. Представьте: в пятницу у меня
последний съемочный день в фильме «Отступники» у самого Скорсезе,
а в понедельник - первый съемочный день в «Ложном искушении» у
самого Де Ниро. Такого просто не бывает.

- И как прошел этот съемочный день?
- Ужасно! Конечно, мне требовалось время, чтобы перестроиться. К

счастью, Де Ниро это понимал. Он просто подходил, брал меня за плечи,
встряхивал и говорил: «Забудь ты про вчера. Ты уже в другом фильме».

- Вы перед ним не робели?
- Еще как робел. Я же вырос на фильмах, в которых он играл главные

роли. Это человек-легенда. Но у него удивительный дар быстро выво-
дить людей из состояния подобострастного ступора. Он оказался со-
всем не таким, как я его представлял.

- А каким вы его представляли?
- Более зловещим. Пугающим. Видимо, из-за его ролей. Они тянутся

за ним, как шлейф. В них чувствуется такая сила, такая концентрация
энергии, что я невольно переносил это на него самого. Но он действи-
тельно совсем другой.

- В чем особенность его режиссерского стиля?
- Для него самое главное - точность. И точность в мельчай-

ших нюансах. Поэтому на съемках он всегда сидит в двух шагах
от тебя, рядом с камерой. Ты постоянно чувствуешь его взгляд
и понимаешь, что сфальшивить нельзя - он заметит. Он сам
актер, причем актер великий, и знает все наши приемчики, по-
этому ты перед ним безоружен. И еще он все знает про твоего
персонажа, как он поведет себя в той или иной ситуации, и
заставляет тебя переигрывать сцену до тех пор, пока ты в точ-
ности не выполнишь его задание.

- Вы как-то специально готовились к роли сотрудника ЦРУ, изу-
чали предмет?

- Основную работу проделал за меня Де Ниро. Я же еще в уни-
верситете прослушал курс по истории создания ЦРУ, прочел био-
графии всех, кто стоял у его истоков. Для них это была не просто
работа, это было настоящее приключение. На исходе 1950-х, в си-
туации пика холодной войны, они вполне могли считать себя влас-
телинами мира. И, наверное, так и считали. Их никто не контроли-
ровал. Меня всегда притягивал этот период в нашей истории.

- Вашему герою власть над миром дается немалой ценой. Он начина-
ет с сочинения стихов, а заканчивает убийством.

- Все, что он делает, с его точки зрения оправданно. И жертвы, и
самопожертвование. Это не слепая жестокость, а скорее одержимость
идеей. Желание делать добро любыми средствами.

- Как гарвардский выпускник, вы сами никогда не состояли в
тайном обществе, вроде йельского «Череп и кости», в котором
гордился быть ваш герой?

- Нет, у нас ничего подобного не было. Да и общество «Че-
реп и кости» уже не такое, как раньше. Тайн почти не оста-
лось. Разве сегодня что-нибудь можно скрыть? Это, кстати,
одна из важных тем фильма: способна ли засекреченность
уберечь страну от опасности? Насколько? Или опасность как
раз в засекреченности и заключается? Сразу скажу: у меня
нет ответа на этот вопрос.

- Тогда вопрос полегче: как ваша жена отнеслась к тому, что вам при-
шлось целоваться с Анджелиной Джоли?

- Ей и Брэду Питту это далось значительно легче, чем нам с Энд-
жи. Мы ведь друзья, поэтому для меня это было все равно как цело-
ваться с родной сестрой - неловко.

- Как у вас получается не попадать на страницы скандальной хроники?
- Я бы хотел сказать, что это результат моего тщательно проду-

манного плана, но это будет неправдой. Большинство моих дру-
зей не делают ничего, чтобы привлечь к себе внимание папарац-
ци, но за ними все равно постоянно охотятся. Те же Брэд и Энджи
- им же прохода не дают. Видимо, на меня просто нет спроса, что
меня более чем устраивает.

- Ваша неизменная бейсболка – это камуфляж, способ защиты
от взглядов?

- Я ее уже месяца два не ношу. А до этого натягивал с самого
утра, чтобы выбежать за кофе, не причесываясь. Это очень удобно,
как-нибудь попробуйте.

Роберта Де Ниро во всем
мире знают в первую оче-
редь как актера, снявшегося
почти в 80 фильмах. Но он
еще и успешный продюсер
(30 картин), а теперь еще и
режиссер. Официально
«Ложное искушение» - вторая
режиссерская работа Де
Ниро (дебютом была «Бронк-
ская история»), но кинома-
нам известно, что, не упомя-
нув себя в титрах, он факти-
чески снял «Медвежатника».
Впрочем, ни имя, ни опыт не
помогли при съемках новой
картины, пожаловался Де
Ниро корреспонденту журна-
ла «Русский Newsweek» Ва-
силию Арканову.

- Вы снимали «Ложное ис-
кушение» больше
восьми лет. Отче-
го такой неголли-
вудский темп?

- Я никак не рас-
считывал, что дело
затянется так на-
долго. Но в киноин-
дустрии есть вещи,
которые невозмож-
но ускорить. Есть
обстоятельства,
которым приходит-
ся подчиняться.

- Даже человеку
вашего статуса?

Статус здесь ни
при чем. Если люди не хотят
давать деньги на какой-то
проект, имя не помогает. За
«Ложное искушение» никто
не хотел браться, хотя сце-
нарий циркулировал в Голли-
вуде несколько лет и даже
попал как-то в список деся-
ти лучших неснятых сцена-
риев года. Почему? Слишком
большой финансовый риск.
К сожалению, об этом риске
я узнал уже после того, как
начались съемки.

- Казалось бы, должно
быть наоборот. Комбинация
«ЦРУ, тайны плюс шпионы»,
с коммерческой точки зре-
ния, должна выглядеть бес-
проигрышной...

- В том-то и дело: и я так
полагал! Я с детства обожал
шпионские вещи - от Джей-
мса Бонда до Джона Ле Кар-
ре. К тому времени, когда
возник сценарий «Ложного
искушения» Эрика Рота, я как
раз сочинял другую шпионс-
кую историю, никак не мог ее
завершить. И обратился
именно к Эрику с просьбой о
помощи. Он отказал. Тогда
возник компромисс: он допи-
сывает мой сценарий, а я
снимаю кино по его сцена-
рию, который уже готов.

- Прямо как в фильме про
шпионов...

- Стараемся соответство-
вать жанру.

- Как раз по жанру «Лож-
ное искушение» совсем
иное. В фильме есть страс-
ти, но они совсем не шпион-
ские. Вы намеренно смести-
ли акценты?

- Ненавижу такие вопросы.
Вы зритель - вот и решайте.
Многие вещи просто невоз-
можно объяснить. Иногда
спрашивают: «О чем эта кар-
тина?». Я не знаю. Я снял кон-
кретную историю. На ней ле-
жит отпечаток моего миро-

Мэтт ДЕЙМОН:
«Цэрэушники
считали себя
властелинами мира» Василий  АРКАНОВ

воззрения. Что-то мне уда-
лось передать очень точно, а
что-то не совсем. У меня есть
к себе претензии по конкрет-
ным эпизодам. Но в целом я
вполне доволен результатом.

- В актерском цеху вас ча-
сто называют перфекциони-
стом. Это качество распро-
страняется на вас и как на
режиссера?

- Хотелось бы надеяться.
Во время съемок многое
могло происходить без мое-
го прямого участия, но я вле-
зал во всё. Каждый кадр от-
сматривал по несколько
раз, параноидально боялся
упустить что-нибудь важное.
И вставлял многое из того,
что отсутствовало в сцена-

рии, если мне казалось, что
это может сработать. Сни-
мать кино - все равно что
складывать гигантский пазл.

- Пыталось ли ЦРУ как-то
повлиять на то, как будет
выглядеть в фильме?

- Нет-нет. Там прекрасно
понимали, что рано или по-
здно такой фильм должен
появиться - там не дураки
работают. У меня был кон-
сультант, ветеран ЦРУ с
тридцатилетним стажем.
Мы с ним давно знакомы и
привыкли друг другу дове-
рять. Перед съемкой каждо-
го эпизода я у него спраши-
вал, что сюда можно привне-
сти, чтобы ситуация выгля-
дела более достоверно. Я не
ждал, что он доверит мне ка-
кие-то секреты. Кроме того,
я прочитал все, что было ког-
да-либо опубликовано о ЦРУ,
и набрал оттуда как можно
больше деталей. Я охотился
за правдивостью, а не за
скандальностью.

- Тем не менее портрет ЦРУ
получился далеко не лестный.

- Я с этим не согласен и
задачи создать критический
фильм перед собой не ста-
вил. Как актер я всегда ищу
внутреннее оправдание по-
с т упк ам  с вои х ге роев .
Ведь каждый в конечном
с чете  р уково дс твуе тс я
благими намерениями. Ра-
ботники ЦРУ не исключение.

- В изображении агентов
КГБ вы придерживались
того же принципа?

- А чем они хуже? Гово-
рят, что это первый фильм,
в котором русские шпионы
показаны не безмозглыми
тупицами, а достойными и
опытными соперниками.
Перед началом съемок я
был в Москве, встречался
со многими отставными
офицерами разведки. От-

личные ребята. Они меня
даже в баню сводили.

- Почему на роли агентов
КГБ вы не взяли российских
артистов?

- Я хотел, очень хотел. Ис-
кал повсюду: и в Англии, и в
России, и в Америке. Я мно-
гих прослушал, но голос ни
одного из них не прозвучал
так убедительно, как англи-
чанина Джона Сешнса. Он и
играет подставного Валенти-
на Миронова, двойного аген-
та. Российским актерам не
хватало... не знаю, много-
гранности, что ли, а у Джона
она была. Второго Валенти-
на Миронова, настоящего
Миронова (того, которого в
фильме допрашивают), иг-
рает русский  -  Марк Ива-
нир. Я его впервые прослу-

шал три года назад, и
с тех пор никого луч-
ше не нашел. Я вооб-
ще поначалу опасал-
ся, что не смогу подо-
брать исполнителя на
столь трудную роль.

- Известно, что из-
начально главную
роль (выпускника
Йельского универси-
тета, приглашенного
в секретную органи-
зацию, на основе ко-
торой вскоре и созда-
ли ЦРУ) должен был
играть Леонардо Ди
Каприо. Почему вы от-

дали ее Мэтту Деймону?
- Я предложил эту роль

Леонардо больше восьми
лет назад. Он очень загорел-
ся, мы уже даже начали ре-
петиции, но проект забуксо-
вал. Сначала, как я уже ска-
зал, не было денег, мне при-
шлось вложить свои. Потом
еще что-то... У Лео возник-
ли другие предложения. Мы
оба надеялись, что сумеем
совместить наши планы. Но
не сложилось. Лео был занят
у Скорсезе, а я после не-
скольких лет проволочек не
рискнул ждать его еще два
месяца. Побоялся, что если
не начну сейчас, то не нач-
ну уже никогда. К счастью,
Мэтт оказался свободен, и
в этом мне просто очень
повезло. Он прекрасный
актер, и работать с ним -
удовольствие.

- Как насчет Анджелины
Джоли? Почему вы решили
предложить роль рассержен-
ной, разочарованной женщи-
ны именно ей? Как-то не вя-
жется с ее обычным амплуа.

- Я знал, что у нее полу-
чится. И она знала. Она с
самого начала хотела иг-
рать эту роль и ждала ее.
В кино это единственное,
что имеет значение.

- Большинство актеров
преклоняется перед вами.
Когда вы режиссер, вам это
помогает или мешает на
съемочной площадке?

- В искусстве преклонение
еще никому не помогало. К
счастью, после двух-трех
дней работы со мной чувство
преклонения, у кого оно
было, проходит. Когда дела-
ешь общее дело, такие вещи
перестают иметь значение.

- Как вообще вы относи-
тесь к своему звездному ста-
тусу?

- It’s OK.
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Покрытый листвой
сельский особняк Андер-
шоу, где сэр Артур Конан
Дойль создал свое самое
знаменитое произведе-
ние, «Собаку Баскерви-
лей», оказался в центре
литературного спора.

Дом почитают милли-
оны поклонников Шерло-
ка Холмса во всем мире.
Участники общественной
кампании в ярости из-за
того, что департамент
культуры, печати и спорта
блокирует их усилия, на-
правленные на повыше-
ние в каталогах статуса
36-комнатного дома в Сур-
рее, частично спроектиро-
ванного самим Конан Дой-
лем, чтобы сохранить его
для будущих поколений.
Департамент счел, что это
недостаточно значитель-
ный писатель, чтобы удо-
стоиться такой чести.

Ведущие писатели,
включая Джулиана Бар-
нса и Иана Ранкина, осу-
дили министра культуры
Тессу Джоуэлл за неспо-
собность понять место
автора в культурном ка-
ноне страны.

Барнс, чей роман «Ар-
тур и Джордж», попавший
в короткий список премии
Буккера, содержит под-
робное описание дома,
критикует Джоуэлл за не-
понимание, «достойное
сожаления».

Он заявил The
Independent On Sunday:
«Учитывая, что невозмож-
но шагу ступить, не на-
ткнувшись на ту или иную
адаптацию Конан Дойля,
министр, на мой взгляд,
глубоко заблуждается. Это
красивое и интересное
имение, редкий пример
дома, в создании которого
писатель принимал учас-
тие как архитектор. Я могу
припомнить только еще
один такой пример – дом
Томаса Гарди».

Ранкин, автор «Инспек-
тора Ребуса», тоже присо-
единил свой голос к кри-
тике. Он сказал, что это
представляется «литера-
турным снобизмом», и
добавил: «Он создал одно-
го из самых узнаваемых и
исконных героев литера-
туры, и если его дом не
заслуживает спасения, я
скажу, что ни один дом не
заслуживает спасения».

Дом в Хиндхеде, Сур-
рей, был готов в 1896 году,
потому что говорили, что
«микроклимат» этой мес-
тности облегчает страда-
ния больных туберкуле-
зом, который обнаружили
у жены писателя, Луизы,
тремя годами раньше. Ко-
нан Дойл прожил там до

Ýëåìåíòàðíî,
Ðàíêèí!

Энтони  БАРНС

1906 года, напи-
сал «Собаку
Баскервилей»
и много других
произведений,
а также прини-
мал там таких
гостей, как
Брэм Стокер и
В и рдж и н и я
Вульф.

Сейчас дом
в ужасном со-

стоянии ветхости после
многолетнего небреже-
ния, свинец с крыши не-
давно украли. Говорят, что
в грозу в дом течет вода, а
окна из цветного стекла на
основе рисунков семьи
Конан Дойля повреждены.

Недавние планы раз-
делить здание на кварти-
ры и построить еще дома
на этом участке были от-
вергнуты. Хотя дому при-
своена категория II в ка-
талоге, Викторианское
общество хочет поднять
его статус до категории I,
чтобы усилить его защи-
ту и привлечь средства
на сохранение.

Однако министерство
культуры отвергло заяв-
ку, поскольку его совет-
ники из English Heritage
сочли, что Конан Дойля
«нельзя назвать автором
уровня Чарльза Диккен-
са или Джейн Остин».

Сейчас общество по-
дало апелляцию на это
решение и подчеркнуло,
что дом, принадлежав-
ший бабке поэта Тенни-
сона, отнесен к катего-
рии II – дающей такой же
уровень защиты, что и
категория I – лишь на
том основании, что поэт
там останавливался.

Барнс сказал: «На мой
взгляд, это достойно сожа-
ления. Это очень интерес-
ный дом, и сам Конан
Дойль участвовал в его
проектировании, вплоть
до того, как открываются
двери. Он был сторонни-
ком того, чтобы все двери
можно было и тянуть, и
толкать, поскольку счи-
тал, что открывание две-
рей занимает слишком
много времени.

«Я считаю, что, если мы
вносим в каталог все дома,
связанные с литературой,
то этот дом интереснее и в
большей мере представ-
ляет наше наследие, чем
дом, принадлежавший
бабке Теннисона».

Кэтрин Ферри, архи-
тектурный советник Вик-
торианского общества,
сказала, что решение
«возмутительно».

«Никто не говорит, что в
архитектурном отношении
он сравним с Собором свя-
того Павла, но это отзвук
того, что он означает, и че-
ловека, который там жил, и
его достижений», – заяви-
ла д-р Ферри.

«Это все пропитано ис-
торией, – добавила она. –
Есть некий снобизм в том,
что человека, прославив-
шегося как автор детекти-
вов, нельзя считать таким
же значительным, как Дик-
кенс и другие «великие».

«Данный анализ показы-
вает, что даже если бы им-
ператора освободили или
если бы он сбежал с остро-
ва Св. Елены, его слабое здо-
ровье помешало бы ему
вновь сыграть ведущую роль
на европейской историчес-
кой сцене». Почти два века
спустя после его смерти пя-
того мая 1821 года кончина
Наполеона Бонапарта оста-
ется актуальной темой, а
ученые продолжают иссле-
довать этот случай. Но на
этот раз, похоже, сказано
последнее слово.

Исследование, результа-
ты которого были опублико-
ваны несколько дней назад,
дополнило длинный список,
в котором есть и французс-
кие работы. Его провела ко-
манда американских, швей-
царских и канадских патоло-
гоанатомов, досконально
пересмотревших все исто-
рические свидетельства в
свете современных меди-
цинских знаний. Они пришли
к совсем неромантическо-
му выводу. Они даже призна-
ли, что если бы подобный
клинический случай произо-
шел в наши дни, медицинс-
кий прогноз был бы очень ос-
торожным, а шансы выжить
– минимальными.

Однако, как прекрасна
была история заговора и от-
равления мышьяком! Эти
слухи, ходившие с момен-
та смерти императора, об-
рели новую силу в 1961 году
после исследования пряди
волос: в них была обнару-
жена довольно крупная ча-
стица мышьяка. Последую-
щие исследования под-
твердили присутствие яда.
Тотчас же стали пытаться
выяснить, кто убийца. И
взоры всех безжалостно

Отчего умер Наполеон?

Жан-Люк  НОТИА

обратились к графу Шарлю
Тристану де Монтолону, од-
ному из четырех последних
товарищей по изгнанию
свергнутого императора.
Действительно, жизнь гра-
фа, генерала империи, ко-
торому в момент смерти
Наполеона было 38 лет,
была совсем незаурядной.

Клеветники утверждали,
что у де Монтолона было до-
статочно мотивов. Во-пер-
вых, ревность: прекрасная
Альбина, его супруга, оказы-
вала благосклонность Напо-
леону. Во-вторых, алчность:
оказавшись по уши в долгах,
он рассчитывал наложить
руку на часть состояния им-
ператора. Ему всегда были
нужны деньги, он любил
жить на широкую ногу. Ког-
да за несколько месяцев до
смерти императора он стал
его главным душеприказчи-
ком, унаследовав около
двух миллионов франков,
это спровоцировало резкую
критику и сомнения в его
благонадежности.

В-третьих, политика: он
был на стороне монархис-
тов, а значит – англичан, его
тесть был приближенным
графа д’Артуа, одного из
главных монархистов-«заго-
ворщиков».

Но не следует забывать,
что, будучи бонапартистом
в душе, он пожертвовал со-
бой ради принца Луи Напо-
леона, будущего Наполеона
III. Впоследствии он провел
шесть лет в тюрьме. Но
Шарлю де Монтолону не
придется переворачиваться
в гробу. Даже если он был
алчным или ревнивым, он не
был убийцей.

Наследственная болезнь
Новое научное исследо-

вание причин смерти Напо-

леона доказы-
вает, что он
умер в 51 год
от рака желуд-
ка в завершаю-
щей стадии,
вызванного яз-
вой бактери-
ального проис-
х о ж д е н и я .
Если в начале
XIX века желу-
дочные опухо-
ли и были известны науке, то
об их бактериальном проис-
хождении никто не знал.

Влияние бактерии
Helicobacter pylori на возник-
новение язв было открыто
двумя австралийскими ме-
диками в 1980-е годы, они
даже получили за это откры-
тие Нобелевскую премию
по медицине в 2005 году.

Исследуя случай Напо-
леона, ученые изучили от-
четы о вскрытии 1821 года
и об эксгумации 1840 года,
перед тем как корабль
Belle-Poule доставил его
останки во Францию и они
были помещены в Дом ин-
валидов, воспоминания его
близких и медиков, лечив-
ших его, а также переда-
вавшиеся в его роду болез-
ни. Наиболее существен-
ным оказалось то, что его
отец, несомненно, тоже
умер от рака желудка. От-
чет о вскрытии и клиничес-
кие наблюдения указывают
на отсутствие каких бы то
ни было признаков отрав-
ления мышьяком, хотя они
должны быть при отравле-
нии. Что касается анализа
волос Наполеона, недав-
ние исследования доказы-
вают, что мышьяк не был
проглочен, но попал туда
откуда-то извне, трудно
сказать, откуда именно. Но
отравления не было.

Уже в те времена меди-
ки считали, что это был рак

желудка. Они настолько точ-
но описали поражения его
желудка, что современные
исследователи смогли их
изобразить и сравнить с со-
временными снимками 50
случаев язв и 50 случаев же-
лудочного рака. Реконструк-
ция показывает, что повреж-
дения желудка Наполеона
были не доброкачественны-
ми, а раковыми. Исследова-
тели даже смогли устано-
вить стадию развития рако-
вой опухоли, третью из че-
тырех возможных, что гово-
рит о тяжести болезни. Се-
годня только 20 процентов
пациентов с таким диагно-
зом, проходящих лечение с
помощью самых современ-
ных технологий, живут доль-
ше пяти лет.

Другим подтверждени-
ем этой версии является
то, что, как было недавно
выяснено, в последние
шесть месяцев жизни На-
полеон похудел на десяток
килограммов.

И, наконец, другим выво-
дом этого исследования
стало то, что рак желудка и
связанные с ним поврежде-
ния имели бактериальное
происхождение. Бактерия
Helicobacter pylori вызвала
язву, развившуюся в рак. Ра-
цион солдата воюющей ар-
мии, богатый солониной и
лишенный фруктов и ово-
щей, увеличивает риск воз-
никновения рака желудка.

«В комнате в соборе
Святого Петра, куда
удалялся мастер Мике-
ланджело». Несколько
слов, содержащихся в
документе, датирован-
ном 1557 годом, рас-
крывают одну из зага-
док Ватикана, которая
волновала многие по-
коления ученых. Речь
идет о месте, где жил
Микеланджело Буона-
ротти в Риме, будучи
главным архитектором
Fabbrica di San Pietro (ва-
тиканского ведомства,
отвечавшего за строи-
тельство, а ныне кури-
рующего состояние со-
бора Св. Петра). Этот
период начинается пер-
вого января 1547 года,
в день, когда по пору-
чению папы Павла III он
возглавил сооружение
нового собора Святого
Петра, и заканчивается
18 февраля 1564 года –
в день его смерти.

Благодаря этому до-
кументу – который
Repubblica впервые
представляет на экск-
люзивных правах – и
поискам, которые тай-
но велись в папском
архиве, в Ватикане те-
перь точно знают, что
жилище Микеландже-
ло находилось внутри
собора Святого Петра,
почти в самом сердце

Â òàéíîé êîìíàòå Ìèêåëàíäæåëî
Орацио ЛА РОККА

нынешнего архива
Fabbrica di San Pietro, в ве-
дении которой находится
эксплуатация и сохране-
ние уникального шедевра
искусства и веры. Но это
была не большая кварти-
ра, а скорее очень малень-
кий кабинет, куда не мог-
ли попасть посторонние и
где великий флорентийс-
кий мастер работал над
своими проектами вдали
от нескромных глаз и
ушей. Именно оттуда по
винтовой лестнице он мог
в любое время спустить-
ся на место, где сооружал-
ся новый собор. Никто
официально не знал о ме-
сте расположения жили-
ща, и по традиции в Вати-
кане всегда думали, что
римский дом художника
находился рядом с собо-
ром. Но до последнего мо-
мента никто не мог с аб-
солютной уверенностью
утверждать, что великий
мастер жил непосред-
ственно внутри собора.
На протяжении пяти сто-
летий факт существова-
ния комнаты Микеландже-
ло порождал слухи и пред-
положения, создавая сво-
его рода загадочную вати-
канскую легенду об «убе-
жище» самого великого
художника всех времен
еще и по той причине, что
мастер сам любил хранить
в тайне месторасположе-

ние своего частного жили-
ща, о существовании кото-
рого он не оставил ни од-
ного документа.

Но теперь тайна будет
разгадана благодаря за-
писям о расходах ано-
нимного монсеньора,
найденным среди тысяч
документов, хранивших-
ся в архиве Fabbrica di San
Pietro. Документ будет
представлен на выстав-
ке, которая откроется до
8 марта. Она посвящена
500-летию со дня основа-
ния собора. На докумен-
те проставлена дата –
март 1557 года. В нем со-
держится список выплат
– с именами, фамилиями
и цифрами – за работы,
произведенные мастера-
ми, привлеченными к
строительству собора.
Упоминание о Микеланд-
жело находится в
восьмой строке, в кото-
рой говорится об оплате
работы резчика, сделав-
шего ключ для сундука в
комнате великого масте-
ра. В документе написа-
но: «Мастеру Джананд-
жело десять скудо за
ключ к сундуку в комна-
те в соборе Святого Пет-
ра, в которой проживает
господин Микеландже-
ло». Таким образом, доку-
мент подтверждает, что
мастер жил в Ватикане.

Немало исследовате-
лей готовы поклясться,
что эта комната находит-
ся в самом сердце архива

Fabbrica, хотя некото-
рые ученые отвергают
подобную версию. На-
пример, по мнению ис-
кусствоведа Федерико
Беллини из Университе-
та Камерино, «помеще-
ние, в котором в насто-
ящее время находится
архив, было построено
после смерти Микелан-
джело, поэтому комна-
та может находиться
где-то в другом месте
Ватикана». Власти Вати-
кана не склонны под-
держивать эту версию.
Судите сами, в архиве
одна из комнат, рядом
с залом, где находятся
компьютеры, картины и
бесконечные шкафы,
где работают ватиканс-
кие архивариусы, назы-
вается «Комнатой Ми-
келанджело». По мне-
нию президента
Fabbrica, «Микеландже-
ло, конечно же, жил в
Ватикане, его присут-
ствие здесь вписывает-
ся в рамки поведения
великих людей, кото-
рые на протяжении
двух тысячелетий при-
ходили сюда, чтобы по-
молиться на могиле
святого Петра. Это
Карл Великий, святой
Франциск, Петрарка,
Мать Тереза, великие
святые, великие ху-
дожники в одном ряду
со многими поколени-
ями безымянных па-
ломников».
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Ефим  КРАВЦОВ

Очередная, 49-я по
счету церемония вруче-
ния престижных музы-
кальных наград Grammy,
завершившаяся накану-
не в Лос-Анджелесе, ста-
ла триумфом для участ-
ниц кантри-группы Dixie
Chicks, которые одержа-
ли победу сразу в пяти
номинациях, в том чис-
ле трех самых престиж-
ных. Их композиция Not
Ready to Make Nice при-
знана «лучшей записью
года» и «лучшей песней
года», а альбом Taking the
Long Way получил «золо-
тые граммофоны» в ка-
тегориях «лучший аль-
бом года» и «лучший
альбом в стиле кантри».
Ничего подобного не
было уже четырнадцать
лет - с тех пор, как в 1994
г. столь же оглушитель-
ный успех выпадал на
долю Эрика Клэптона.

Трио из Техаса получи-
ло широкую известность
благодаря политическо-
му скандалу. В 2003 году
после начала войны в
Ираке Dixie Chicks обру-
шились на действующе-
го президента Соединен-
ных Штатов. «Нам стыд-

Обидчицы Буша
получили пять Grammy

но, что мы с Бушем из
одного штата» - эта фра-

за, которую произнесла
на одном из концертов
солистка «Цыплят» Ната-
ли Мэйнс, едва не сто-
ила исполнительницам
карьеры. Группа, пользо-
вавшаяся популярнос-
тью в южных штатах,
буквально за одну ночь
исчезла из радиоэфи-
ров, альбомы и билеты
на ее концерты продава-
лись с трудом, а сами
девушки получали пись-
ма с угрозами распра-
вы. Зато в северных шта-
тах и в Канаде эффект
был обратным.

Принимая заветный
граммофон, одна из уча-
стниц Dixie Chicks, Эми-
ли Робисон, сказала:
«Мы не смогли бы сде-
лать этот альбом, если
бы не пережили того, что
мы пережили, так что мы
ни о чем не жалеем». А
Натали Мэйнс не смогла
удержаться и добавила,
что награды – это еще и
знак признания полити-
ческих взглядов группы.

Не обошлось без по-
литики и в других номи-
нациях. Так, победителей
в категории «лучший

рок-альбом года», а ими
на этот раз стали музы-

канты Red Hot
Chili Peppers,
объявлял быв-
ший вице-пре-
зидент США
Альберт Гор.
Калифорнийцы
также получили
награды за луч-
шее в своем
жанре группо-
вое исполнение
и за лучшую
рок-компози-
цию (Dani
California). Кро-
ме того, впер-
вые награду в
категории «луч-
шая компози-
ция в стиле ме-

талл» получила группа
Slayer за песню Eyes Of
The Insane об американ-
ском солдате, который
вернулся из Ирака и по-
кончил с собой.

Black Eyed Peas с пес-
ней My Humps стали луч-
шей группой - исполни-
телем поп-музыки.

Как всегда, не оста-
лась без Grammy и Ма-
донна. Ее последний диск
Confessions On A Dance
Floor признан «лучшим
танцевальный альбо-
мом».

А бывший президент
США Джимми Картер
получил Grammy за
аудиоверсию своей кни-
ги «Наши ценности под
угрозой: нравственный
кризис в Америки». Он
победил в номинации
«Лучший разговорный
альбом».

Картер стал вторым
бывшим президентом
США, удостоившимся
Grammy. До этого музы-
кальную награду получал
Билл Клинтон, который
вместе с Михаилом Горба-
чевым озвучил прокофь-
евского «Петю и волка».

Согласно данным этого авторитетного
издания, больше всего заработали вете-
раны рока - «The Rolling Stones». В первую
очередь их обогатило мировое турне «A
Bigger Bang». В успехе «роллингов» нет
ничего удивительного - легендарные ис-
полнители много лет подряд занимают
лидирующие позиции по годовым доходам. Зато среди других представителей
топ-10 немало новых имен. Им были вынуждены уступить свое привычное ме-
сто даже такие монстры, как Пол МАККАРТНИ или «U2».

Упадок американской
империи может оказаться
и вопросом сантиметров,
помимо ВВП, энергети-
ческих запасов и военно-
го превосходства. Соглас-
но данным международ-
ного исследования, в ходе
которого сравнивался
рост людей, стало очевид-
ным, что граждане Соеди-
ненных Штатов перестали
быть самыми высокими в
мире: их опережаем мы,
европейцы, или, вернее,
их опережают жители
Северной Европы – гол-
ландцы, норвежцы, дат-
чане и немцы.

Данные исследования,
проведенного двумя знаме-
нитыми учеными, профес-
сором Джоном Комлосом из
Мюнхенского университета
и профессором Бенджами-
ном Лоэрдалем из Прин-
стонского университета,
опубликованы в британском
научном журнале Annals of
Human Biology и свидетель-
ствуют о том, что рост аме-

« Р ол ли н г и »
гребут деньги

л о п а т о й

1. The Rolling Stones -150,6
2. Тим Макгроу и Фейт Хилл - 132,0
3. Rascal Flatts - 110,5
4. Мадонна - 96,8
5. Барбра Стрейзанд - 95,8
6. Кенни Чесни - 90,1
7. Селин Дион - 85,2
8. Bon Jovi - 77,5
9. Nickelback - 74,1
10. Dave Mattews Band - 60,4

Теперь голландцы - самые высокие в мире
Энрико  ФРАНЧЕСКИНИ

риканцев снижается впер-
вые за три столетия, в то
время как рост европейцев
явно увеличивается.

Ученые выдвигают две
гипотезы происходяще-
го: плохое питание, на
основе фастфуда и,
прежде всего, «джанк-
фуда» (пища, богатая ка-
лориями, но имеющая
низкую питательную
ценность. – Прим. ред.),
распространенного сре-
ди самых бедных слоев
населения, и недостатки
медицинского обслужи-
вания (40 миллионов
американских граждан
полностью его лишены)
привели к уменьшению
роста наследников Джо-
на Уэйна и Гари Купера,
народа, которому, как
утверждает старинная
поговорка, «нечего сты-
диться», народа,  при-
выкшего встречать про-
тивника с высоко под-
нятой головой.

Данные, проанализиро-

ванные в ходе исследова-
ния, были получены из раз-
личных источников: это оп-
росы министерства здраво-
охранения, статистические
данные вооруженных сил и
легкой промышленности.
Цифры указывают на то,
что со времен колониаль-
ной эпохи американцы
были и оставались самыми
высокими людьми на зем-
ле. Средний рост белых
американцев, в частности,
продолжал увеличиваться
вплоть до поколения, рож-
денного в 50-е годы. В те-
чение десятилетия, однако,
их средний рост не изме-
нялся, а у родившихся в 60-
е годы уже отмечается сни-
жение роста.

В то время как рост сы-
новей дядюшки Сэма пе-
реживал стадию стагна-
ции, рост европейских на-
родов начал увеличивать-
ся, в особенности у жите-
лей Центральной и Север-
ной Европы.

Результат: сегодня паль-

ÄÅÑßÒÜ ÈÑÏÎËÍÈÒÅËÅÉ, ÇÀÐÀÁÎÒÀÂØÈÕ Â 2006 ÃÎÄÓ
ÁÎËÜØÅ ÂÑÅÕ ÌÈËËÈÎÍÎÂ ÄÎËËÀÐÎÂ:

ма первенства принадле-
жит Нидерландам, где
мужчины выше американ-
цев в среднем на 4,7 см, а
женщины выше америка-
нок на 5,7 см. Таким обра-
зом, уже никто не осме-
лится называть их «Низки-
ми Землями». За голланд-
цами (средний рост кото-
рых составляет 184,3 см)
следуют норвежцы, датча-
не и немцы. Американцы с
ростом 179 см опустились
до четвертого места в
рейтинге. Мы, итальянцы,
занимаем еще более низ-
кую позицию со 174,5 см
(нас опережают францу-
зы), но если эта тенденция
продолжится, то, как
знать, может, через пару
столетий мы опровергнем
известный плакат воен-
ной поры фоторепортера
Роберта Капа, на котором
изображен американец,
который даже в сидячем
положении такой же высо-
кий, как стоящий в полный
рост сицилийский кресть-
янин. И тогда уже мы бу-
дем смотреть на амери-
канцев сверху.
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Морис  ЧИТТЕНДЕН

На этой неделе на про-
сторах лондонской неде-
ли моды главное событие
- наступление моделей из
Восточной Европы. Боль-
ше половины моделей,
которых выпустят на по-
диумы Кенсингтона, бу-
дут носить имена Аня,
Магдалена или Ольга. В
прошлом поколении одна
только Ева Герцигова смог-
ла сказать, «Привет, ребя-
та», когда на ее фигуре
стали рекламировать бе-
лье Wonderbra. Сегодня
на шоу высокой моды
триумфально пришли
ее омоложенные - и еще
более уменьшенные в та-
лии - копии.

Пусть они устало выгля-
дят, пусть они бледны,
пусть они почти прозрач-
ны - дизайнеры требуют их
и только их, причем во все
больших количествах. В
прошлом сезоне во вре-
мя недели моды в Нью-
Йорке американский ди-
зайнер Кельвин Кляйн не
отобрал для подиума ни
одну американку: 12 из 22
его моделей были из Рос-
сии и стран бывшего со-
ветского блока.

На этой неделе из трех

Модель года - горячая девушка с востока
сотен девушек, отобранных
для участия в лондонском
модном параде, страны Во-
сточной Европы будет пред-
ставлять, по словам пред-
ставителей Ассоциации мо-
дельных агентств, «добрая
половина».

Славянские девушки
зачастую выше и тоньше,
чем девушки из западных
стран, и поэтому больше
подходят под формат «ну-
левого размера», которо-
го от моделей требуют
некоторые дизайнеры. Их
становится настолько
много, что их присутствие
- уже серьезная угроза для
Наоми Кэмпбелл, Кейт
Мосс и других супермоде-
лей: люди, хорошо знако-
мые с изнанкой индустрии
моды, говорят, что наше-
ствие «русских кукол» се-
рьезно давит на зарплаты
моделей. Некоторым мо-
делям, вышедшим на по-
диум неделю назад в Нью-
Йорке, не платили вовсе -
вместо этого им разреши-
ли оставить одежду, в ко-
торой их выпускали. В
Лондоне, по крайней
мере, принято согласовы-
вать с организатором -
Британским советом

моды - минимальную оп-
лату труда моделей, но
даже тут она начинается
со ста фунтов за показ и
«по тарифной сетке» рас-
тет до 330 фунтов. Давно
позади те благословен-
ные времена, когда Линда
Евангелиста гордо говори-
ла, что меньше чем за де-
сять тысяч долларов даже
из постели не вылезет. На
Лондонской неделе моды
даже самые высокоопла-
чиваемые модели вряд ли
заработают за отдельный
показ больше двух тысяч
фунтов.

- В последнее время у
нас появляется огромное
количество девушек из
Восточной Европы. Поче-
му? Просто они очень кра-
сивы. У них отличная
структура лица, у них мин-
далевидные глаза, пре-
красные губы; они потря-
сающе фотогеничны. Они
несут тот образ, который
всем хочется видеть, - го-
ворит Лори Курт, глава
АМА. - Агенты ездят по
всей Восточной Европе и
находят их в самых неве-
роятных местах. Раньше
они жили бы там себе и
жили, а тут их вдруг нахо-

дят где-нибудь в поле, в
Хорватии - и вот они уже
стоят перед агентом в
Лондоне.

Из модельного агент-
ства FM, которым руково-
дит Курт, на дебютный
лондонский показ знаме-
нитого американского ди-
зайнера Марка Джейкоб-
са и молодого британца
Джилла Дикона уходят
две восточноевропейс-
кие девушки - 18-летняя
блондинка из Сербии Оля
Иванишевич и 19-летняя
кареглазая Кинга Райзак
из Венгрии.

Что же так отличает де-
вушек из Восточной Евро-
пы от остальных? «Скорее
всего, вода», - отвечает 22-
летняя блондинка из Че-
хии Каролина Куркова,
ставшая лицом марки
Tommy Hilfiger и «отобрав-
шая» белье Victoria»s Secret
у Жизель Бундхен, самой
высокооплачиваемой мо-
дели среди наиболее по-
пулярных еще недавно
бразильянок. Куркова - го-
ворят, она кормит свою
собаку икрой - считает,
что восточноевропейские
женщины превратились
из «тяжеловозов» в не-
жных сексуальных коше-
чек благодаря фтору, ко-
торый всегда добавляли в

За право считаться
отцом ее дочери идет
серьезная борьба
Анна Николь Смит,
бывшая стриптизер-
ша, которая вышла за-
муж за миллиардера
в четыре раза старше
нее и отвоевала поло-
вину его состояния,
став самой знамени-
той вдовой мира,
скончалась восьмого
февраля в возрасте
39 лет. Она была звез-
дой «Плейбоя» и сни-
малась в реалити-шоу,
но главное, что при-
несло ей известность,
- брак с нефтяным маг-
натом из Техаса.

Анна Николь Смит,
урожденная Вики
Линн Хоган, родилась
в Техасе 28 ноября
1967 года. Она воспи-
тывалась без отца. Ее
мать служила в поли-
ции и однажды наде-
ла на нее наручники и
заперла в комнате,
узнав, что дочь села
пьяной за руль.

Из школы Вики
Линн исключили. Она
устроилась работать
официанткой в мест-
ной забегаловке. По-
том Вики Линн вышла
замуж за Билли Уэйна
Смита, от которого в
18 лет родила сына. За-
тем девушка, не отли-
чавшаяся сногсшиба-
тельной красотой, пе-
реехала в Хьюстон и
стала кассиршей в су-
пермаркете Wall-Mart,
а потом опять офици-
анткой. Но в какой-то
момент она резко по-
меняла свой имидж -
перекрасилась в блон-

Анна Николь Смит сводит мужчин
с ума даже после смерти

динку, увеличила грудь и
объявила, что собирает-
ся стать «новой Мерилин
Монро».

В 1991 году, когда у
Вики Линн не было за ду-
шой ни гроша, она рабо-
тала стриптизершей в за-
худалом ночном клубе в
Хьюстоне. Там она и по-
палась на глаза нефтяно-
му магнату Говарду Мар-
шаллу, прикованному к
инвалидной коляске. Он
был в четыре раза стар-
ше нее, его состояние
оценивалось в 1,4 милли-
арда долларов, и он сла-
вился, по словам его
сына, «слабостью к жен-
щинам с большой гру-
дью».

К июню 1994 года, ког-
да Маршалл женился на
Анне Николь Смит (при-
чем невеста успела из-
менить миллиардеру с
красавцем-телохраните-
лем), ее формы уже при-
влекли внимание «Плей-
боя». В марте 1992 года
фотография девушки по-
явилась на обложке, в
мае она позировала об-
наженной для централь-
ного разворота, а в июне
1993 ее признали «Девуш-
кой года». Начав таким
образом карьеру модели,
Анна Николь Смит стала
лицом компании Guess
вместо Клаудии Шиф-
фер. На черно-белых
рекламных постерах но-

воявленная блондинка
смотрелась очень эф-
фектно. Позднее она ре-
шила попробовать себя в
кино, но критики не ска-
зали ни одного хорошего
слова о ее ролях в «Под-
ручном Хадсакера» и «Го-
лом пистолете».

Говард Маршалл уха-
живал за ней, не жалея
денег. Перед свадьбой
повез ее в Нью-Йорк,
где она за час облегчи-
ла его кредитку в юве-
лирном магазине на два
миллиона.

Брак Анны Николь с ее
«пупсиком», как она назы-
вала своего мужа, про-
длился 403 дня. За это
время Маршалл потра-
тил на нее шесть милли-
онов: четыре - на драго-
ценности, а остальное -
на дом, машины, меха и
безделушки.

В августе 1995 года
миллиардер скончался от
сердечного приступа в
возрасте 89 лет.  Его
родственники запрети-
ли Анне появляться на
похоронах, и она сама
организовала поминки,
облачившись по этому
случаю в роскошное
свадебное платье.

После смерти Мар-
шалла Анна Николь Смит
затеяла тяжбу за его на-
следство. Конечно, это
был не первый судебный
процесс в ее жизни. Ког-
да в 1994 году один аме-
риканский журнал вы-
шел с заголовком на об-
ложке «Нация оборван-
цев», причем на фото
была запечатлена Анна
Николь на корточках, в
короткой юбке и ковбой-
ских ботинках, жующая
чипсы, юристы Смит по-
дали иск на пять милли-
онов долларов, обвиняя
журнал в неправомер-
ном использовании фо-
тографии и в нанесении
ущерба репутации моде-

ли. Но это дело меркнет
на фоне долгих судебных
разбирательств за поло-
вину состояния Говарда
Маршалла, которое сей-
час оценивается в 1,6
миллиарда долларов.
Дело «Маршалл против
Маршалла» быстро пере-
росло в склоку.

Процесс потребовал
от Анны Николь многих
жертв: она растолстела и
была вынуждена сделать
липосакцию, ее кинока-
рьера пошла ко дну, лич-
ная жизнь не сложилась.

В 2002 году Анна Ни-
коль дебютировала в ре-
алити-шоу на кабельном
канале. В «Шоу Анны Ни-
коль» она рассказывала о
своей бурной личной
жизни и вела заочный
спор с сыном покойного
мужа Пирсом Маршал-
лом, прикладывая плато-
чек к заплаканным глазам
и прижимая к груди фо-
тографию миллиардера.
Шоу пользовалось попу-
лярностью среди студен-
тов, но рейтинги теле-
программы быстро упа-
ли, и в феврале 2004 года
шоу закрыли.

Затем Анна Николь
снялась в нескольких
фильмах - в частности, в
2005 году на экраны вы-
шел фильм «Сохраняй
спокойствие» с Джоном
Траволтой и Умой Тур-
ман, где Смит сыграла
саму себя, - но ее работы
остались практически не-
замеченными. С тех пор
вдова пыталась привлечь
к себе внимание все бо-
лее экстравагантными
способами. Например,
участвуя в телешоу в Ав-
стралии, она стянула с
себя платье и продемон-
стрировала груди, на ко-
торых был изображен ло-
готип MTV, а в прямом
эфире на радио однажды
предложила ведущему
снять штаны.

Анна Николь Смит
дважды лечилась от
депрессии. Она по-
правилась почти на 40
кг и похудела благо-
даря рекламируемым
ею таблеткам
Trimspa. В зале суда
она появлялась с вы-
зывающе ярким маки-
яжем (ярко накрашен-
ные черные брови,
глаза с огромными
п о д в е д е н н ы м и
стрелками) плюс на-
чес, высокие каблуки
и декольте. В мае 2006
года Верховный суд
США постановил, что
она имеет право на
половину наследства
Маршалла. Спустя
месяц ее оппонент
Пирс Маршал скон-
чался в возрасте 67
лет - теперь его инте-
ресы представляет
его вдова.

Со своим первым
мужем Анна Николь
Смит развелась в
1993 году. Через 11
лет после смерти
второго мужа, Говар-
да Маршалла, она ус-
троила «неформаль-
ную церемонию» со
своим адвокатом Го-
вардом Стерном. Имя
Стерна фигурирует и
в свидетельстве о
рождении ее дочери,
хотя на отцовство так-
же претендуют фото-
журналист Ларри
Биркхед и муж голли-
вудской актрисы Жа-
Жа Габор, принц Фре-
дерик фон Анхальт.

20-летний сын
Анны Николь от пер-
вого брака Дэниел
умер от передози-
ровки наркотиков в
сентябре 2006 года,
через три дня после
рождения у нее до-
чери,  названной в
его  чес ть  Дэнни-
линн Хоуп.
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з 81 процент экспертов

считает, что современный
мир стал более опасным
для США, 12 процентов -
менее опасным. Главной уг-
розой безопасности Соеди-
ненных Штатов большин-
ство (25 процентов) назвали
распространение ядерного
оружия и радиоактивных
материалов. 14 процентов
уверены, что главной угро-
зой является внешняя поли-
тика администрации Джор-
джа Буша, 12 процентов -
оружие массового уничто-
жения, 11 процентов – тер-
роризм. Столько же уточни-
ли, что это деятельность
джихадистских структур,
подобных «Аль-Каеде». Де-
сять процентов - война в
Ираке.

Как и полгода назад, 80
процентов экспертов пред-
полагают, что в течение
ближайшего десятилетия

Больше голосов
получили Франция
(ее предпочли бы ви-
деть глобальной су-
пердержавой 19 про-
центов арабов), Китай
(16), Пакистан (14), Гер-
мания (десять) и США
(восемь). Россия
(семь процентов) не-
намного опередила
В е л и к о б р и т а н и ю
(шесть процентов).

При этом, по мне-
нию опрошенных,
Франция, Германия и
США предоставляют
своим гражданам
больше всего свобо-
ды и демократии.
Если бы представи-
лась возможность смены жи-
тельства, то большинство
арабов предпочли бы жить
во Франции (33 процента),
Германии (19), Великобрита-
нии или США (по девять), Ки-
тае (семь) и Пакистане
(шесть). Россия с 4 процента-
ми заняла последнее место.

Россия также оказалась
последней в списке стран,
где жители арабских госу-
дарств мечтали бы учиться
или обучать своих детей и
родственников. Здесь спи-
сок лидеров выглядит следу-
ющим образом: Франция (35
процентов голосов), Герма-
ния (20 процентов), Великоб-
ритания или США (по 12), Па-
кистан или Китай (по четыре).

В число трех стран, кото-
рые по мнению опрошенных
представляют для них наи-
большую угрозу, вошли Из-
раиль (его боятся 79 процен-
тов), США (74 процентов) и
Иран (шесть процентов). При
этом нельзя не учитывать,
что опрошенные могли выб-
рать два варианта ответа, по-
этому общая сумма более
ста процентов.

57 процентов опрошенных
крайне негативно относятся
к США. Лишь 12 процентов
арабов испытывают к Соеди-
ненным Штатам добрые чув-
ства. Большинство арабов
считают, например, что вой-
на в Ираке ухудшила ситуа-
цию с терроризмом, между-
народной безопасностью, а
иракцы стали жить хуже, чем
при Саддаме Хусейне. При
этом 17 процентов опрошен-
ных считают, что главной це-
лью действий президента
Буша на Ближнем Востоке
является распространение...
христианства.

Любопытно, каким обра-
зом США могут исправить
пошатнувшуюся репутацию.
62 процента арабов считают,
что для этого необходимы
усилия американских дипло-
матов в деле достижения
мирного соглашения с Изра-
илем, возвращения Израиля
к границам 1967 года и созда-
ния независимого палестин-
ского государства. Почти
вдвое меньше опрошенных
(33 процента) требуют, чтобы
США вывели свои войска из
Ирака. 22 процента - желают
вывода американских войск
из Саудовской Аравии, Ку-
вейта, Бахрейна и Катара. 21
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Мнение арабской улицы
Исследовательский Brookings Institute опублико-

вал результаты опроса жителей пяти арабских госу-
дарств - Египта, Саудовской Аравии, Иордании, Ли-
вана и Объединенных Арабских Эмиратов. Россия
заняла шестое место в перечне стран, которые ара-
бы предпочли бы видеть в качестве единственной
мировой сверхдержавы.

процент - прекращения во-
енной и экономической по-
мощи Израилю. Восемь про-
центов - активизации усилий
по построению демократии
на Ближнем Востоке.
Столько же желали бы, что-
бы США увеличили экономи-
ческую помощь странам ре-
гиона.

Любопытно, что большин-
ство жителей Египта, Сау-
довской Аравии, Иордании,
Ливана и Объединенных
Арабских Эмиратов воспри-
нимают себя, в первую оче-
редь, мусульманами. 29 про-
центов идентифицируют
себя как граждан своих госу-
дарств. 20 процентов - как
представителей арабского
народа. Лишь три процента
смотрят на себя как на часть
всего человечества и граж-
дан мира.

При этом, по их мнению,
правительства их государств
должны в первую очередь
делать то, что выгодно их
странам (мнение 42 процен-
тов). 28 предпочитали бы,
чтобы власти действовали в
интересах всего мира Исла-
ма, 18 - в интересах арабско-
го народа и шесть процентов
- в интересах всего мира.

Еще один интересный мо-
мент: 42 процента арабов
считают, что местные рели-
гиозные лидеры играют не-
допустимо малую роль в
процессе государственного
управления. 18 процентов
считают, что влияние клери-
калов на политику чрезмер-
но.

В число четырех иност-
ранных государственных ли-
деров, которых арабы уважа-
ют больше всего, вошли ли-
дер ливанской террористи-
ческой организации «Хезбол-
ла» Хассан Насралла (занял
первое место со значитель-
ным отрывом), президент
Франции Жак Ширак, прези-
дент Ирана Махмуд Ахмади-
неджад и президент Венесу-
элы Уго Чавес.

Лидерами списка наибо-
лее неуважаемых стали пре-
зидент США Джордж Буш
(также со значительным от-
рывом), бывший премьер-
министр Израиля Ариэль
Шарон, действующий глава
израильского правительства
Эхуд Ольмерт и премьер-
министр Великобритании
Тони Блэр.

Демократы имеют чис-
ленное преимущество над
республиканцами, по мень-
шей мере, с 1969 года, когда
подобный опрос был прове-
ден впервые. Однако четы-
ре десятилетия назад их от-
рыв был намного более зна-
чительным: если ныне он со-
ставляет девять пунктов (36
процентов против 27 про-
центов), то в 1969 году - 17, а
в 1975 году достиг максиму-
ма (25). В среднем, в 1970-е
годы демократы опережали
республиканцев на 21 пункт,
в 1980-е - на 11, в 1990-е - на
семь, в 2000-е - на шесть.
Стабильный численный пе-
ревес демократов не ме-
шал республиканцам выиг-
рывать президентские вы-
боры. За время проведения
опросов в Белом доме сме-
нились семь президентов,
пятеро из них были члена-
ми Республиканской партии.

В то же время, «идеоло-
гический» баланс США не
претерпел особых измене-
ний. Ныне 37 процентов
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Партийный ландшафт США
27 процентов американцев ныне называют себя

сторонниками Республиканской партии, 36 процен-
тов - Демократической, а 24 - не примыкают ни к
одной из двух крупнейших партийных структур
Соединенных Штатов. За год число сторонников
республиканцев несколько уменьшилось (в нача-
ле 2006 года республиканцами считали себя 30 про-
центов, а независимыми - 22 процентов, числен-
ность демократов изменений не претерпела). Од-
нако недавняя история США показывает, что демок-
раты постепенно утрачивают лидерство.

американцев считают себя
консерваторами, столько
же - умеренными, а 19 про-
центов - либералами. При-
мерно эта же пропорция
присутствует с 1970-х годов.
Эти данные опубликовало
агентство Harris Interactive.

Традиционно считается,
что консерваторы тяготеют
к Республиканской партии, а
либералы - к Демократичес-
кой. Есть несколько ключе-
вых вопросов, ответ на ко-
торые позволяет опреде-
лить: является ли житель
США консерватором или ли-
бералом.

К примеру, исследова-
тельский Pew Research
Center for the People and the
Press считает, что для поли-
тической идентификации
достаточно получить ответы
на 25 подобных вопросов.
Среди них: «Согласны ли Вы,
что большинство избранных
политиков беспокоятся о
нуждах людей, подобных
Вам?», «Согласны ли Вы, что
крупные компании честно

получают прибыль?», «Со-
гласны ли Вы, что упорно и
честно работая, возможно
достичь успеха?», «Согласны
ли Вы, что права или не пра-
ва наша страна, мы должны
сражаться за нее?», «Соглас-
ны ли Вы, что руководители
страны должны быть верую-
щими людьми, чтобы успеш-
но справляться со своими
обязанностями?», «Согласны
ли Вы, что лучший способ
обеспечения безопасности
страны - мощные вооружен-
ные силы?», «Согласны ли Вы,
что приток иностранцев ос-
лабляет страну и размывает
ее моральные ценности?»...

Положительный ответ на
каждый из этих вопросов
свидетельствует о более
консервативных убеждени-
ях, отрицательный - о либе-
ральных.

Мир, полный опасностей
Либеральный исследовательский центр Center

for American Progress и журнал Foreign Policy опуб-
ликовали традиционный «Индекс терроризма». Ин-
декс составляется на основе мнений более ста
крупнейших американских экспертов в области
международных отношений и безопасности. Этот
опрос проводится дважды в год.

США станут жертвой терак-
та, по масштабам равного
или превосходящего атаки
11 сентября 2001 года.

Любопытно, как специа-
листы оценили нынешнее
состояние крупнейших тер-
рористических сетей совре-
менного мира. 83 процента
считают, что «Талибан» стал
сильнее за последние шесть
месяцев. 34 процента выска-
зывают аналогичное мнение
в отношении «Аль-Каеды», 91
процент - в отношении ли-
ванской «Хезболла», 66 про-
центов - в отношении пале-
стинского «Хамаса».

Самыми опасными режи-
мами современного мира
большинство экспертов
считают Иран (набрал 40
процентов голосов), Север-
ную Корею (35 процентов),
США (девять процентов),
Пакистан (семь процентов),
Саудовскую Аравию (три
процента), Судан (два про-
цента), Китай и Ирак (по од-
ному проценту).

73 процента находят
вполне вероятным, что Се-
верная Корея способна пе-
редать ядерное оружие или
технологии террористам. 44
процента высказали анало-
гичное мнение в отношении
Ирана, 40 процентов - Паки-
стана, 12 процентов - Рос-
сии, два - Индии, по одному
- Израиля и США.

В свою очередь консер-
вативный исследовательс-
кий центр Heritage
Foundation опубликовал де-
вять принципов, на основе
которых следует обсуждать
проблему терроризма:

1. Помните, что выигрыш
долгой войны с террором в
первую очередь зависит от
победы в войне идей.

2. Отвергайте призывы к
умиротворению террорис-
тов, поскольку те восприни-
мают подобные выступле-
ния, как проявления слабос-
ти.

3. Терроризм многолик.
Различные террористичес-
кие структуры действуют
по-разному и преследуют
различные цели.

4. Бедность - не главная
причина терроризма. Мно-
гие бедные страны не про-
изводят террористов, а
многие известные террори-
сты являются выходцами из
состоятельных и образован-
ных семей.

5. Достижение мира меж-
ду Израилем и Палестиной
не решит проблему терро-
ризма. Террористы выступа-
ют против существования
Израиля, а не за мирный
процесс.

6. Выборы сами по себе не
приносят стране свободу и
демократию. Однако это
действенное политическое
противоядие от террориз-
ма.

7. Избегайте религиозной
терминологии, которую тер-
рористы используют для оп-
равдания своих действий.
Кстати, многие террористы
никогда не получали рели-
гиозного образования.

8. Напоминайте, что мно-
гие террористические груп-
пы - революционные органи-
зации, которые насиль-
ственным образом старают-
ся навязать свою тоталитар-
ную идеологию не только
мусульманам, но и осталь-
ным жителям мира.

9. Не забывайте умерен-
ных, которые составляют
большинство мусульман и
отвергают терроризм.
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Кадр неделиСезон возобновляется
Профессиональная футбольная лига сообщи-

ла о сроках проведения второго круга первенства
Грузии в высшей и первой лигах и этапах плей-
офф розыгрыша Кубка имени Давида Кипиани.

Как уже сообщала «СГ»,
сезон 2006/2007 возобновит-
ся 18 февраля первыми чет-
вертьфинальными матча-
ми на Кубок страны.

Команды высшего диви-
зиона стартуют 23 февраля,
а первой лиги – 27 числа.

Все матчи будут начи-
наться в одно и тоже время
– в 14.00

Давид Дигме-
лашвили, ставший
капитаном коман-
ды, будет играть
под номером 81, Ге-
оргий Пеикришви-
ли – 28, словак Ми-
лош Кршко – 16. Ав-
стралиец Нэд Зе-
лич, ставший пер-
вым легионером в
грузинском футбо-
ле, который провел
за сборную своей
страны 40 матчей,
выйдет на поле под номе-
ром 24.

Не исключено, что в бли-
жайшие дни клуб пополнит

Анатолий ПОПОВ, ис-
полнительный директор
П Ф Л :

- Норма регламента защи-
щает интересы украинского
футбола. Признаю, что она
идет вразрез с европейским
законодательством. Но
даже в Англии выступают
только квалифицированные
легионеры - те, которые
провели 75 процентов мат-
чей за свои национальные
команды. Этот пункт британ-
ское законодательство учи-
тывает. Сейчас народный
депутат Украины, президент
ПФЛ Равиль Сафиуллин го-
товит соответствующее
представление, согласно
которому Украина тоже ус-
тановит свой барьер для ле-
гионеров. Потому что сегод-
ня такая ситуация возникла
в футболе, а завтра может
быть в другом виде спорта
или сфере жизни. Теорети-
чески же признаю, что Де-
метрадзе может выиграть
дело.
Григорий СУРКИС,
президент ФФУ:

- Не сомневаюсь, что Де-
метрадзе суд проиграет. До-
нецкий «Металлург» пригла-
сил слишком много легионе-
ров и не знает, что с ними
делать. У нас могут выхо-
дить на поле восемь легио-
неров. Никто не запрещает
Деметрадзе попасть в число
этих восьми. При перезде в
Украину Деметрадзе полу-
чил разрешение на работу,
как и каждый человек, жела-
ющий трудиться в нашей
стране. Точно в такой же си-
туации Георгий был и в Испа-
нии, где выступал не часто,
потому что недотягивал до
основного состава.
Александр БАНДУРКО,
вице-президент ФФУ:

- Увидим, каким будет ре-
шение суда. Но то, что созда-
вать «зеленую улицу» отече-
ственным игрокам нужно, -
несомненно. Этого требует
УЕФА.
Равиль САФИУЛЛИН,
президент ПФЛ:

- Я не совсем согласен с

Отсутствие 33-летнего
форварда является огром-
ной потерей для нидерлан-
дского клуба, ведь в ны-
нешнем розыгрыше Кубка
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«Динамо» представило новичков
Вчера на базе тбилисского «Динамо» главный

тренер Душан Угрин, управляющий директор клу-
ба Буба Ткавадзе и технический директор Ами-
ран Гибрадзе представили новичков команды,
пополнивших ее в межсезонье.

Товарищеские встречи
ДИНАМО Тбилиси – КАХЕТИ Телави 5:0
Голы забили: Шота Кашия, Пеикришвили, Джана-

шия, Спасоевич, Хмаладзе

еще один талантливый мо-
лодой футболист – 19-лет-
ний черногорец Спасое-
вич.

Георгий Вадачкория –
судья ФИФА

Арбитр национальной категории Георгий Вадач-
кория, представленный Федерацией футбола Гру-
зии на получение звания арбитра ФИФА, успеш-
но сдал тесты по физической и теоретической
подготовке в Риме.

В результате Вадачко-
рия получил лицензию ар-
битра ФИФА. Это означа-
ет, что сегодня он вместе
со своими коллегами Л.Па-
ниашвили и Л.Силагава
сможет обслуживать меж-
дународные матчи, прово-
дящиеся под эгидой ФИФА
и УЕФА.

Арвеладзе не сыграет
Грузинский нападающий голландского «Алкма-

ара» Шота Арвеладзе и голкипер Халид Синух
пропустят гостевой поединок 1/16 финала Кубка
УЕФА против «Фенербахче».

УЕФА он провел пять мя-
чей забил 11 голов в наци-
ональном первенстве. Ар-
веладзе являющийся так-
же капитаном команды, за-
болел гриппом и оказался
в лазарете вместе с 31-лет-
ним голкипером Синухом,
который в субботнем мат-
че против «Виллема» (2:0)
растянул икроножную
мышцу.

Но это еще не все поте-
ри голландского клуба.
Джоуи Дидулица, Стейн
Схаарс и Зимон Циоммер
также травмированы, а
Давид Мендес и Барри Оп-
дам дисквалифицирова-
ны.
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Деметрадзе vs ФФУ и ПФЛ
Мнения специалистов о шансах легионера выиграть суд разделились

Как уже сообщала «СГ», нападающий донецкого «Металлурга» Георгий Де-
метрадзе подал судебный иск на Федерацию футбола Украины и Професси-
ональную футбольную лигу. Грузинский футболист считает незаконной нор-
му регламента ФФУ и ПФЛ, лимитирующей количество иностранцев в мат-
чах чемпионата Украины. Сам Деметрадзе комментариев не делает.

Зато заговорили руководители украинского футбола и юристы.

тем, что сказал об иске Де-
метрадзе Григорий Суркис.
Ведь Деметрадзе подавал
иск не потому, что ему зап-
рещают играть в футбол, а
потому, что в нашем футбо-
ле иностранные футболисты
поставлены в другие условия
по сравнению с украинцами.
А если вдруг запретят всем
иностранным игрокам выс-
тупать в чемпионате Украи-
ны? Это же будет неправиль-
но. Пока что у меня нет од-
нозначного ответа на этот
вопрос. Думаю, только юри-
сты смогут в нем разобрать-
ся.
Игорь СУРКИС,
президент киевского
«Динамо»:

- Зная Деметрадзе, могу
допустить, что он обратился
в суд не по своей инициати-
ве. Уверен: игрока заставил
это сделать вице-президент
донецкого «Металлурга»
Дмитрий Селюк, который ру-
ководит клубом из-за грани-
цы. Преследуя собственные
цели, он мутит воду в нашем
футболе: по сути, это он ини-
циировал все громкие скан-
далы текущего межсезонья.
С одной стороны, это право
клуба - отстаивать собствен-
ные интересы, в том числе и
в отношении снятия всех ог-
раничений для иностранных
игроков. Но с другой - это
путь в никуда.
Александр СНИДЕВИЧ,
юрист:

- Шансы по делу Демет-
радзе 50 на 50. Все зависит
от того, как суд истолкует
определенные положения
нашего законодательства.
Проблема в разграничении

сферы законодательства и
сферы прав общественных
организаций. Законода-
тельство определяет сис-
темные положения. А ФФУ
и ПФЛ как общественные
организации могут уста-
навливать свои локальные.
Закон им это разрешает.
Александр
Ш АН ДР У К ,
директор 000
«Юридическая
фирма «Укрправо»:

«Считаю, что предмет
иска является недостаточ-
но обоснованным, а воз-
можность его удовлетво-
рения - бесперспективной.
Согласно статье 16 Закона
Украины «О физической
культуре и спорте», условия
и порядок проведения со-
ревнований устанавлива-
ется ее организаторами. У
нас за организацию фут-
больного чемпионата отве-
чают ФФУ и ПФЛ, которые
утвердили Регламент про-
ведения соревнований.
Выступая в украинском
чемпионате, донецкий
«Металлург», естественно,
соглашался со всеми этими
требованиями и обязался
исполнять их. Деметрадзе
имеет контракт с ФК «Ме-
таллург» Донецк и таким
образом реализовывает
свое право на работу, ко-
торое предусмотрено ста-
тьей 43 Конституции Укра-
ины. Введение лимита на
футболистов-легионеров
не препятствует выполне-
нию им своих трудовых
обязательств. Проблема в
том, что наниматель огра-
ничен в использовании ра-
бочей силы из-за рубежа.
Но раз дончане играют в
чемпионате Украины, зна-
чит, они согласны с суще-
ствующими футбольными
законами в стране. И если
у них много иностранных
футболистов, то это внут-
ренние проблемы клуба. А
Георгий просто должен до-
казывать своим работода-
телям, что он лучше осталь-
ных футболистов.

Шведы на правах хозяев
попадут в заключительную
стадию турнира напрямую, а
остальным сборным пред-
стоит нелегкая борьба за ос-
тавшиеся семь путевок. Пер-
вые матчи отборочного цик-
ла будут сыграны еще до на-
чала финальной стадии теку-
щего первенства в Нидерлан-
дах.че
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Шведы назвали имена

Жеребьевка отборочного турнира молодежного чемпионата Европы 2009 года
Группа 1: Азербайджан, Фарерские острова, Албания, Греция, Хорватия, Италия.
Группа 2: Лихтенштейн, Армения, Турция, Украина, Чехия.
Группа 3: Черногория, Ирландия, Болгария, Англия, Португалия.
Группа 4: Казахстан, ГРУЗИЯ, Польша, Россия, Испания.
Группа 5: Эстония, Македония, Норвегия, Швейцария, Нидерланды.
Группа 6: Шотландия, Финляндия, Литва, Словения, Дания.
Группа 7: Кипр, Австрия, Исландия, Словакия, Бельгия.
Группа 8: Сан-Марино, Латвия, Белоруссия, Венгрия, Сербия.
Группа 9: Люксембург, Северная Ирландия, Молдавия; Израиль, Германия.
Группа 10: Мальта, Уэльс, Босния и Герцеговина, Румыния, Франция.

По итогам жеребьевки отборочного цикла чем-
пионата Европы 2009 года среди молодежных ко-
манд сборная Грузии попала в четвертую группу,
где ее соперниками стали команды Испании,
Польши, России и Казахстана.

Всего в жеребьевке в сток-
гольмском отеле Hilton
Stockholm Slussen приняли
участие 51 национальная фе-
дерация. В их числе оказалась
и Футбольная ассоциация Чер-
ногории, принятая в состав
УЕФА в январе. В третьей груп-
пе жребий свел дебютантов с
командами Англии, Португа-
лии, Болгарии и Ирландии.

Отборочный цикл будет
разбит на десять туров, мат-
чи которых пройдут со вто-
рого июня этого года по де-
сятое сентября 2008-го. Пра-
во на участие в стыковых мат-
чах, запланированных на 11/
12 и 14/15 октября, заработа-
ют десять победителей
групп и четыре лучшие сбор-
ные из числа обладателей
вторых мест. Они будут раз-
биты на пары и сыграют друг
с другом по два матча. К по-
бедителям в финальной ста-
дии присоединятся шведы.
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Грузия получила 400 оч-
ков за победу в матче с Пор-
тугалией, а также 25 очков в
виде бонуса, так как Порту-
галия перед матчем в Тби-
лиси стояла выше грузинс-
кой сборной в рейтинге.

Среди стран постсовет-
ского пространства Грузия
уступает лишь России

Команда Западной Конференции выйдет на
Матч всех звезд НБА сильно ослабленной. После
Яо Мина («Хьюстон»), Стива Нэша («Финикс») и
Карлоса Бузера («Юта») отказался от участия в
игре Аллен Айверсон из «Денвера».

Причиной отказа послу-
жила травма правой голени,
сообщает L“Equipe. Глава
НБА Дэвид Стерн должен
найти замену  четырехкрат-
ному обладателю звания
лучшего снайпера лиги.
Этот Матч всех звезд мог
стать для Айверсона
восьмым подряд и первым
за Запад. Баскетболист

сменил конференцию в декабре, перейдя из «Филадель-
фии» в «Денвер».

Это предложение со-
держало отступные Пите-
ру в размере 2,5 милли-
онов долларов, которые
позволят нынешнему чем-
пиону WBC россиянину
Олегу Маскаеву провести
в мае защиту своего титу-
ла против Виталия Клич-
ко в Москве.

Напомним, что Питер
провел уже два отбороч-
ных поединка за право
встретиться с чемпионом,
и в обоих случаях WBC га-
рантировал ему бой за ти-
тул. Однако затем предста-
вители Маскаева стали
лоббировать проведение
объединительного поедин-
ка против чемпиона IBF в
этом весе Владимира
Кличко, а когда стало из-
вестно, что его старший
брат Виталий Кличко,
имеющий статус почетно-
го чемпиона WBC, наме-
рен вернуться на ринг и
воспользоваться своим
правом на поединок с дей-
ствующим чемпионом,
стали пытаться организо-
вать поединок Маскаева со
старшим Кличко в Моск-
ве.

Понять Питера можно.
После того как он не смог
победить Владимира
Кличко в чемпионском
бое, его надолго исключи-
ли из числа потенциаль-
ных чемпионов. Однако
нигерийский боксер про-
делал огромную работу и
теперь снова претендует
на чемпионский пояс. На
этот раз его визави станет
Маскаев.

Питер в последнее вре-
мя заметно прибавил, и
посему его шансы на успех
расцениваются многими

Российские олимпийцы
не получат обещанных миллионов

Российские олимпийцы не получат 110 миллионов долларов, обещан-
ных им с 2008 по 2014 год фирмой Fedcom Media. Это стало окончательно
ясно после того, как хозяин компании Алексей Федорычев продал пакет
акций ФК «Динамо», а Александр Тукманов, курировавший данный про-
ект, перешел на работу в московское «Торпедо».

Полтора года назад контракт по передаче «Федкому» коммерческих прав ОКР был
разрекламирован как самая выгодная сделка в истории российского спорта. Одна-
ко теперь в ОКР говорят, что никакого контракта не существовало, был всего лишь
протокол о намерениях.

«Полноценный договор не был согласован, так как перспективность предложенных
условий вызывала сомнения. Но теперь можно наверняка сказать, что сделка не
состоялась», - объяснил пресс-аташе ОКР Геннадий Швец.
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Матч всех звезд –
без Айверсона

Кубок ULEB
1/8 финала. Вторые матчи
УНИКС Казань - ХЕМОФАРМ Сербия 95:64
Первый матч - 90:73
ХИМКИ Московская область -
ЦРВЕНА ЗВЕЗДА Сербия 76:93
Первый матч - 77:89
ЛЕТУВОС РИТАС Литва - УДИНЕ Италия 65:60
Первый матч - 72:75
ЖЕЛЕЗНИК Сербия -
ГРАН-КАНАРИЯ Испания 70:64
Первый матч - 88:84
ВЕНТСПИЛС Латвия -
ХАПОЭЛЬ, Израиль 62:73
Первый матч - 73:88
НАНСИ Франция - СТРАСБУР Франция 74:86
Первый матч - 86:89
СИЕНА Италия  - ПАОК Греция 80:77
Первый матч - 79:62
РЕАЛ Испания -  АЛЬБА Германия 73:57
Первый матч - 74:65

В 1/4 финала встречаются:
ЖЕЛЕЗНИК - ХАПОЭЛЬ
СТРАСБУР - ЛЕТУВОС РИТАС
УНИКС - СИЕНА
РЕАЛ - ЦРВЕНА ЗВЕЗДА
Первые матчи пройдут 27 февраля, ответные - шестого
марта. 

Встреча приурочена сразу
к двум событиями: 50-летней
годовщине со дня подписа-
ния Римского договора, кото-
рый стал фундаментом
объединения Европы, и полу-
вековому юбилею со дня
первого матча «МЮ» на евро-
пейской арене. Поединок
организован совместными
усилиями фонда «МЮ» и
УЕФА при поддержке Евро-
пейского союза. Все сред-
ства, вырученные от прода-
жи билетов на игру, пойдут
на благотворительность.

Полузащитник мадридс-
кого «Реала» и бывший капи-
тан сборной Англии Бекхэм
первым подтвердил свое
участие в матче. «Я рад тому,
что приму участие в игре 13
марта, - поведал хавбек. - Для
меня возвращение на «Олд
Траффорд» станет особым
событием. С нетерпением
жду этого момента».

К Бекхэму присоединятся
его бывшие партнеры по на-
циональной команде Карра-
гер и Джеррард, которые вы-
ступают за «Ливерпуль». Со-
став сборной Европы форми-
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Бекхэм вернется в Манчестер
Три известнейших английских футболиста - Дэ-

вид Бекхэм, Джейми Каррагер и Стивен Джеррард -
согласились принять участие в праздничном матче
между «Манчестер Юнайтед» и звездами Европы,
который состоится в Манчестере на стадионе «Олд
Траффорд» 13 марта.

ровал Марчелло Липпи, ко-
торый привел Италию к по-
беде на минувшем чемпио-
нате мира в Германии. Техни-
ческий директор УЕФА Энди
Роксбург выступит в роли
ассистента тренера.

«Это огромная честь - два
наших игрока будут пред-
ставлять европейский кон-
тинент, - заявил наставник
«Ливерпуля» Рафаэль Бени-
тес. - Я знаю, что оба футбо-
листа по этому поводу испы-
тывают гордость. Им навер-
няка понравится играть бок
о бок с лучшими футболис-
тами из других клубов. Мне
кажется, что они получат
прекрасный опыт и запомнят
это событие на долгие годы».

«Я горжусь, что такой тре-
нер как Марчелло Липпи
вызвал меня в сборную Ев-
ропы, - рассказал Каррагер. -
Это очень почетно». «Здоро-
во сыграть в одной команде
с другими великими футбо-
листами, - добавил Джер-
рард. - Не менее приятно,
что деньги, вырученные от
матча, пойдут на благотвори-
тельность».
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Шансы сборной растут!
Сборная Грузии по теннису стала 33-ей в рейтинге Кубка Дэвиса. В опуб-

ликованном 13 февраля рейтинге у Грузии 1056.3 очка.
(первое место), Белорус-
сии (девятое место) и Уз-
бекистану (31-е место).

Ранее наивысшим дос-
тижением грузинской ко-
манды было 41-е место,
которое Грузия заняла пос-
ле победы над Венгрией в
2006 году.

На следующем этапе

грузинская команда на вы-
езде встречается со сбор-
ной Сербии. Матч состо-
ится в апреле. В случае
успеха можно рассчиты-
вать на попадание в Миро-
вую группу розыгрыша
Кубка Дэвиса, в которой
выступают 16 сильнейших
мужских команд планеты.
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Питер отклонил предложение Кличко
Представители обязательного претендента на

пояс WBC в супертяжелом весе, известного ниге-
рийского боксера Сэмюэля Питера отказались от
предложенных лагерем бывшего обладателя это-
го титула украинца Виталия Кличко отступных.

довольно высоко.
Маскаев же, увы, уже не

молод. Впрочем, Олег в
последнее время доказал,
что он также находится в
отличном состоянии и го-
тов защитить титул, к ко-
торому он проделал весь-
ма тернистый путь. Одна-
ко с коммерческой точки
зрения бой с Виталием
Кличко представляет для
него куда больший инте-
рес, чем встреча с Пите-
ром.

Но после того как пред-
ставители нигерийца за-
няли жесткую позицию,
Маскаеву все же придется
провести поединок против
Питера. И в случае побе-
ды он сможет без особых
проблем бросить вызов
любому сопернику, напри-
мер, Виталию Кличко. Так
что пока обоим стоит не-
много потерпеть.

Кстати, появился со-
перник и у Владимира
Кличко. В прошедшие вы-
ходные известный супер-
тяжеловес Хуан Карлос Го-

мес победил техническим
нокаутом в первом раунде
бразильца Аденилсона
Родригеса. Экс-чемпион
WBC в первом тяжелом
весе с первых секунд по-
шел в атаку и выглядел на-
столько сильнее своего со-
перника, что уже на 33 се-
кунде рефери остановил
поединок. Сразу же после
окончания боя Гомес, кото-
рый практически все свои
поединки на профессио-
нальном ринге провел в
Германии, вызвал на бой
чемпиона IBF в супертяже-
лом весе второго брата
Кличко, пользующегося
огромной популярностью
в этой стране.

«Я знаю, что Владимир
Кличко и его представите-
ли смотрели этот поеди-
нок. Все, что ему нужно
сейчас, это победить Рэя
Остина в предстоящем
бою, и тогда мы сможем
сделать реальностью наш
мега-бой в Германии, —
заявил Гомес. — После
моего сегодняшнего выс-
тупления, а также учиты-
вая то, в каком стиле бок-
сирует Кличко, НВО не от-
кажется от покупки транс-
ляции этого поединка. Хва-
тит тратить время, давай
проведем этот бой».

А вот бой за звание чем-
пиона мира по версии
WBA между обладателем
титула россиянином Нико-
лаем Валуевым и узбеком
Русланом Чагаевым может
не состояться в предвари-
тельно назначенный срок –
14 апреля. Вроде бы сто-
рона Чагаева не соглаша-
ется с условиями проведе-
ния боя, которые предла-
гает промоутерская компа-
ния «Зауэрланд Эвент».
Если стороны так и не до-
говорятся, то 16 февраля
в Аргентине на директора-
те WBA бой может быть
выставлен на торги.
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Ее фирменный стиль –
не столько сочетание одеж-
ды и аксессуаров, сколько
довольно простой подход к
жизни в целом: откровен-
ная сексуальность, веселье
без конца и края и скан-
дальность!

Принцесса скандалов
родилась в Нью-Йорке в
семье основателя сети го-
стиниц Hilton. В готовящей-
ся к выходу книге «Дом Хил-
тон» биограф Джереми
Оппенгеймер утверждает,
что Пэрис просто не могла
не стать тем, кем являет-
ся.

«Еще с ранних лет мать
разрешала ей пользовать-
ся косметикой и таскала за
собой по ночным клубам»,
- пишет Джереми.

Для Пэрис главное - не
победа, а участие. Она
снялась в полдюжине гол-

Принцесса скандалов
Сложно представить человека, который не слы-

шал Пэрис Хилтон. Несмотря на свою спорную
красоту и сомнительные достижения, 25-летняя
блондинка мало кого оставляет равнодушным.

ливудских фильмов и та-
ком же количестве люби-
тельского порно-видео.
«Изобрела» линию аксес-
суаров для собак и линию
украшений для женщин
The Paris Hilton Collection.
«Придумала» аромат под
тем же названием и созда-
ла марку одежду That’s hot.
Записала альбом, демон-
стрирующий вокальные
данные знаменитой блон-
динки. И написала книгу
«Признания скандалист-
ки», где советует отпра-
виться в Сен-Тропе и послу-
шать, как там исполняется
блюз.

Феномен ее коммерчес-
кой привлекательности
можно сравнить разве что
с феноменом Кейт Мосс.
Той тоже достаточно про-
сто жить, чтобы привле-
кать к себе внимание.

Дом Dsquared увидел
представителей сильной
половины в узких кожаных
брюках или джинсах.

Сладкая парочка
Dolce&Gabbana предложи-
ла всем надеть дутые ком-
бинезоны, брюки цвета
metallic и спортивные аксес-
суары.

Интересное видение
представил дом Versace. Но-
вая коллекция оказалась
строгой и изящной – основ-
ное цвета черный и корич-
невый. И лишь некоторые
детали коллекции выполне-
ны в более ярких цветах.
Подчеркнуто строгие кос-
тюмы, кардиганы, простые и
изящные брюки.

Gucci решил сделать ак-
цент на меховые изделия:
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Мужская роскошь
Лучшие дизайнеры представили в Милане муж-

скую одежду. Среди них Dolce&Gabbana, Valentino,
Donatella Versace, Miuccia Prada, Дин и Ден Кейте-
ны, Roberto Cavalli.

А потом началось глав-
ное. Во-первых, дизайнеры
не пригласили на работу
манекенщиц размера XS –
стандарта в мире моды. Все
модели были моложе 16 лет
с фигурами меньше 38 ев-
ропейского размера (S). Во-
вторых, вернулся минима-
лизм 90-х.

Как пишет эксперт Ренат
Давлетгильдеев, стало
ясно, что идеалы, которые
предлагали когда-то Сhanel
и Givenchy, доводил до ума
Balenciaga, а развивали и
прививали модникам пост-
модернизма Кельвин Кляйн
и Донна Каран, живы и вос-
требованы.

Идеалы минимала под-
твердила и другой культовый
американский дизайнер –
Донна Каран. Она еще в 80-е
пропагандировала есте-
ственность и свободу. Ее но-
вый показ – царство черно-
белой гаммы, яркость вещей

Возвращение минимализма
Нью-йоркская неделя моды открылась сборным

показом красных платьев. В присутствии первой
леди Лоры Буш по подиумам Брайант-парка проде-
филировали различные заокеанские знаменитос-
ти. Таким стал знак поддержки социальной про-
граммы Heart Truth, направленной на борьбу с жен-
скими сердечными заболеваниями.

– в их лаконичности, завер-
шенности и идеальности.
Одежда от DKNY создана для
ежедневной носки и переда-

ет дух, настроение и энерге-
тику мегаполиса. BCBG и
Lacoste также выдержали
показы в минимализме. Даже
такая марка, как
Rock&Republic, всегда отли-
чавшаяся шиком, блеском и
дороговизной, начала избав-
ляться от излишней роскоши.

Причины процесса понят-
ны: в переломные моменты
истории люди стремятся к
простоте и комфорту.

В общем, писк сезона -
прически Джессики Альба
или Шакиры.

Самое интересное, что
для получения конечного
результата нет никакой не-
обходимости бежать в са-
лон красоты. Достаточно ис-
пользовать «секрет Поли-
шинеля», известный всем

Полоса подготовлена по материалам зарубежной печати
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В моде - ествественность
В 2007 сохранится мода на длинные волосы, как

прямые, так и красиво уложенные романтичными
волнами. Основной тенденцией в моде на причес-
ки станет естественность. Место перманентной
укладки займет временная фиксация, всевозмож-
ные заколки и шпильки для волос. Словом, мод-
ным будет все, что не вредит волосам.

мало-мальски продвинутым
стилистам. Просто спрысни-
те волосы соленой водой и
оставьте высыхать есте-
ственным образом. После
этого волосы приобретут
естественную курчавость
без помощи всяких хими-
ческих средств.

Но не стоит забывать и о
том, что короткие стрижки
отнюдь не сдают своих по-
зиций. Вдруг стали популяр-
ными взъерошенные воло-
сы, прически «а-ля шалов-
ливый эльф» и стрижки-
боб, едва закрывающие за-
тылок. Локоны и в этом слу-
чае не менее актуальны.
Присмотритесь к Холли

Берри и Эллен Деджене-
рес.

Еще одна модная тенден-
ция - боковой пробор в са-
мых разных вариациях. Как у
Мэг Райан и Кирстен Данст.

Специалисты обещают в
этом году самый высокий
спрос на аксессуары для во-
лос. И еще качнется маятник
цветовой гаммы - теперь в
моде более светлые и теп-
лые оттенки, близкие к ес-
тественным. Медовый, каш-
тановый, рыжий и краснова-
то-коричневый...

В мужских прическах эк-
сперты прогнозируют даль-
нейшее сокращение длины
- аккуратные короткие
стрижки совершенно вытес-
нили длинные распущенные
волосы. Идеальная длина -
волосы не должны дости-
гать воротничка. А самые
крутые модники могут про-
сто взлохматить короткие
прически. Вопрос один. Как?

Подарок от Givenchy
В честь наступающей весны компания Givenchy

представит целый ряд новинок. Начиная с тре-
тьего апреля в продаже появятся три новых аро-
мата.

Это Amarige Ylang
Ylang de Mayotte,
Organza Fleur d’Oranger
de Nabeul и Very
Irresistible Rose Centifolia
de Chateauneuf de
Grasse.

Названия длинные и
многим непонятные, но,
как говорят специалис-
ты, они того стоят.

Аромат Very
Irresistible появится в
новой летней версии
под названием Soleil
d’Ete. Еще один новый
продукт выпущен для эк-
склюзивной продажи в
магазинах Sephora - аро-
мат Lovely Prism. Он был
доступен только в мага-
зинах дьюти-фри.

Для мужчин бренд
предлагает FRESH
ATTITUDE – это летняя
версия аромата Very
Irresistible for Men.
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теплые шубы из лисьего
или соболиного меха и
роскошные воротники из
чернобурки.  Клетчатые
пиджаки, костюмы в тон-
кую мелованную полоску
с брошами, теплые водо-
лазки,  жакеты, шляпы и
вместительная сумка.
Впрочем, все это вряд ли
будет актуально, если оп-
равдаются прогнозы уче-
ных о глобальном потеп-
лении.

Зато Roberto Cavalli уда-
рился в мир рок-музыки. Его
творческим вдохновителем
стал рок-идол 60-х Джим
Моррисон. В этом признал-
ся сам дизайнер.

Empor io Armani одел
свои модели в черные цве-
та: черные кожаные брюки,

черные блейзеры и водо-
лазки, черные пиджаки и
жакеты, черные наколенни-
ки и жилеты, больше напо-
минающие военные броне-
жилеты.
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РИА «Новости» со ссыл-
кой на пресс-службу ведом-
ства подтверждают, что на
днях следователь Генпроку-
ратуры Украины действи-
тельно допросил в качестве

Массажист президента
пришел в Генпрокуратуру

Новые подробности в деле отравления Виктора
Ющенко стали известны Генеральной прокуратуре
Украины. Следователи допросили одного из фигу-
рантов – предположительно, личного массажиста
президента Юрия Десятского.Информацию об этом
подтвердил пресс-секретарь Генпрокуратуры Укра-
ины Алексей Бебель.

с в и д е т е л я
мужчину, «воз-
можно, имею-
щего отноше-
ние к делу об
о т р а в ле н и и
кандидата в
президенты».
П ре д с т а в и -
тель пресс-
службы отка-
зался назвать
фамилию сви-
детеля. Ника-
ких подробно-
стей допроса

он не уточнил. В то же вре-
мя, по информации некото-
рых украинских СМИ, Десят-
ского задержали в Днепро-
петровске сотрудники Служ-
бы безопасности Украины

(СБУ), а ранее он находился
во всеукраинском розыске,
поскольку не являлся на доп-
росы в Генпрокуратуру.

Напомним, что Ющенко
был отравлен диоксином во
время президентской изби-
рательной кампании в 2004
году. Расследование уголов-
ного дела о его отравлении
до сих пор не завершено.
Заместитель генпрокурора
Украины Ренат Кузьмин зая-
вил, что Ющенко могли от-
равить больше 20 человек.
Кузьмин отметил, что среди
подозреваемых могло быть
как ближайшее окружение
президента, люди, с которы-
ми он часто общался, так и
обслуживающий персонал.
По сообщениям ряда СМИ,
Десятский делал президен-
ту Украины массаж накану-
не дня его возможного от-
равления – четвертого сен-
тября 2004 года – и якобы уже
тогда видел симптомы забо-
левания Ющенко.

Поглощение станет пер-
вой покупкой британской
табачной компании амери-
канской за последние десять
лет. Кроме Imperial из евро-
пейских компаний только
британская British American
Tobacco ведет деятельность
в США.

Стопроцентная «дочка»
CBHC Inc., компания
Commonwealth’s Brands зани-
мает в США четвертое мес-
то по объему выпуска табач-
ной продукции. Предприя-
тию принадлежат права на
производство таких марок,
как USA Gold, Montclair,
Malibu, Riviera и Sonoma.
Прибыль Commonwealth со-
ставила 164 миллиона в про-
шлом финансовом году, за-
кончившемся в сентябре.

Европейские компании закурят в США
Впервые за долгое время на табачный рынок США

придут европейские конкуренты. Британская ком-
пания Imperial Tobacco Group Plc договорилась о
покупке американской Commonwealth Brands у
Houchens Industries. Стоимость сделки составляет
1,9 миллиарда долларов. Imperial планирует завер-
шить приобретение к апрелю.

Завод Commonwealth рас-
считан на выпуск 30 милли-
ардов сигарет в год. Сейчас
он загружен наполовину,
поэтому Imperial может бы-
стро увеличить выпуск про-
дукции. Imperial планирует

также вывести на американ-
ский рынок собственные
бренды и продукты (компа-
ния выпускает продукцию
под такими брендами, как
Davidoff, Lambert & Butler и
другие). Поглощение, оче-
видно, приведет к росту вы-

ручки Imperial
Tobacco: вместе с
пятью сигаретными
брендами компа-
ния получает 3,7
процента мирово-
го сигаретного
рынка и продажи
объемом около 19
миллиардов сига-
рет в год.

Искать новые
рынки сбыта бри-
танцам пришлось
после введения
жестких ограниче-

ний для курящих в странах
Западной Европы. Так, по
прогнозу Imperial, в теку-
щем финансовом году бри-
танский сигаретный рынок
сократится на четыре про-
цента.

Еще осенью 2006 года
пенсионные фонды подали
иск в Анкоридже (Аляска),
обвинив руководство BP в
преступном пренебреже-
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Глава BP останется без пенсии
Исполнительный директор крупнейшей европей-

ской нефтяной компании – британской BP, лорд
Джон Браун может остаться без выплат, причита-
ющихся ему при выходе на пенсию. Лишить денег
видного топ-менеджера собрались пенсионные
фонды, приобретавшие акции BP.

нии мерами
безопасности,
приведшем к
прорыву тру-
бопровода и
пожару на
нефтеперера-
батывающем
заводе в Теха-
се. Эта траге-
дия случилась
23 марта 2005
года и стала
крупнейшей в
США техно-
генной авари-

ей за последние десять лет.
Федеральные власти и не-
зависимая комиссия при-
знали BP виновной. На этом
основании Агентство по ох-

ране окружающей среды
оштрафовало компанию на
21,3 миллиона долларов.
Кроме того, ВР выплатила
жертвам аварии и родствен-
никам погибших около 700
миллионов.

В связи с этими печаль-
ными событиями Джон Бра-
ун в январе 2007 года заявил,
что планирует уйти в отстав-
ку с поста исполнительного
директора компании в кон-
це июля 2007 года. Теперь
истцы – пенсионный фонд
американского профсоюза
Unite Here и Лондонское уп-
равление пенсионных фон-
дов – требуют арестовать
бонусы, причитающиеся гла-
ве BP за работу, и выходное
пособие, что в общей слож-
ности составляет около 140
миллионов долларов. Это
будет справедливым нака-
занием за допущенные Бра-
уном ошибки, считают инве-
сторы.

Свой 33-й день рождения
известный певец проведет в
американской клинике, спе-
циализирующейся на лече-
нии токсикологической зави-
симости.

По данным источника, Уиль-
ямс всерьез подсел на анти-
депрессанты, которые снача-
ла «для успокоения» прописы-
вал ему лечащий врач. Одна-
ко стрессов в жизни певца
оказалось так много, что без

Уильямс залечился до полусмерти
Робби Уильямс добровольно отправился на лече-

ние в наркоклинику. Там его должны избавить от
лекарственной зависимости. После излечения от
алкоголизма и наркомании настало время оторвать-
ся от антидепрессантов.

таблеток он просто бо-
ялся начинать свой день.
Модель Лиза Дамато
рассказала журналис-
там, что «Робби немно-
го не в себе. Он не пьет,
но не может в течение
дня обойтись без анти-
депрессантов». На ме-
дикаменты, как говорят
в его окружении,
Уильмс стал налегать
после того, как публика

«неоднозначно» восприняла
его последний альбом
Rudebox. На музыкальной
премии Brit Awards альбом
получил награду только в од-
ной номинации. На психике
звезды сказалось и перенап-
ряжение. В ноябре 2006 года
из-за этого он даже отменил
свое «азиатское турне»: поез-
дки в Шанхай, Гонконг, Банг-
кок, Сингапур, Бомбей и Бан-
галор.

Рей Эвернем, владелец одной из команд, высту-
пающих в американской кузовной серии NASCAR,
публично заявил о своей готовности предоставить
Михаэлю Шумахеру возможность попробовать, что
представляет из себя машина NASCAR.

- Как только он по-
желает, в любое
время, я посажу его
в красную машину,
очень хорошую ма-
шину, – заявил Эвер-
нем Associated Press.
– За последнее вре-
мя у нас многое из-
менилось. Эти маши-
ны стали теперь куда
более навороченны-
ми – какими они и
должны быть. Думаю,
он почувствует, что в
техническом отношении этого вполне достаточно, чтобы
получить удовольствие.

Эта реплика прозвучала в ответ на слова журналиста,
рассказавшего о реакции Шуми на вопрос, не пожелает ли
он, покинув «Формулу-1», последовать за Монтойей – в
NASCAR, сообщает f1news. Вопрос был задан в прошлом году
на гран-при Франции, и Михаэль ответил тогда так: «Лично я
этого не сделаю. Что такого в этом NASCAR? Чем он так хо-
рош? Не могу понять, в чем радость гонять по овалам».

Шумахеру нашли новую машину

Сам по себе белок ТАТ бе-
зопасен. Он не может выз-
вать СПИД, и его действие
не имеет побочных эффек-
тов. Несмотря на свои отно-
сительно небольшие разме-
ры, ТАТ способен транспор-
тировать достаточно круп-
ные молекулы. Ученые свя-
зали ТАТ с протеином под на-
званием Bim. Этот протеин
действует как подавитель
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СПИД против рака
Ученые из Медицинской школы Вашингтонского

университета в Сент-Луисе придумали, как доста-
вить противораковые агенты в раковую клетку. Для
этого они использовали белок ТАТ, кодируемый ви-
русом СПИДа. Белок ТАТ как раз помогает вирусу
встраиваться в различные клетки и фактически
транспортировать вирус в клетку.

опухоли и застав-
ляет раковые клет-
ки погибать из-за
апоптоза (програм-
мируемой клеточ-
ной смерти). Во
время эксперимен-
тов на мышах уче-
ные установили,
что комплекс ТАТ-
Bim инициирует
процесс апоптоза
раковых клеток и
усиливает эффект
радиационной те-
рапии.

После 40 дней терапии
комплексом мышей со зло-
качественными опухолями
80 процентов мышей оста-
лись живы против 20 процен-
тов выживших животных из
группы, которая не получала
комплекс

Исследование медиков
опубликовано в январском
выпуске Annals of Surgical
Oncology 2007 года.
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Шью на заказ
занавески

по каталогу.
Контактные теле-

фоны: 27-15-91;
855 32-42-20.

Спросить Свету.

- 30 +100
+ 60 +130

+ 50 +130

+ 30 +110

- 30 +100

+ 20 +100

+ 50 +130

- 10 +90- 40 +30

- 40 +70

- 70 +40

- 20 +40

- 50 +30

+ 20 +140

+30 +130

АН Е К Д О Т Ы
Доктор: «Скажите, таб-

летки для похудения вы еди-
те?»

Пациентка: «Да!»
Доктор: «Сколько?»
Пациентка: «Пока не на-

емся!»

* * *
Начальник выходит из

своего кабинета в приемную
и говорит секретарше: «У
меня «Сегодня был напря-
женный день.

Вызови мне машину, по-
еду для снятия стресса по-
катаюсь на лошади».

Секретарша в ответ: «По-
торопитесь. Пока вы прово-
дили совещание, ваша ло-
шадь звонила три раза»

* * *
- Джон, чем ты сейчас за-

нимаешься?
- Устроился уличным про-

давцом.
- Интересно. А почем у

тебя метр улицы?

* * *
- Ты что нос повесил, ста-

рина?
- Черт бы их побрал, этих

друзей! Знаешь, какую они
сыграли со мной идиотскую
шутку: положили дамские
трусики мне в карман.

- И что, твоя жена их об-
наружила?

- Нет, моя любовница!
- Ну, это не так уж страш-

но.
- А сразу видно, ты ничего

не понимаешь. Она тут же
позвонила моей жене и все
рассказала.
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Гороскоп на неделю

Овен
21 марта – 20 апреля

Будьте предельно вни-
мательны к своему ок-
ружению - не исключе-
ны интриги на рабочем
месте, а также зависть
менее успешных людей.
Хорошо пойдут дела у
всех тех, чья деятель-
ность связана с общени-
ем с людьми. В начале
недели вероятно пере-
утомление и легкое не-
домогание, которое,
впрочем, быстро пре-
кратится. Напряженный
день – 16 февраля.

Телец
21 апреля – 20 мая

21 апреля – 20 мая
Если вы хотите на

этой неделе добиться
успеха, займитесь как
следует повышением
своего профессиональ-
ного уровня в вашем
деле - пройти курсы по-
вышения квалифика-
ции, например. Этим вы
заслужите уважение на-
чальства, которое, воз-
можно, в ближайшем
будущем предложит
вам повышение. Ваши
амбиции будут успешно
реализованы. Благопри-
ятный день – 15 февра-
ля, напряженный – 18
февраля.

 Близнецы
21 мая – 21 июня

Ваше умение общать-
ся даже с малознако-

мыми людьми сослу-
жит вам на этой неде-
ле хорошую службу.
Неплохо пойдут дела у
дистрибьюторов, теле-
фонных операторов и
продавцов. Хорошее
время для работы за
компьютером и в ин-
тернете. Небеса не ре-
комендуют вам быть
чересчур торопливы-
ми в делах, касающих-
ся финансовых вопро-
сов и точных расчетов.
Напряженный день – 16
февраля.

Рак
22 июня – 22 июля

Вам на этой неделе
звезды советуют боль-
ше заниматься шоп-
пингом - есть шансы
приобрести хорошие и
полезные вещи. В се-
редине недели от вас
потребуется оказать
помощь кому-то из до-
машних, поэтому будь-
те готовы сделать для
них все возможное.
Хорошее время для
узнавания нового, а
также для использова-
ния знаний при зараба-
тывании денег. Напря-
женный день – 17 фев-
раля.

Лев
23 июля –
22 августа

Эта неделя будет не
слишком удачной для
вас. Неблагоприятное
влияние Меркурия не-
гативно отразится на
вашей работоспособ-
ности. Звезды не сове-
туют вам в этот пери-
од тратить большие
суммы денег - траты не
будут оправданы. Ста-
райтесь довольство-
ваться малым. В се-

мейных делах проблем
не предвидится. Старай-
тесь больше думать над
своими словами и по-
ступками, чтобы потом
не было стыдно.

Дева
23 августа –
22 сентября

Если вы в последнее
время что-нибудь тща-
тельно пытались
скрыть, на этой неделе
все может выплыть на-
ружу. Как известно,
рано или поздно все тай-
ное становится явным,
поэтому будьте осто-
рожны и попытайтесь не
злоупотреблять довери-
ем близких вам людей.
Особенно успешны в
этот период будут бух-
галтера, финансисты, а
также люди, занятые в
игорном бизнесе. Бла-
гоприятный день – 15
февраля, напряженный
– 17 февраля.

Весы
23 сентября –
22 октября

Вы не замечали, что в
последнее время мно-
гие люди пытаются вас
использовать в своих
корыстных интересах?
Тем не менее это так, и
вам нужно что-то пред-
принять, чтобы изме-
нить ситуацию. Возьми-
те себя в руки! В конце
недели вы посредством
ряда усилий сможете
доказать всем, что с
вами необходимо счи-
таться. Благоприятный
день – 18 февраля.

Скорпион
23 октября –
21 ноября

Эту неделю звезды
советуют вам посвятить

своему здоровью и ухо-
ду за собой. Ведь если
у вас не будет здоровья,
то никакие успехи и до-
стижения вам будут не
нужны. Займитесь, на-
конец, спортом, приве-
дите свою фигуру в по-
рядок, и вы очень скоро
увидите положитель-
ные результаты ваших
усилий. Полезно также
начать заниматься ле-
чебным голоданием,
однако обязательно под
чутким руководством
врача - с этим шутить
нельзя! Благоприятный
день – 16 февраля, на-
пряженный – 15 февра-
ля.

Стрелец
22 ноября –
21 декабря

Вам в этот период не-
беса настоятельно ре-
комендуют привести в
порядок свои мысли -
очевидно, в последнее
время вы несколько по-
теряли способность
контролировать ситуа-
цию и брать на себя от-
ветственность. Хоро-
шая неделя для писате-
лей, поэтов, деятелей
искусства и науки. Не-
благоприятное время
для операций с ценны-
ми бумагами, а также
для обращений в выс-
шие инстанции. Благо-
приятный день – 15 фев-
раля.

Козерог
22 декабря –
19 января

Ваша главная беда -
спешка. Попробуйте не-
много замедлить ход
жизни, и вы сможете ог-
лянуться вокруг и увидеть
много нового и интерес-
ного. Наиболее благо-

Середина последнего зимнего месяца. Солнце по-прежнему находится в Водолее, Луна на этой неделе минует четыре знака
Зодиака: Стрелец, Козерог, Водолей и Рыбы. Таким образом, в этот период нас ждет новолуние - время повышенной чувствитель-
ности для людей с легко возбудимой психикой. Начинается новый лунный месяц - можно подводить итоги и вырабатывать тактику
и стратегию поведения на конец зимы и начало весны. В общем и целом неделя будет благоприятна для планирования, анализа
того, что удалось сделать, а также для реализации амбициозных и творческих планов. Итак, каковы же более подробные общие
астрологические рекомендации для всех знаков Зодиака на ближайшие семь дней?

приятно будут склады-
ваться дела у тех, кто за-
нимается операциями с
недвижимостью и оказы-
вает посреднические ус-
луги. Звезды не советуют
акцентировать внимание
на собственных неудачах -
старайтесь извлекать
уроки и делать необходи-

мые выводы. Напряжен-
ный день – 17 февраля.

Водолей
20 января –
18 февраля

Трудный период в нача-
ле недели уже закончил-
ся. Все входит в свое
привычное русло, и вы
даже сможете немного
расслабиться. Хорошо
устанавливать новые и
полезные контакты, кото-
рые могут в недалеком
будущем вам очень при-
годиться. Благоприятный
день – 16 февраля.

Рыбы
19 февраля –
20 марта

На этой неделе звезды
ничего экстраординар-
ного не предсказывают.
Действуйте в том же
духе, и вы добьетесь сво-
их целей. Благоприятное
положение Урана и Мер-
курия поможет вам сде-
лать неплохую карьеру в
модельном бизнесе, а
также в сфере прямых
продаж и страховом биз-
несе. Напряженный день
– 15 февраля.
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Каннибал: Восхождение

Долгожданный и потенциально многообещающий при-
квел к культовой серии о самом утонченном каннибале
современности - докторе Лектере, которого первым сыг-
рал Энтони Хопкинс. Три самых ярких эпизода из жизни
будущего каннибала: детство в Литве, десять лет работы
во Франции и, наконец, переезд в США. Что оказало тлет-
ворное влияние на психику молодого Лектора, какие со-
бытия открыли в нем циничного и безжалостного людое-
да, как врач-психиатр сумел перейти грань, разделяю-
щую нормального и душевнобольного человека?..

Режиссер Питер Веббер, оператор Бен Дэвис, ком-
позиторы Елан Ешкери и Шигеру Умебаяши.

В ролях: Гаспар Улье, Гон Ли, Доминик Вест, Ингебор-
га Дапкунайте

Железная маска
Впервые в истории серии ЖЗЛ выходит книга,

повествующая о человеке, о котором ничего не из-
вестно, но который стал объектом пристального
внимания историков. Речь о Железной маске, ле-
гендарном узнике Бас-
тилии.

Автор - французский
историк Жан-Кристиан
Птифис. О Железной
маске написано свыше
тысячи книг, неимовер-
ное количество филь-
мов: его играли Дуглас
Фэрбенкс, Жан Маре,
Жерар Депардье и Лео-
нардо Ди Каприо. И все
это – о, может быть, са-
мом знаменитом узнике
всех времен и народов,
умершем в Бастилии в
1703 году. Большинство
считает, что под маской
прятался двойник короля
Людовика XIV. Птифис на-
считал более полусотни
кандидатов на роль Же-
лезной маски. Но в итоге исследований осталось лишь
двое. О них и идет речь...

С 1978 года вдова вели-
кого саксофониста Джона
Колтрейна, пианистка
Элис Колтрейн, практичес-
ки не появлялась на сцене
и в грамзаписи. И вот —
ее первая студийная рабо-
та за 26 лет, спродюсиро-
ванная сыном, саксофони-
стом Рави Колтрейном.
Он, кстати, и играет на те-
нор- и сопрано-саксофонах
на пяти из 11 треков. Диск
открывает тема Sita Ram,
которая украшала один из
лучших сольных альбомов
пианистки — Universal
Consciousness (1971). По-
прежнему основной прием
импровизационного раз-
вития, который она приме-
няет, — протяженные, иду-
щие скорее не от джаза, а
от азиатской музыки - це-
почки нот равной длитель-
ности. В общем, получил-
ся величественный памят-
ник своей великой эпохе.

Translinear Light

Нисколько, правда, не по-
теряв при этом в ясности

мысли и одухотвореннос-
ти изложения.

Примерная схема раз-
вития Римской Империи
и ее «формула успеха»
известна. Выгодное гео-
графическое положение,
четкая структура админи-
стративных горизонталей
и вертикалей, разграни-
чение полномочий и стро-
гое соблюдение обязан-
ностей. Легионы несли
свет цивилизации неве-
жественным и агрессив-
ным варварам. Отвоевы-
вали территорию, имени-
тых заложников отсылали
в Рим, а на месте какой-
нибудь захудалой рыбац-
кой деревни закладывали
настоящий цивилизован-
ный город со стенами и
водопроводом. Дальше

Caesar 4
все зависело от толково-
го управления провинци-
ей - ее налоги и продукты
кормили Рим, одевали и
снаряжали будущие леги-
оны. Не воевать, но гото-
вить будущие победы -
такая задача стоит перед
игроком...

Минимальные сис-
темные требования:
процессор Intel Pentium 4
1.6 ГГц или AMD Athlon 1.6
ГГц; память 512 МБ; видео-
карта c 64 МБ: CD/DVD - 8x
CD-ROM; HDD для уста-
новки - 1.5 ГБ, для работы -
250 МБ;  OC Windows 2000
и XP SP1/SP2 и DirectX не
ниже 9.

Рекомендуемые сис-
темные требования:

процессор Intel Pentium 4
2 ГГц или AMD Athlon XP
2000+; память 1 ГБ: ви-

деокарта c 128 МБ; CD/
DVD - 16x CD/ 16х DVD-
ROM; HDD для установки
- 1.5 ГБ, для работы - 250
МБ; OC Windows 2000 и
XP SP1/SP2 и DirectX не
ниже 9.

Модель Peugeot 207 SW будет рассчитана на потребителей, которым, помимо
компактного городского автомобиля, одновременно нужен и вместительный багаж-
ник. Все, чем будет отличаться SW (Station Wagon) от хэтчбеков 207 модели, – это
вместительный багажный отсек. Архитектура нового универсала от Peugeot постро-
ена по оригинальному, но уже обкатанному принципу. Задняя стойка имеет непри-
вычно крутой обратный наклон, и стекло пятой двери образует единое целое с боко-
выми окнами багажного отделения. Двигатели для 207 SW такие же, как на хэтчбе-
ках. Концепт Peugeot 207 SW Outdoor оснащен дизельным двигателем HDi объмом
1,6 литра и отдачей в 110 л.с. Несмотря на то, что дизель обладает низкими выбро-
сами CO2 и сажевым фильтром, его характер на Peugeot называют спортивным.

Peugeot 207 SW


